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Uso obrigatório de colete 
por motoqueiro é aprovado

os senadores da Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado aprovaram 
na última quarta-feira (04), 
um projeto de lei que torna 
obrigatório o uso de coletes 
infláveis de proteção por 
motociclistas e obriga a 
instalação nas motocicletas 
de limitadores de velocida-
de. A proposta, aprovada 
em caráter terminativo na 
CCJ, seguirá diretamente 
para a Câmara, caso não 
haja recurso de senadores 
para discuti-la no plenário. 
Isso se chama prudência...

emPreGo
o Hospital regional 

Terezinha Gaio basso, 
em São miguel do 
oeste, possui vagas 
abertas para técnico 
em enfermagem. os 
interessados devem deixar 
o currículo na recepção da 
administração do Hospital 
ou diretamente no setor 
de rH todas as sextas-
feiras, das 14h às 16h ou 
ainda encaminhar para 
o email, rh@hrtgb.org

A carga horária de 
trabalho é de 44 horas 
semanais (diurno ou 
noturno) e o salário é em 
torno de r$ 1.500,00.

Hospital Regional de São Miguel do Oeste tem vagas para técnico em 
enfermagem

ALERTA
A internet tem causado preocupação em pais, educadores, pesquisadores e psicólogos. estu-

dos apontam que o número de pessoas viciadas nas redes sociais aumenta de forma alarmante. 
Além de afetar os relacionamentos, que hoje são pautados pelo mundo virtual, esse avanço tec-
nológico é prejudicial também à saúde de seus usuários. “Quando estiver no seu tempo de cone-
xão, coloque um limite de tempo. Seja disciplinado nessa etapa. Ainda que o bate-papo e as fotos 
postadas estejam interessantes, não ceda à tentação de passar de seu tempo, deixe para depois”.

CARTAS ANÔNIMAS
estamos recebendo inúmeras cartas com desabafos de 

moradores de maravilha, mas para reproduzi-las, teríamos que 
ter o signatário. Isso faria com que toda a comunidade tomasse 
conhecimento de seus descontentamentos. mas infelizmente 
sem a identificação do remetente, ficamos impossibilitados. 
Pedimos a compreensão, mas temos que ser responsáveis. muitas 
falam das suas decepções e outras de indignações e denún-
cias. estamos quanto a estas, verificando a sua procedência...

2ª Rua do Lazer
A segunda edição da rua do Lazer de 

maravilha está programada para acontecer 
no próximo sábado (14), na Praça dos mo-
toristas, próximo ao C.e. mundo Infantil 
(Caic), a partir das 15h. Uma novidade 
exclusiva desta edição é a participação 
do Papai Noel. A informação é da coor-
denadora do evento, Talita Auler, que se 
reuniu com a prefeita rosi maldaner, com 
a secretária de Assistência Social, Flávia 
Figueiredo, com a secretária de educa-
ção, roseméri rodrigues da Silva, com a 
diretora de Cultura, rosi reichert, e com 
o diretor de esportes, marcelo Heinz, para 
discutir os últimos preparativos do evento. 
Todos os maravilhenses estão con-
vidados para participar, pois é uma 
promoção da Prefeitura de maravilha, 
por meio da Secretaria de Assistência 
Social, Secretaria de educação e de-
partamentos de Cultura e esportes.

Fotos: Divulgação

mailto:rh@hrtgb.org
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Wolmir Hübner

LIÇÕeS de VIdA
Quando um amigo estiver necessitado, ofereça-lhe ajuda sem que ele 

tenha de lhe pedir...

Bom final de semana!

Terra Indígena
Ministério Público Federal emitiu nota se manifestando 

a respeito do impasse entre índios e agricultores.

Trechos da nota:
“diante dos recentes acontecimentos e reportagens envolven-

do o impasse entre indígenas Guarani e agricultores do extremo 
oeste do estado, o ministério Público Federal (mPF) veio a público 
apresentar alguns esclarecimentos. Para o mPF, as recentes ações 
do Governo estadual, sem fundamento legal, aliadas à omis-
são da Funai e da União em dar cumprimento ao mandamento 
constitucional, apenas agravam e prolongam o impasse envolvendo 
a comunidade indígena Guarani do Araçaí. A única solução para 
o conflito é a restituição das terras tradicionalmente ocupadas 
por aquele povo, dando cumprimento ao texto constitucional 
que, no já longínquo ano de 1988, reconheceu esse direito. Além 
disso, caberia ao estado de Santa Catarina assumir sua respon-
sabilidade por ter emitido escrituras nessas áreas a agricultores, 
buscando formas legítimas de corrigir esse equívoco histórico. 
Confira a íntegra dessa nota em matéria especial nesta edição.

Camila Pompeo

Subseção da oAb de Pinhalzinho
Foi instalada na data de ontem (06), a 44ª Subse-

ção da oAb/SC, em Pinhalzinho. os onze municípios 
de abrangência serão desmembrados da Subseção de 
Chapecó, que passará a contar com 16 municípios. 
A cerimônia foi no Fórum de Pinhalzinho. Além de 
Pinhalzinho, a unidade abrangerá os municípios de 
Águas Frias, bom Jesus do oeste, Jardinópolis, mo-
delo, Nova erechim, Nova Itaberaba, Saudades, Serra 
Alta, Sul brasil e União do oeste. Parabenizamos a 
comunidade pinhalense e logo maravilha deverá 
reivindicar a sua, pois contamos inclusive com núme-
ro de advogados suficiente para sua instalação sem 
depender de outros municípios. estamos no aguardo...

Caminhada
 das Lanternas

Acontece hoje (07) a partir das 20h a Ca-
minhada das Lanternas idealizada pela nossa 
Comunidade evangélica Luterana. Prestigie...

MORTE DE PROFESSOR
o trágico fim do professor Luiz Carlos de olivei-

ra, conforme essa coluna registrou na última edição, 
teve seu corpo localizado na quinta-feira (05) no rio 
Índio. ele foi vítima de assassinato de um menor 
infrator, e seu corpo foi sepultado no mesmo dia, 
com homenagens póstumas de amigos e parentes... 

Área industrial 
de maravilha

A Secretaria de Indústria, 
Comércio e Turismo de mara-
vilha está realizando a terrapla-
nagem da área industrial. de 
acordo com o secretário de 
Indústria, Comércio e Turismo, 
Leandro dall’Agnol, a intenção 
é viabilizar a instalação de 
empresas vencedoras de pro-
cesso licitatório. Isso significa 
mais renda, mais empregos, 
mais progresso. maravilha é 
um ótimo lugar para investir...

RECUPERAÇÃO JUDICIAL
está muito complicado o deferimento de recuperação judicial das empresas de 

eike batista. A situação financeira do ex-mega empresário estão cada vez mais ne-
bulosas. Conhece o ditado? Trate bem das pessoas quando estiveres subindo, pois 
poderás encontrá-las quando estiver descendo. Isso serve para muita gente...

NoVA erA
Sugestivo o presente que recebemos da empresa NoVA erA, símbolo de in-

corporadora do município, que guardaremos com grande carinho. o preza-
do miguel tem visão e isso é o feeling que poucos tem... obrigado amigo!

REAFRIO
recebemos a edição da reAFrIo em 

FoCo, em sua 10ª edição. Seu conteúdo 
nos informa sobre os passos dessa gran-
de empresa de maravilha, e nos orgulha 
pelos seus feitos e investimentos. Para-
béns a toda equipe reAFrIo e um abraço 
especial aos seus diretores, na pessoa do 
amigo edUArdo mIGUeL SImoN.erVA dANINHA

dirigido pelo nosso amigo pessoal AmArILdo eSTeFA-
No, reportamo-nos sobre a situação que a mesma se sujeita 
no seu acesso em dias de fortes chuvas. Cabe um tratamento 
urgente à mesma, e pelo que tomamos conhecimento, a nossa 
prefeita roSImAr mALdANer foi pessoalmente “in loco”, se 
inteirar do problema. Com certeza virá a solução, aproveita-
mos para transmitir o nosso apoio e esse grande empresário e 
parabenizamos ao executivo municipal pela bela atitude...
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Opinião
TwITTAdAS

CHArGe

G1@g1 44 05/12/2013

VEJA@VEJA 05/12/2013

STF@STF_oficial 05/12/2013

Terra Notícias@TerraNoticiasBR 
05/12/2013

EconomiaSC@economia_sc 
05/12/2013

Estadao @Estadao 05/12/2013

Captação líqui-
da da poupança 
é a mais alta de 
todos os tempos.

Dólar cai 1,09% 
após BC anunciar 
que leilões da mo-
eda continuam.

Mandela tinha 
95 anos e há 
muito lutava 
contra doenças 
decorrentes 
do período 
em que permaneceu preso.

Dirceu desiste 
de emprego em 
hotel em Brasília.

STF absolve 
senador Luiz 
Henrique 
da acusação 
de crime de 
responsabilidade.

Pelo menos 189 
escolas envia-
ram recurso 
para ter nota do 
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A Secretaria de Estado da Fazenda divulgou 
nesta semana, o Índice de Participação dos Mu-
nicípios (IPM) no repasse constitucional de ICMS 
para o ano de 2014. Através desses dados, os pre-
feitos podem se planejar melhor para o próximo 
ano. A participação no ICMS é uma das principais 
receitas para a maioria dos municípios que, em 
geral, tem sofrido com a falta de recursos para in-
vestimentos e manutenção dos serviços prestados à 
população.

A elaboração do IPM leva em conta o movi-
mento econômico do município, também conhe-
cido como Valor Adicionado (VA). É ele que de-
termina quanto cada prefeitura receberá no ano 
seguinte do ICMS arrecadado pelo Estado. 

Conforme os índices divulgados, a participa-
ção em cidades da região Oeste caiu mais que 30%, 
principalmente em municípios sedes de empresas 
da agroindústria. Com isso, se reacendeu uma po-
lêmica sobre qual seria a forma mais justa de dis-
tribuição do imposto estadual. 

Lideranças da região tem se manifestado no 
sentido de que neste sistema de distribuição do 
imposto, os custos da produção ficam com o Oeste, 
enquanto os frutos - na forma de retorno do ICMS 
- com a cidade portuária, por exemplo, no caso de 
produtos das agroindústrias que são exportados.

É preciso uma revisão da forma de distribuição 
e principalmente planejamento por parte das Pre-
feituras sobre os futuros investimentos.

distribuição de impostos – 
é hora de planejar!

CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE
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Opinião

Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

o que é networking?

*cícero campos
  
Networking vem do inglês onde o termo 

“Net” significa rede e “working” relaciona-
mento. ou seja, networking nada mais é que 
uma rede de relacionamento profissional. É 
um dos maiores patrimônios que uma pessoa 
pode ter e pode ser um forte aliado no mun-
do corporativo. Através dela pode-se conse-
guir apoio em todos os momentos de sua vida 
pessoal e profissional. de forma resumida, 
quanto mais forte e sólida for sua networking 
maiores serão suas chances de conseguir um 
bom emprego, uma boa indicação ou realizar 
bons negócios.

Cerca de 80% das ofertas de emprego se-
quer chegam a ser anunciadas, pois, são pre-
enchidas com uma indicação. Tendo em vista 
o atual mercado de trabalho, existem muitas 
razões para que se construa e fortaleça sua ne-

tworking. mas não confunda networking com 
“pedir emprego”, sua rede de relacionamento 
deve ser trabalhada sempre, pois, há casos em 
que os profissionais só se lembram da mes-
ma quando necessitam de um novo emprego 
e quando conseguem a recolocação somem. 
esse é um erro gravíssimo.

A networking deve ser sempre uma via de 
“mão dupla”. Você deve estar sempre dispo-
nível para sua rede de contatos. Assim nunca 
deixe de responder os emails recebidos.

mas, como construir uma forte rede de 
relacionamento? A networking começa a se 
formar num almoço, numa confraternização 
de várias empresas, congressos, cursos entre 
outros. São nesses e em outros encontros que 
devemos trabalhar nossa rede de relaciona-
mento. Porém, não basta sair distribuindo e 
colecionando cartões de visitas. É necessário 
trabalhá-la. Quando você dá a alguém seu car-

tão de visitas, você está dando a essa pessoa 
liberdade para encaminhar-lhe uma mensa-
gem, então cabe a você responder a todos seus 
emails.

Um bom networking não está ligado ao 
número de contatos que você tem e sim ter o 
contato certo para o momento certo. Não é a 
quantidade que importa e sim a qualidade.

Segue algumas dicas e sugestões para 
manter um networking de qualidade:

Selecione seus contatos: Procure manter 
contato com as pessoas que realmente sejam 
importantes para você e para sua vida profis-
sional. Faça colegas e amigos.

Seja notado: Ser encontrado é uma forma 
fácil de ser lembrado. Portanto, mantenha os 
perfis das redes sociais atualizados e uma boa 
reputação online. Tenha um perfil no Linke-
dIn. Tenha sempre em mãos cartões de visitas 

para troca de emails em eventos e cursos.
organize-se: mantenha seus contatos or-

ganizados em um só lugar, no e-mail ou no 
celular, não importa. o importante é que este-
jam sempre organizados.

Seja sincero: Seja sempre sincero. man-
ter um relacionamento de aparências requer 
muito jogo de cintura. Você nunca sabe quan-
do se relacionará novamente com aquela pes-
soa e quem são os contatos dela. Não corra o 
risco de ter o “filme queimado”.

Não fale demais, mas fale: Não tome con-
ta da conversa, mas fale o necessário para ser 
notado e para que seu conhecimento seja per-
cebido pelos outros.

Nunca fale mal dos outros: Na internet ou 
pessoalmente jamais fale mal de alguém. ob-
ter desafetos é prejudicial ao bom networking.

Lembre-se: relacionamentos valiosos le-
vam ao sucesso.

Nos últimos anos o judiciário foi alvo de enxurradas de ações com pedidos de 
indenização de dano moral. ocorre que, qualquer aborrecimento estava sendo 
motivo para tal pedido, mas os juízes resolveram endurecer nos requisitos para 
considerar um efetivo dano moral. 

A decisão do Tribunal Superior do Trabalho demonstra claramente esta 
situação e acabou absolvendo banco bradesco S.A. de pagar indenização por 
danos morais a um bancário que se sentiu ofendido por ter sido excluído de evento 
em homenagem a colegas que se destacaram em suas atividades profissionais.

EnTEndA O cASO
Na ação ajuizada, o escriturário afirmou que tinha de atender ao menos 130 

ligações de clientes ao dia e, quando não alcançadas as vendas nos padrões estabe-
lecidos pelo bradesco, permanecia em atividade, enquanto aqueles que tinha ob-
tido êxito, participavam de um café da manhã no auditório da empresa. explicou 
também que, para cumprimento de metas exigidas, sofria pressão e agressões ver-
bais por parte da supervisora que comprometiam seu desempenho profissional e 
autoestima, tornando a rotina insuportável. em sua defesa, a instituição financeira 
negou o terrorismo psicológico, afirmando que a supervisora tem comportamento 
social digno e trato respeitoso com os colegas, embora sem formalismo.

dOS  JULGAMEnTOS  
o juiz da 54ª Vara do Trabalho de São Paulo colheu depoimentos que confir-

maram que o banco oferecia café da manhã e da tarde a todos, e mensalmente era 
oferecida uma refeição exclusiva aos que superavam as metas. No entanto, ambas 
as instância ordinárias (Vara do Trabalho e Tribunal regional do Trabalho da 2ª re-
gião) concluíram pela ausência de ato discriminatório na exclusividade do evento.

No Tribunal Superior do Trabalho o recurso de revista do empregado foi ana-
lisado pelo ministro Alberto bresciani, integrante da Terceira Turma, que não co-
nheceu do recurso quanto ao tema. Para o ministro, admitir o dano seria um deses-
tímulo às políticas de premiação de desempenho. o ministro maurício Godinho 
delgado ressaltou também que o reconhecimento do mérito do empregado é salu-
tar. “A conduta reprimida pela Constituição Federal é a discriminação do indivíduo. 
desse modo nada há de condenável homenagear aquele que licitamente atingiu a 
meta”, concluiu.

A decisão foi por maioria de votos.
Processo: RR-98300-09.2007.5.02.0054

BANCO SE EXIME DE CONDENAÇÃO 
POR CAFÉ DA MANHÃ AOS 

MELHORES DESEMPENHOS

Visita do presidente 
da república Getúlio 

Vargas a região Sul.

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Cerca de 80% das ofertas de emprego sequer chegam a ser anunciadas, pois, são preenchidas com uma indicação. 
Tendo em vista o atual mercado de trabalho, existem muitas razões para que se construa e fortaleça sua networking

Para este ano, os organizadores esperam aproximadamente 10 mil 
pessoas, em modelo

17ª Fepar é neste final de semana  
MODELO

Iniciaram ontem (06) as atividades 
na 17ª edição da Festa estadual do Porco 
Assado no rolete (Fepar), em modelo. 
A expectativa deste ano é que o público 
ultrapasse a marca de dez mil pessoas.

Na sexta-feira foi realizado o 1º 
Canto Livre, e em seguida o público 
pode prestigiar o show raick rosa. 
Hoje (07), inicia a exposição de veícu-
los, máquinas e equipamentos e Feira 
do Artesanato.

Amanhã (08), grande dia da festa a 
programação será a seguinte:

9h - Abertura do Parque com distri-
buição de chopp;

11h - Ato oficial, com solenidade de 
abertura;

12h - Almoço - Porco assado no 
rolete.

À tarde haverá shows com a ban-
dinha Tricolor, João Henrique e daniel, 
Victor e marcel, banda oeste Show e 
banda Pérola Negra. outro diferencial 

neste ano é a rifa que tem como pri-
meiro prêmio um automóvel sandero 
e demais prêmios, o sorteio será reali-
zado às 16h de domingo.

Parque da Fepar já está preparado para receber o público 

Ascom Prefeitura
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NA HORA 
nahorah@jornalolider.com.br

E, assim... as coisas vão acontecendo.

o documento visa a inclusão das 
obras da br-282 no PAC, para agilizar 
as melhorias da rodovia 

moção Todos Pela 282 é 
entregue ao ministério 
do Planejamento

MOBILIzAÇÃO

Acompanhado do senador Casildo 
maldaner (Pmdb/SC) e do colega Pe-
dro Uczai (PT/SC), o deputado federal 
Celso maldaner (Pmdb/SC) entregou 
na última quarta-feira (04), à secretá-
ria-executiva do ministério do Planeja-
mento, orçamento e Gestão, eva maria 
Chiavon, a moção Todos Pela 282 – que 
pede a inclusão das obras da rodovia 
no trecho que vai de Campos Novos até 
a divisa com a Argentina no Programa 
de Aceleração do Crescimento (PAC).  

o segmento em questão possui 
355,7 km e a inclusão no PAC possibi-
litaria, segundo maldaner, a agilização 
da conclusão das obras, por meio do 
regime diferenciado de Contratação, 
que dispensa licitação. “Feito isso, o 
próximo passo seria tirar do papel o 
projeto de duplicação da rodovia”, com-
pleta. o deputado explicou à secretária 
que o trecho mais crítico vai de Irani a 
São miguel do oeste, e possui 225 km. 
“este trecho deve ter prioridade, pois as 
atuais condições da pista não dão segu-
rança alguma aos motoristas”, comple-
tou.       

eva maria recebeu a moção e 
elogiou a iniciativa de maldaner, 
que colheu mais de 300 assinaturas 
de apoio de lideranças e entidades 
representativas dos setores produtivos 
de Santa Catarina. “realizamos um 
trabalho intenso de mobilização e 
engajamento das autoridades e da 
própria sociedade catarinense – através 
de um abaixo-assinado disponibilizado 
por meio de nosso site. Queremos 
melhores condições de segurança e 
tráfego nesta importante via, que liga o 
oeste ao Litoral”, afirmou o deputado. 

A secretária-executiva do ministé-
rio do Planejamento também sugeriu 
ao parlamentar que envolva o ministé-
rio dos Transportes na mobilização, en-
tregando uma cópia da moção ao mi-
nistro César borges. A audiência já foi 
solicitada pelo gabinete de maldaner 
e aguarda confirmação de data. “Não 
vamos descansar enquanto este pleito 
não sair do papel”, reforçou o deputado.   

 BR-282 - Importância estratégica 
incontestável 

No documento, maldaner argu-
menta que a br-282 é de jurisdição 
federal, fazendo ligação leste-oeste 
de Santa Catarina, desenvolvendo-se 
entre as cidades de Florianópolis até 
Paraíso, na fronteira brasil/Argenti-
na, e totalizando 680,6 Km – sendo a 
única que atravessa transversalmente 

o estado. “Além disso, devemos levar 
em consideração que a região oeste de 
Santa Catarina possui um setor agroin-
dustrial com participação significativa 
na produção e exportação brasileiras. 
Considerando que o maior volume de 
exportações se processa por meio dos 
portos catarinenses de Itajaí, Navegan-
tes, São Francisco do Sul e Imbituba, 
necessariamente utilizando-se a br-
282, a questão envolve também a nossa 
competitividade logística”, explicou.  

o deputado argumenta ainda que, 
somente na agroindústria do oeste de 
Santa Catarina, nos transportes de leite, 
milho, soja, carnes de aves/suínos e in-
dustrializados, além de calcários e ferti-
lizantes, estima-se que circulam na br-
282 aproximadamente 1.100 carretas 
de 30 toneladas por dia. o documento 
explicita ainda que o transporte das 
produções industriais de papel, celulo-
se, mobiliário, bebidas, metal mecâni-
co e outras de Santa Catarina são feitos 
pela br-282. 

o número de acidentes na via tam-
bém é motivo de preocupação. “Pelos 
dados estatísticos da Polícia rodoviária 
Federal, no período de 01 de janeiro de 
2007 a 24 de julho de 2011 (1664 dias), 
foram registrados ao longo da rodovia 
10.418 acidentes, uma média de 6,26 
acidentes/dia, resultando em 569 mor-
tes no local das ocorrências, o que cor-
responde a uma taxa de uma morte aci-
dental a cada três dias. este índice é alto 
demais, e só poderá cair com a acelera-
ção das melhorias”, afirma maldaner. 

o documento produzido por mal-
daner aponta ainda que as obras de 
duplicação de alguns segmentos mais 
críticos – como os contornos viários das 
cidades de Lages (7km); Xanxerê (14 
Km); Chapecó (7 Km); Pinhalzinho (4 
Km) e maravilha (5,8 Km) – e as obras 
de melhorias previstas. “Não serão su-
ficientes para dar solução ao caos rodo-
viário existente na br-282. os projetos 
de engenharia rodoviária para duplica-
ção da br-282 são de desenvolvimento 
de médio/longo prazo, enquanto que 
os problemas requerem uma breve so-
lução”, completa. 

Para maldaner, considerando os 
inúmeros pleitos da br-282 já em trâ-
mite no dNIT, “a solução definitiva 
seria a inclusão desta rodovia integral-
mente no PAC. Isto permitirá ao dNIT 
a alocação de recursos e a licitação das 
obras na modalidade de regime di-
ferenciado de Contratação”, explica o 
deputado. 

Enquanto isso... na Boca Maldita
os nobres membros da Aca-

dêmica Política da boca maldita 
já começam a arrumar as suas 
gavetas para o merecido recesso 
de fim de ano. muitos são os 
planos, para uns nada melhor do 
que viajar e viajar, de preferência 
para bem longe, só para não fica-
rem ouvindo a mesma ladainha 
de sempre e darem as mesmas 

explicações, que nada explicam, 
e se possível para esquece-
rem certos acontecimentos.

Já para outros, pode ser 
a oportunidade para busca-
rem um lugar em que possam 
meditar e fazerem algumas 
reflexões, quem sabe buscarem 
explicações em seu interior para 
compreenderem, como diz no 

ditado, que as nossas atitudes 
escrevem o nosso destino.

e como alternativa não 
faltou, especulam até da possi-
bilidade de toda a equipe, toda 
junta e reunida, se lançar em 
um retiro espiritual, só para se 
descarregarem dos encostos, 
dos maus olhados e de outras 
maldições a eles pinchadas. 

Novo... de novo
Comentam alguns fre-

quentadores, que é grande a 
expectativa com a chegada 
do novo ano, e muitas são 
motivações para isso, teremos 
as eleições em nível estadual e 
federal, a tão esperada copa do 
mundo de futebol, tudo com 
muito otimismo na esperança 
de fartura de dinheiro, mas é 
claro... nos bolsos do povo.

Há! Como seria bom se 
também algumas mudanças 
verdadeiras nos costumes da 
política acompanhassem esse 
otimismo todo, nada muito 
difícil para se exigir dos repre-
sentantes do povo, já bastava 
se fosse priorizado aquilo que é 
do interesse coletivo, aque-
las melhorias que sempre se 
esperam nos serviços públicos.

Os 50 tons da Hora
os jornalistas de plantão da sala de redação da boca mal-

dita, na falta de outra coisa para escreverem, resolveram tam-
bém mudar o rumo da crônica, já que a audiência está em 
baixa, então traçam os tons desta coluna, vejam alguns:

- Parece inexplicável o fato de que os personagens des-
ta pura obra de ficção sejam incorporados por alguns na vida 
real, e o desastroso nisso, é que eles não se sentem confortáveis 
com o papel atribuído aos personagens... e aí... esbravejam.

- dizem alguns que é da própria natureza do ser humano, o 
que merece ser melhor estudado, mas é curioso perceber que al-
guns dos leitores desta coluna, esperam ansiosamente as edições 
só para ver aqui dito... aquilo que gostariam que fosse dito.

- mesmo depois de terem gasto longas horas de estudo sobre 
o tema, até para os mais experientes da área de marketing, ain-
da não conseguem identificar a razão para ninguém se dispor a 
fazer publicidade ou patrocinar esta coluna... por que será???

- No âmbito dos bastidores da política atribuem a esta co-
luna a pecha de “imprensa marrom”. mas os redatores ju-
ram que não conseguem encontrar qualquer explicação para 
isso, já que nada de sensacionalista aqui é reproduzido!!!

- Agora é inegável, e os ilustres editores não escondem a sa-
tisfação, é que em algumas manhãs de sábado, enquanto uns 
se deliciam com esta leitura, já outros, e sem ao menos algum 
motivo assim aparente, se pudessem faziam os redatores en-
golirem em picadinho as folhas do jornal... por que será???

Se você quer ver mais alguns tons, não perca a próxima edição.

Santa Catarina
Parlamentar diz a vereadores que estado é 
discriminado

Para cerca de 500 vereadores de 
todo o estado, que participaram do 
Congresso da União dos Vereadores 
de Santa Catarina, o deputado estadu-
al marcos Vieira (PSdb), disse ontem 
(06), que o estado foi prejudicado pela 
falta de investimentos federais.

de acordo com Vieira, a integra-
ção do estado demorou a acontecer 
porque o Governo Federal privilegiou 
o Paraná e o rio Grande do Sul. “As 
rodovias federais br-101, br-116 e 
br-163 ligavam os nossos estados vi-
zinhos, mas a br-282 que vai do Lito-
ral ao extremo oeste, foi a última a ser 

feita”, explicou Vieira.
o deputado ainda enumerou di-

versos indicadores que colocam o es-
tado como referência nacional e mun-
dial. “em 2010, nosso Produto Interno 
bruto foi igual à soma dos PIb do Uru-
guai, Paraguai e bolívia e a nossa in-
dústria é a quarta do país em número 
de empresas e a quinta em número de 
trabalhadores”, explicou Vieira.

mesmo assim, o deputado salien-
tou que Santa Catarina não recebe 
o que é devido. “em 2012 o estado 
recebeu 24,67% dos recursos fede-
rais arrecadados aqui e ficou entre os 

quatro últimos estados que menos 
receberam recursos do brasil”, disse o 
deputado.

A formação dos municípios cata-
rinenses também foi destacada por 
Vieira que mostrou a importância dos 
pequenos municípios na economia 
do estado. “Temos apenas um mu-
nicípio com mais de 500 habitantes, 
quatro acima dos 200 mil habitantes, 
12 acima dos 100 mil habitantes e 
108 abaixo de mil habitantes. e nessa 
maioria que são produzidos a maior 
parte da nossa riqueza”, concluiu o 
deputado.
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

oS CUIdAdoS Com AFoGAmeNToS
Causa preocupação as matérias 

divulgadas no site do Sistema 103 de 
rádios em relação a quantia de afoga-
mentos ocorridos na região, mesmo 
antes do início do verão. Por conta disso, 
conversei com o segundo tenente Glei-
con reitz, do Corpo de bombeiros de 
São miguel do oeste, sobre tal situação 
que se tornou preocupante. Questionei 
do porquê estar havendo tantas ocorrên-
cias de afogamento em nossa região. A 
resposta do tenente foi de que as pessoas 
estão subestimando os riscos da água, 
ou seja, riscos existentes em rios, açudes 
e até piscinas, onde nesta época de calor 
muitos vão banhar-se. Ademais, para 
minimizar tais riscos existem procedi-
mentos fáceis, simples, e que não são 
observados por muitos. Primeiro deles, 
é evitar de ir sozinho a lugares de banho, 
principalmente rios e açudes. Segundo 
lugar, é procurar informações acerca 

dos lugares do banho, quanto a profun-
didade, correnteza, etc. depois, sempre 
procurar levar uma boia, que pode ser 
inclusive uma câmara velha, de fácil 
aquisição, ou um pedaço de madeira 
comprido, que permita ser estendido 
até a pessoa que esteja em situação de 
afogamento. Quanto à questão de tentar 
salvar alguém que está se afogando, a 
instrução é que tal procedimento seja 
evitado por pessoas que não tenham 
conhecimento de água, ou seja, que não 
tenham prática alguma para efetuar sal-
vamentos. Quando isto acontece, existe 
risco de, ao invés de ter uma pessoa em 
situação de afogamento, passar a haver 
duas pessoas pela falta de experiência 
em situações desta natureza. Além do 
mais, outros problemas cercam o perío-
do de verão que se traduzem em perigo 
para as pessoas. Uma delas é o consumo 
de bebida. Começa pelo consumo de 

bebidas em garrafa em beiras de piscina, 
onde muitas vezes o cidadão está sujeito 
a escorregar, quebrar o frasco, e acabar 
se machucando muitas vezes com 
seriedade. e por fim, atrás da questão 
do consumo de bebida alcoólica, o 
problema do “excesso de coragem”, ou 
seja, a sensação falsa de bem estar pro-
piciada pelo consumo etílico faz com 
que muitos se esqueçam dos limites 
próprios e do local, e acabem também 
se envolvendo em situações de perigo, 
que muitas vezes podem terminar em 
tragédia. estas são algumas orienta-
ções básicas que os amigos bombei-
ros de toda a região gostariam que as 
pessoas observassem. É uma forma 
de reduzir riscos, e principalmente, 
reduzir as negativas estatísticas deste 
período, onde sequer começou o verão 
e lamentavelmente já temos tragédias 
relatadas e noticiadas pela imprensa.

NOVAS DA OAB
o estado reconheceu a totalidade 

da dívida representada pelas “Certidões 
de UrH” protocoladas na oAb até 05 
de abril de 2013, no montante de r$ 
99.698.544,65 e se comprometeu a quitar 
integralmente o débito. deste valor, r$ 40 
milhões já foram entregues às instituições 
financeiras e muitos advogados já devem 
ter recebido valores ainda nesta semana 
que passou. o saldo será pago em seis 
parcelas mensais, a partir de 30 de janeiro 
de 2014. o pagamento está sendo rea-
lizado em ordem cronológica de emis-
são das “certidões de UrH”, conforme 
determina a Lei 155/97. o pagamento 
realizado não alcança todos os advoga-
dos credores. os colegas cujas certidões 
foram emitidas mais recentemente, só 
receberão nos próximos pagamentos. 
existem certidões de UrH que estão 
em processo de verificação pelo Setor 
de Auditoria da Secretaria de estado 
da Fazenda. essas certidões, depois da 
liberação, serão pagas juntamente com as 
demais. os pagamentos foram feitos atra-
vés do banco do brasil ou, para os colegas 
que não possuíam conta nesta Institui-
ção, através de crédito via Sicoob Advo-

cacia, na mesma conta utilizada para os 
pagamentos anteriores. em observância 
ao sigilo de dados, não serão fornecidas 
informações por telefone sobre valores 
pagos. o acordo com o estado envolve 
apenas as certidões que estão fisicamen-
te em poder da oAb, em razão de que há 
necessidade de prestar contas ao estado 
de cada pagamento. Assim, aquelas 
certidões que foram retiradas da oAb/
SC não foram incluídas no acordo. 
Houve alteração na forma de repas-
se desse numerário, que não transita 
mais pelas contas da oAb/SC, mas foi 
creditado diretamente pelo estado na 

conta bancária dos advogados credores. 
Sobre os valores pagos o estado reteve 
e recolheu Imposto de renda, segundo 
a tabela própria. A fonte pagadora é o 
estado que fornecerá documentação 
necessária às declarações de ajuste do 
Imposto de renda. Ainda sobre esses 
valores o estado reteve e ProVISIo-
NoU a contribuição previdenciária, 
observado o teto. Caso, no futuro, seja 
constatado que não é devida a contribui-
ção, o valor será restituído ao advogado. 
Nas próximas semanas a oAb divulgará 
detalhes das certidões pagas e dos valores 
que foram retidos, a título de INSS e Ir.

QUERIA UM 
EMPREGO ASSIM

dizem os entendidos que há uma dife-
rença entre trabalho e emprego. Quem quer 
realmente se dedicar, caprichar, produzir, tem 
trabalho. Quem não quer nada com nada, e 
se preocupa só com o salário do fim do mês, 
quer um mero emprego. eu queria o emprego 
do zé dirceu. Gerente de hotel, salário de r$ 
20 mil por mês! Ah, em tempo: como um sábio 
magistrado negou o pedido do zé dirceu e o 
zé ficará na fila por benefício. o ex-ministro e 
mensaleiro aguardará até dois meses decisão 
sobre se poderá ou não trabalhar em hotel 
que está sob suspeita. Suspeita? ora... quantos 
hotéis no brasil pagam r$ 20 mil por mês 
para seus gerentes? Nem os de mais alto luxo 
do eixo rio-São Paulo pagam tanto. Claro, 
o zé dirceu é o cara. experiente na hotela-
ria, afinal viajou bastante, esteve no exterior 
várias vezes. É mão de obra especializada! 
ora, faça-me o favor... r$ 20 mil por mês 
para gerenciar um hotel, onde ele nem está 
presente? Não me admira que a decisão do 
juiz tenha sido neste sentido. Pesam grandes 
suspeitas sobre a licitude do trabalho (aliás, 
sobre o emprego). e sobre o salário também.

Fotos: Divulgação
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Geral
COITADAS, QUE SAIA JUSTA!

Vamos imaginar a situação seguinte, perfeitamente possível. Aliás, mais 
que possível, muito real, acontece todos os dias com gente que você con-

hece, de sua família ou entre os amigos. Tudo gente “boa”... 

A questão perfeitamente possível a que me refiro envolve casais. Supon-
hamos que a mulher desconfie que o marido não lhe é fiel, que o marido pule 
o muro da decência, ande com outras mas negue isso até à tortura... Mas a 
mulher tem sérias razões para desconfiar ou, mais que isso, ela tem certeza 

que o marido faz sexo fora de casa com outras mulheres.

Vamos supor ainda que essa mulher que desconfia do marido tenha medo 
de pegar uma doença sexualmente transmissível, o que é perfeitamente pos-
sível, afinal, andam por aí o HIV, da Aids, o HPV, que produz câncer de útero, 
e outros tanto vírus que um cônjuge pode passar ao outro. Imagine agora 
o bafafá que vai dar se a mulher, de um momento para outro, ela que está 
casada há muitos anos, começar a pedir ao marido que use camisinha ao 

fazer sexo com ela.

Santo Deus, se ele de fato a passa para trás, vai arregalar os olhos e fingir 
que ela é que está com alguma doença, coisa bem do malandro de bote-
quim... Ou então assumir que a mulher está desconfiada dele. Qual a saída, 

como sair dessa baita encrenca? 

Sexo no casamento é para a mulher como um dogma de religião: tem que 
acreditar no parceiro sem qualquer desconfiança. Mas como fazer isso se há 
sérias razões para a desconfiança? E agora, como essa pobre mulher vai 
defender sua saúde? É por isso que vivo dizendo nas minhas palestras que 
casamento tem que ser entre almas gêmeas de caráter: os dois são bons, 
prestam, são confiáveis. Pobres mulheres sem defesa. A única defesa será o 
uso da camisinha desde a primeira relação até a última. O resto é dogma de 

fé. Coisa de gente burra e mulher sem voz.

BAILES
Que as filhas, os filhos, cuidem muito bem de suas mães idosas que de-

pois de viúvas decidem ir a bailes da Terceira Idade. Só entram em fria nesses 
“bailes”. Há muitos vagabundos que só estão interessados na aposentadoria, 
na pensão das viúvas alegre e tontas. Sem falar no antro de promiscuidade 
que são esses eventos, na regra, onde muitas mulheres idosas são “infecta-
das” para um problema sem cura. Conheço muitos casos... Fui claro? Além 
disso, que tirem da cabeça que vão achar um bom “namorado” no antro. 

Juízo, vovó, ouviste bem, Vovó?

QUEDAS
Outra coisa. Prédios em construção, gruas, marquises que vêm abaixo só 

caem por culpa de doutorzinhos e técnicos incompetentes. Sem essa de va-
mos averiguar as causas. As causas são conhecidas: incompetências. Todo 
consequente tem um antecedente. O prédio ruiu? É culpa de construtores, 
engenheiros, arquitetos, operários sem fiscalização, culpa de “pessoas”, sem-
pre há incompetentes por trás de um “acidente”. Ponto. E não se discute mais, 
incompetentes de uma figa! Que se descubra o “chefe” e se lhe aplique a pua 

da lei, que lhe tem que doer para sempre...

FALTA DIZER
Diz uma mulher no corredor da empresa: - Minha família acima de tudo! 

Tudo bem, mas não me venhas com desculpinhas familiares baratas para fal-
tar ao trabalho, para sair mais cedo ou para dar de ombros à empresa. Que os 
diretores sejam duros na queda com esse tipo de mulherzinha que hoje vive 
infestando os corredores das empresas. Certo? Acho bom. 

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

os ensinamentos acontecerão sob a orientação 
da Fundação Alemã Friedrich Naumann

escola de Política é 
fundada em maravilha

SISTEMA POLíTICO BRASILEIRO 

Aconteceu na noite da 
última quinta-feira (05), o 
lançamento oficial da escola 
de Política, que acontecerá 
no município sob a orien-
tação da Fundação Alemã 
Friedrich Naumann, visan-
do desenvolver os princípios 
democráticos da liberdade, 
do estado de direito e da 
economia de livre mercado. 
A iniciativa partiu do presi-
dente do democratas, o ad-
vogado Luiz Hermes bresco-
vici. “entendi a necessidade 
da população falar mais so-
bre política. Iniciamos agora 
a escola em maravilha, mas 
pretendemos estender e di-
fundir para todo o estado”, 
disse. 

estiveram presentes 
na noite o ex-deputado 
estadual e atual presidente 
do dem em Santa 
Catarina, Paulo Gouvêa 
da Costa; representando o 
deputado estadual Narciso 
Parizzotto, o pastor Getúlio 
Gromouski; o ex-prefeito de 
maravilha, Adélio majolo; 
representando as mulheres 
do partido, Nilva michels, 
e ainda representantes 
da juventude da Igreja 
Quadrangular. 

em seu discurso de lan-
çamento da escola de Políti-
ca, brescovici ressaltou que 
é uma oportuni-
dade única para 
conhecer como 
realmente fun-
ciona a política 
brasileira. “Será o 
democratas que 
atuará a frente da 
escola de Políti-
ca, mas ela está 
aberta para to-
dos os públicos e 
pessoas interes-
sadas. o que nós 
pretendemos é 
trazer as discus-
sões democráti-
cas no nosso mu-
nicípio, visando 
em especial à 
liberdade. em se 
tratando de um 
direito coletivo, 
de interesse de 
todos, é impor-
tante que todos 

tenham direito de 
reivindicar e expor 
as suas opiniões. 
Importante ressal-
tar que um povo 
sem democracia, 
é um povo pobre 
e sem educação”, 
afirmou. 

outro ponto 
ressaltado pelo 
presidente do de-
mocratas é com 
relação à corrup-
ção. “onde não há 
democracia nas 
escolhas a cor-
rupção fala mais 
alto. então é desta forma que 
procuramos colocar através 
do nosso partido, mas não é 
somente para os nossos filia-
dos, é para àquelas pessoas 
que gostam de discutir, ouvir 
e aprender, para que tenha-
mos uma melhor sociedade 
em que se tomam decisões, 
mas antes disso há a oportu-
nidade de discutir e ouvir a 
opinião de todos”, ressaltou. 

de acordo com Luiz 
Hermes brescovici, trazer 
para maravilha a escola de 
Política contribuiu para o 
preconceito das pessoas 
em relação ao tema polí-
tica. “Precisamos sanar as 
dúvidas das pessoas que 
acreditam que a política é e 

acontece somente nos anos 
eleitorais. Política é mais do 
que isso, tem que ser levada 
a sério, afinal é o carro-chefe 
da sociedade organizada”, 
ressaltou. 

A primeira palestra da 
escola intitulada “Polícia 
Atual no brasil”, foi ministra-
da pelo presidente estadual 
do partido, Paulo Gouvêa 
da Costa. A próxima palestra 
acontecerá no dia 23 de ja-
neiro de 2014, sob a coorde-
nação do advogado ramon 
brescovici que falará sobre 
“direitos Humanos e direi-
tos Políticos”. “Convidamos a 
todos para que venham par-
ticipar conosco”, finalizou o 
presidente do democratas 
de maravilha. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Mentor do projeto e presidente do 
Democratas em Maravilha, Luiz 
Hermes Brescovici 

Autoridades do partido estiveram presentes no lançamento

A Escola de Política é uma oportunidade para todos conhecerem como 
funciona o sistema político brasileiro 
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Economia POUPANÇA
HoJe 0,55%

DÓLAR COMERCIAL
ComPrA r$ 2,338

VeNdA r$ 2,339

EURO
ComPrA r$ 3,197

VeNdA r$ 3,199

LIBRA
ComPrA r$ 3,835

VeNdA r$  3,832

OURO (grama)
r$0 0%

íNDICES
INPC 0,54

IGP-m 0,29 

IPCA 0,54

SALÁRIO
r$ 678,00

os Correios e a empresa Valid 
– que fornece diversificadas for-
mas de pagamentos - anunciaram 
nesta semana, o início de estudos 
para a criação de uma empresa 
que irá ofertar serviços de comu-
nicação multicanal, que envolve 
comunicação física e digital e cer-
tificação digital. 

A iniciativa é mais um pas-
so do processo de revitalização 
dos Correios, iniciado com a Lei 
12.490/2011, que diversificou as 
atividades da estatal, permitin-
do, por exemplo, a exploração de 
serviços postais eletrônicos. Além 
disso, a nova legislação autorizou 
os Correios a adquirirem partici-
pação acionária em outras empre-
sas. 

A intenção é que a parceria 
aproveite a experiência da Valid 
nesse segmento de mercado e sua 

tecnologia, bem como a confiança 
e credibilidade da marca Correios 
e a sua capilaridade — a empresa 
está presente em todos os muni-
cípios do brasil. o valor previsto 
para o investimento, tanto dos 
Correios como da Valid, ainda 
será objeto de estudos, bem como 
o plano de negócios dos serviços a 
serem ofertados.

A expectativa é que a nova em-
presa comece a operar no próximo 
ano — a transação ainda depende 
da finalização das negociações 
entre as partes e de providências 
administrativas, entre elas a apro-
vação pelo Conselho Administra-
tivo de defesa econômica (Cade). 
os Correios teriam participação 
acionária minoritária, em percen-
tual ainda em avaliação, mas que 
garanta a influência nas decisões 
mais importantes. 

dado foi apresentado durante lançamento do portal 
business & Investments in SC, ferramenta da Fiesc, que 
fornece informações para quem quer investir no estado 

Santa Catarina recebeu mais de 4 
bilhões de dólares em 
investimentos estrangeiros 

COMÉRCIO EXTERIOR

Santa Catarina recebeu US$ 4,82 
bilhões em investimentos externos de 
2008 a 2012, o que gerou 19,5 mil vagas 
de emprego no estado. esses dados fo-
ram apresentados pelo assessor de ne-
gócios internacionais da Apex-brasil, 
manoel Franco, durante o lançamen-
to do portal business & Investments 
in SC, realizado pela Federação das 
Indústrias de Santa Catarina (Fiesc), 
na última terça-feira (03). o encontro 
contou com a presença de represen-
tantes de diversos países, de órgãos 
dos Governos estadual e Federal liga-
dos à promoção comercial, além de 
empresas catarinenses.

o presidente da Fiesc, Glauco José 
Côrte, destacou a importância de de-
bater o potencial de atração de investi-
mentos e a realização de negócios para 
Santa Catarina e para o brasil. “o mer-
cado vem passando por transformações 
surpreendentes, que causam impactos 

significativos no país e no estado. Isso 
valoriza os esforços de construir um 
projeto de desenvolvimento bem de-
finido para orientar as ações de curto 
médio e longo prazos”, disse.

O que é o Business & 
Investments in Sc?

o portal é uma plataforma que 
fornece informações de negócios e 
investimentos para Santa Catarina. A 
ferramenta auxiliará no processo de 
tomada de decisão de investidores e 
empresários estrangeiros e na promo-
ção de Santa Catarina como estado 
potencial para a recepção de inves-
timentos e realização de negócios. o 
endereço do site é www.fiescnet.com.
br/businessinsc. o portal está dispo-
nível nas versões português, inglês e 
alemão. No próximo ano também será 
traduzido para outras línguas.

o portal também conta com um 

diretório de empresas exportadoras 
e importadoras, calendário de even-
tos empresariais, dados e informações 
sobre a indústria do estado, a infraes-
trutura de transporte, onde estão loca-
lizados os condomínios empresariais, 
incubadoras e institutos tecnológicos, 
guia de procedimentos de como inves-
tir em Santa Catarina e no brasil, além 
de mapa interativo que mostra onde 
tem espaço para investir no estado.

A ferramenta faz parte do Progra-
ma estratégico para a Internacionali-
zação da Indústria Catarinense. está 
focado nas pequenas e médias em-
presas, que em Santa Catarina têm 
participação maior nas transações in-
ternacionais do que a média nacional. 
o programa trabalha em cinco eixos: 
promoção comercial, atração de in-
vestimentos, capacitação e infraestru-
tura, fomento de parcerias e inteligên-
cia competitiva.

Melhorias
Celesc avisa sobre falta de luz por SmS

mais um serviço via SmS foi dis-
ponibilizado para 765 mil unidades 
consumidoras previamente cadas-
tradas no sistema da Celesc: aviso 
ao cliente sobre a falta da energia 
em sua Unidade Consumidora 
(UC).

No primeiro dia de implanta-
ção, 25 de novembro, foram enca-
minhadas 16.393 mensagens. “Com 
isso, a Celesc pode agir proativa-
mente, aprimorando a relação com 
seus clientes e evitando acúmulo de 

ligações dessa natureza para o Call 
Center”, afirma o diretor comercial 
eduardo Cesconeto de Souza.

ele lembra que, para que os 
consumidores possam usufruir 
desse serviço, é importante que 
mantenham atualizado o cadastro 
do número de celular. Isso pode ser 
feito pela Agência web ou direto em 
uma das nossas lojas de atendimen-
to. No entanto, caso o cliente queira 
cancelar o serviço, pode enviar uma 
mensagem para o número 48196 

Para receber o SMS é necessário 
estar com o cadastro em dia 

com o seguinte texto: sair avdesli 
número unidade consumidora.

Ilustração

Facilidades

Pronatec Social

Correios firmam parceria para 
oferta de serviços digitais 

CRAS desenvolve vários cursos 
em 2013

Na quinta-feira (12), mais duas 
turmas farão a formatura dos cur-
sos do Pronatec: Almoxarife e ele-
tricista Instalador Predial de baixa 
Tensão. A formatura acontece nas 
dependências da Câmara de Verea-
dores, às 19h.

As formaturas de mais três cur-
sos estão agendadas para o dia 10 de 
janeiro, em local a ser definido. em 
janeiro, ocorre a formatura do curso 

de montador e reparador de Com-
putadores, Auxiliar Administrativo, 
Assistente de Planejamento e Con-
trole de Produção. “Temos ainda 
em andamento o curso de mecâ-
nico de motocicleta, que acontece 
no Centro Sociocultural. Neste ano, 
também aconteceram os cursos de 
Cuidador Infantil e recepcionista”, 
comenta a coordenadora do Prona-
tec, marisete Perondi.
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Economia & NegóciosRaquel Basso
 Hübner

 E-mail: raquel@jornalolider.com.br

Seja qual for o Deus, eu sou o mestre do meu 
destino e capitão da minha alma”.

Nelson Mandela

Inadimplentes não sabem o que devem
Uma pesquisa realizada pela 

Serasa experian feita com cerca 
de 1000 consumidores apontou 
que cerca de 25% se declaram 
inadimplentes - eles afirmaram 
não estar em dia com o paga-
mento de, pelo menos, uma 
despesa no mês. do total de 
entrevistados que se afirmam 
inadimplentes, 38% admitem 

não ter ideia de qual é o valor 
total das contas ou parcelas em 
atraso. A quantidade de pessoas 
que desconhecem o total de suas 
dívidas é ainda maior quando se 
divide o estudo por classes so-
ciais, chegando a 42% de pessoas 
da classe C que se encontram 
nesta situação. Para 41% dos 
inadimplentes, o motivo para não 

conseguir pagar as dívidas foi o 
desemprego. outros 15% afirma-
ram ter comprometido parte da 
renda com despesas de reforma 
ou financiamentos de carro/
imóvel. Apenas 6% apontaram 
o aumento do custo de vida, en-
quanto que 21% afirmaram que a 
situação financeira piorou, devido 
a descontrole nos gastos da casa.

Núcleo dos Jovens 
empreendedores da ACISmo 
recebe prêmio estadual

o Núcleo dos Jovens em-
preendedores (Jesmo), ligado 
à Acismo, recebeu o Prêmio 
estadual de Competitividade das 
micro e Pequenas empresas. A 
premiação é uma realização do 
Sebrae, Grupo Gerdau, Fundação 
Nacional da Qualidade (FNQ) e 
movimento brasil Competitivo 
(mbC). o Prêmio mPe brasil conta 

também com o apoio estadual do 
movimento Catarinense para a 
excelência (mCe). o coordenador 
do núcleo, Volnei meotti, salienta 
que o prêmio é um reconhe-
cimento do esforço e trabalho 
desenvolvido por todos os nu-
cleados. do incentivo aos jovens 
empresários também depende 
o futuro da economia regional.

Número de TrAbALHAdoreS 
AFASTAdoS Por moTIVoS de 
SAúde em SC É 48% mAIor 
QUe A mÉdIA NACIoNAL

Uma pesquisa inédita no país revela que o número de traba-
lhadores afastados por motivos de saúde nas principais atividades 
econômicas de Santa Catarina é 48% maior do que a média na-
cional. Segundo o levantamento encomendado pelo ministério 
Público do Trabalho no estado, os setores que mais registraram 
afastamentos por doença nos últimos anos foram o de carnes, 
seguido pelo têxtil e o comércio. o trabalho nos frigoríficos, no 
abate de frangos e suínos, foi a atividade que teve maior incidên-
cia de afastamentos. de acordo com a pesquisa, nos seis anos 
considerados, 19,3 mil trabalhadores do setor de carnes rece-
beram benefícios previdenciários por doença. o número cor-
responde a 39% dos 50 mil empregados nos frigoríficos hoje.

Operação Veraneio 
traz recursos para Sc

A Secretaria de estado da Segurança Pública (SSP) proje-
ta um investimento de r$ 26 milhões para a operação Veraneio, 
recursos que serão usados no pagamento de diárias para os po-
liciais transferidos de sua base para o litoral, para contratação 
dos guardas vidas civis e a alimentação. Nesta temporada, serão 
empregados 8.452 profissionais da segurança pública. A ope-
ração Veraneio será concluída em 15 de março de 2014.

Natal retraído 
pede comércio 
atraente

o Natal de 2013 será marcado 
pela retração, segundo pesquisas 
realizadas pelas entidades que 
congregam o setor varejista. A 
Fecomércio-SC estima crescimento 
de 3% das vendas de Natal deste 
ano na comparação com o ano 
passado. Já a FCdL-SC aponta 
um número ainda menor: traba-
lha com a possibilidade de um 
acréscimo de apenas 2%.  em anos 
anteriores a expansão foi maior - 
em 2012 a expansão foi de 4,35% 
e em 2011, de 3,89%. A indicação 
é para que os lojistas invistam 
em atrativos para potencializar 
suas vendas, atraindo um número 
maior de clientes e, consequen-
temente, elevando suas vendas. 

Competitividade: 
uma das batalhas 
em curso na Europa

Vencer a concorrência parece fácil: basta criar um 
melhor produto e vendê-lo mais barato que os rivais. 
Nada mais errado para a União europeia (Ue). Na 
prática, há muitos obstáculos a vencer para que os países 
da Ue se tornem mais competitivos no voraz mercado 
internacional. Segundo a presidente do business 
europe, emma marcegaglia, ainda há “pouca europa”. 
esse termo é utilizado para expressar a indignação 
frente aos estados membros que insistem em manter 
as políticas nacionais sobre as europeias e criam, com 
isso, diferenças substanciais nos custos de produção 
face aos congêneres americanos e asiáticos, seja no 
preço da energia ou no diferente acesso ao trabalho 
das empresas na circulação pelo próprio espaço da Ue. 
Pensemos nestes de preocupação com a competitividade 
internacional no brasil. Longe. Sem comparação. 
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Geral Ensinamentos 
Claudino Kosteski encerra o 
ciclo de palestras da Acaverios

Pensando numa educação legis-
lativa, a Associação dos Vereadores 
dos municípios do entre rios (Aca-
verios), sob a presidência do verea-
dor maravilhense odair José batis-
tello (Pmdb), desde o mês de julho 
deste ano implantou o 1º Seminário 
de Formação Legislativa. de acordo 
com o presidente da Acaverios, este 
seminário foi pensado para me-
lhorar o conhecimento legislativo 
dos vereadores da região. “Pensa-
mos na realização deste seminário 
com o objetivo de melhorar o nos-
so conhecimento político. Afinal, 
lidamos diariamente com inúme-
ros desafios que exigem de nós, 
o maior conhecimento possível”, 

disse batistello.
Na última quinta (05) e sexta-

feira (06) foram realizadas as 
última palestras do 1º Seminário, 
intituladas como: A nova 
liderança política – motivação e 
competência e Construindo um 
novo amanhã: Planejamento, 
positivismo e ação; ambas sob 
a coordenação do professor 
Claudino Kosteski. Claudinho é 
escritor, conferencista e consultor 
empresarial, autor de vários livros, 
entre eles “Comunicação: a arte 
dos vencedores” e “motivação: o 
caminho para o sucesso”, além de 
ter trabalhos em Cds e dVds na 
área motivacional e de liderança. 

Professor Claudino ressaltou a importância do planejamento, positivismo e ação 

Celso Antônio Ledur

A escola ficou com a 9ª melhor média de Santa Catarina

escola João XXIII é 
destaque no enem

 MARAVILHA

Foram divulgadas nesta se-
mana as médias do exame Na-
cional do ensino médio (enem) 
2012 de Santa Catarina. A escola 
de educação básica João XXIII 
de maravilha foi destaque con-
quistando o 9º lugar no estado, 
com a média de 527,18.

Conforme a diretora da esco-
la, Ledacir Salete Gheno Schäfer, 
este resultado se deu ao empe-
nho e dedicação de toda a equi-
pe escolar, com professores com-
prometidos, alunos dedicados e 
o acompanhando da família nas 
atividades do educandário. 

As escolas que não cons-
tam na relação divulgada pelo 
Instituto Nacional de estudos e 
Pesquisas (Inep), não atingiram 

percentual de 50% dos alunos de 
3ª séries que realizaram as pro-
vas. 

A nível estadual, as escolas 
de abrangência da Gerência re-
gional de maravilha que melhor 
obtiveram média além da e.e.b. 
João XXIII, foram: e.e.b. Nossa 
Senhora da Salete, de maravilha 
em 36º lugar; a e.e.b. José mar-
colino eckert, de Pinhalzinho no 
71º lugar. A e.e.b. dom Helder 
Câmara, de modelo no 78º lugar; 
e e.e.b. Vendelino Junges, de Pi-
nhalzinho em 80º lugar.

Escola João XXIII apresenta 
projeto Arte em Foco na 

próxima quarta-feira
A escola de educação bási-

ca João XXIII realiza na próxima 
quarta-feira (11), a apresenta-
ção do projeto Arte em Foco. 
Neste ano, o tema foi dedica-
do à construção de poesias, as 
quais os alunos buscaram os 
mais belos contextos, imagi-
nando, criando a sua própria 
fantasia ou um pouco de sua 
história.

Conforme a direção da es-
cola, neste dia os alunos irão 
recitar suas poesias, brilhando 
com seus esforços e buscando 
vitórias, oportunizando assim, 
os talentos da escola.

A escola convida toda a co-
munidade escolar para presti-
giar a “Arte em Foco” da escola 
de educação básica João XXIII.
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

Perguntas frequentes em relação ao check-up cardíaco
1- A partir de quantos anos 

devemos realizar um check-up 
cardíaco?

Todos os adultos a partir dos 
20 anos já deveriam realizar uma 
avaliação cardiológica. Antece-
dentes familiares podem interfe-
rir na precocidade das avaliações. 
Assim, crianças cujos pais pos-
suem colesterol alto devem reali-
zar o rastreamento a partir de 10 
anos, de acordo com a Sociedade 
brasileira de Cardiologia. 

2- O que devo fazer e de 

quanto em quanto tempo?
Caso a pessoa não tenha an-

tecedentes familiares e pessoais 
relevantes, seguem as orienta-
ções de acordo com Sociedades 
Americanas, Canadenses e bra-
sileiras. 

Aos 20 anos - medida da pres-
são arterial e dosagem do coles-
terol;

dos 20 aos 40 anos - avalia-
ções a cada três anos;

dos 40 anos em diante - ava-
liação clínica anual com avalia-
ção cardiológica

3- Quais exames são pedidos 
em um check-up?

diversos exames fazem parte 
do arsenal médico para auxiliar 
o clínico a avaliar o risco do 
paciente poder apresentar alguma 
complicação cardíaca num futuro 
próximo. É importante que sejam 
solicitados os exames adequados 
de acordo com o sexo, idade e 
antecedentes pessoais de cada 
indivíduo. Também é importante 
que se evite solicitar exames 
que não acrescentem dados à 
avaliação do paciente, evitando 
assim desperdício de tempo 
e dinheiro, além de desgastes 
psicológicos com possíveis 
resultados falso-positivos.

Dentre os exames mais 
solicitados encontram-se:
- eletrocardiograma (“eCG”) 

- é o exame mais simples e de 
fácil e rápida execução. A maio-
ria dos cardiologistas possuem 
em seus consultórios. detecta 
o ritmo do coração e pode indi-
car problemas cardíacos já nesta 
fase. No entanto, o eletrocardio-
grama normal não detecta todos 
os problemas cardíacos, princi-
palmente nos casos de miocar-
diopatia isquêmica (coração com 
coronárias entupidas ou obstruí-
das). este é um dos motivos pelos 
quais pessoas que estão infartan-
do podem apresentar o exame 
completamente normal.

- radiografia de tórax (“raio-X 
de tórax”) - exame já consagrado, 
auxilia na detecção de anomalias 
de aorta e consegue avaliar tama-
nho cardíaco, mas não tem preci-
são quando é necessário avaliar 
a imagem pulmonar. de acordo 
com a necessidade de maior de-
finição, há necessidade de se re-
correr a Tomografia Computado-
rizada de Tórax.

- ecocardiograma bidimen-
sional com doppler - é uma es-
pécie de “Ultrassom do coração”.  

Indolor e não invasivo, o médico 
passa sobre o tórax do paciente 
um aparelho que detecta as ima-
gens cardíacas estáticas e dinâmi-
cas. este exame é importante para 
avaliar o tamanho do coração, se 
há defeitos genéticos, doenças 
valvares e estimar o seu grau de 
comprometimento. Serve também 
para acompanhar a recuperação 
do coração após um infarto e ci-
rurgias cardíacas.

- Teste de esforço (“Teste er-
gométrico”) - é o famoso teste da 
esteira. É importante para avaliar 
pessoas que tenham fatores de 
risco para o infarto, mostrando o 
comportamento do eletrocardio-
grama no ato de esforço. ele avalia 
o comportamento da pressão arte-
rial durante exercício e presença 
de arritmias complexas, além de 
mostrar indícios de obstrução em 
coronárias através da alteração do 
traçado eletrocardiográfico. ele 
pode ser feito em diversos dispo-
sitivos, desde esteiras até bicicle-
tas ergométricas, de acordo com 
as necessidades e dificuldades de 
adaptação de cada paciente a cada 
um desses aparelhos.

- Cintilografia do miocárdio 
(“mIbI”): induzida por esforço fí-
sico ou por fármacos - trata-se de 
um exame mais avançado quando 
comparado ao teste ergométrico. 
As imagens são construídas pela 
ajuda da tomografia através da 
administração de um radioisóto-
po (substância radioativa, porém 
em uma concentração pequena). 
Possui uma capacidade maior de 
avaliar se há deficiência de irri-
gação sanguínea nas paredes do 
coração. Há indicações especí-
ficas para esse exame. o médico 
pode escolher que ele seja reali-
zado através de esforço físico ou 
através de estímulo por fármacos, 
de acordo com as características e 
peculiaridades de cada paciente.

- Tomografia de coronárias - 

este exame tem tido indicações 
cada vez mais crescentes. Pode 
ser realizado sem contraste ioda-
do, apenas para mensurar o esco-
re de cálcio em coronárias ou com 
contraste, para avaliação da ana-
tomia das artérias coronarianas.

- ressonância magnética Car-
díaca - este exame tem tido indi-
cações cada vez mais crescentes. 
É realizado sem contraste iodado, 
e é muito bom para avaliação de 
doenças no músculo cardíaco e 
seu envoltório, como por exem-
plo, miocardites. muitas de suas 
atribuições, como avaliação car-
díaca funcional, estão sendo 
cada vez mais indicadas, e sua 
praticidade, eficácia e riqueza 
de imagens e informações fazem 
com que este exame seja cada vez 
mais frequente nos pedidos dos 
cardiologistas.

OUTRAS INFORMAÇÕES RE-
LACIONADAS AO CHECK-UP 
CARDíACO

• Realizar atividade física re-
gular, no mínimo quatro vezes 
por semana (de preferência após 
avaliação física e com prescrição 
médica adequada); 

• Não fumar;
• Evitar bebidas alcoólicas em 

excesso; 
• Realizar dieta equilibrada; 
• Dirigir com segurança (não 

exposto às bebidas alcoólicas, 
usar corretamente cinto de segu-
rança e realizar direção defensi-
va);

• Reconhecer falhas e procu-
rar o autoconhecimento. Saber 
lidar com ambientes que causam 
estresse e procurar autocontrole; 

• Cuidado com compulsões 
(alimentar, computadores, jogos, 
etc.);

• Em casos de sintomas, pro-
cure seu médico. 

• Evite a automedicação; 
• Não esqueça de manter uma 

boa saúde bucal sempre.

Divulgação
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em Cunha Porã e Saudades as 
famílias dos agricultores que moram 
na região do Araçaí estão apreensi-
vas. A disputa pelas terras é antiga e 
o impasse parece estar longe de ser 
resolvido. o medo da comunidade é 
que as famílias, muitas com escritu-
ras antigas, tenham que deixar a sua 
propriedade para dar lugar aos índios 
Guaranis.  

o agricultor e ex-presidente do 
movimento em defesa da Proprieda-
de, dignidade e Justiça Social (dPd), 
Leonel Tidre, comenta sobre a mani-
festação do ministério Público Federal 
de São miguel do oeste. “o que nós 
queremos é uma solução, mas quan-
do alguém afirma que a solução é tirar 
170 famílias de agricultores, abando-
nar 170 propriedades equipadas para 
colocar 30 famílias, deixando mais de 
100 propriedades apodrecendo e parar 
totalmente a produção, nisso sim não 

há um bom senso”. 
Leonel destaca que tanto o 

ministério Público, quanto a Advocacia 
Geral, os indígenas e os agricultores 
participaram das reuniões e decisões. 
“Nós temos que mostrar para a 
população o que foi feito, porque 
não foi feito nada as escondidas. Nós 
estamos defendendo o nosso direito e 
quando autoridades, principalmente o 
ministério Público Federal se manifesta 
dizendo que nós temos que abrir mão 
do nosso direito e respeitar apenas 
uma decisão administrativa, está 
errado. eles são os maiores defensores 
da Constituição Federal e nós temos 
esse direito”, justifica. o agricultor faz um 
pedido às autoridades. “Nós gostaríamos 
que o ministério Público antes de 
simplesmente se manifestar a favor dos 
indígenas, que esses dois procuradores de 
São miguel do oeste, venham fazer uma 
visita na nossa área, venham conhecer 

a nossa realidade, venham ver aonde 
é o problema, onde a questão está 
sendo discutida, vejam com estes 
agricultores se eles roubaram estas 
terras, porque neste momento nós 
estamos sendo acusados de roubo ou 
de burros, porque fomos enganados 
pelo estado”, ressalta.

Leonel salienta que pelo menos 
170 famílias seriam prejudicadas com 
a instalação da aldeia entre os muni-
cípios de Saudades e Cunha Porã. “A 
nossa região tem 54 aviários em cima 
dessa área. A nossa média por família 
é de apenas 15 hectares, onde se pro-
duz leite, milho, soja, aves e suínos. 
Não somos contra os indígenas e nem 
contra a algum município. Trabalha-
mos para dar dignidade aos índios e 
acredito que o município de bandei-
rante trabalharia junto com a Funai 
para resolver os problemas de saúde 
e educação”, argumenta.

Quanto a compra da terra em 
bandeirante Leonel frisa que “em mo-
mento nenhum ficou as escondidas, 
os índios sempre participaram, tanto 
é que existem atas principalmente, 
assinadas pelo ministério Público, 
assinadas pelos membros pela Funai, 
dando autorização para o estado, e 
o estado não pode uma hora querer 
comprar outra hora não. Agora os ín-
dios a gente percebe claramente que 
estão sendo manipulados por estes 
grupos, principalmente pelo Conse-
lho Indigenista missionário da Igreja 
Católica (CIme)”.

No documento encaminhado ao 
estado, o mPF argumentou que mes-
mo que os índios Guaranis aceitas-
sem mudar para bandeirante, a deci-
são seria em caráter provisório. Assim 
que a demarcação fosse concluída, os 
não-indígenas deveriam deixar o lo-
cal, o que poderia gerar um novo con-

flito. o mPF entende que qualquer 
decisão só teria efeitos positivos se re-
sultassem de um diálogo participativo 
e sensível aos problemas de indígenas 
e agricultores.

Para Leonel, a forma mais rápida 
de resolver o impasse é instalando os 
indígenas em bandeirante, mesmo 
que provisoriamente. dessa forma, o 
processo continuaria em andamento 
até que uma decisão definitiva fosse 
tomada pela justiça. “Nós não pode-
mos abrir mão e aceitar uma decisão 
administrativa de deixarmos os indí-
genas virem para a nossa área e não 
buscarmos uma solução. A solução 
mais razoável seria de que os índios 
se mudassem para essa área provisó-
ria. Sabemos que temos 50% de chan-
ces, como os indígenas também têm. 
Quem perder, vai ter que respeitar 
essa decisão, mas é preciso deixar o 
processo continuar”, enfatiza.

em nota, o ministério Público Federal argumentou que a única solução para o impasse é instalar a comunidade indígena nas terras 
do Araçaí, entre os municípios de Saudades de Cunha Porã. Área no extremo oeste é alvo de disputa entre índios e agricultores

CAMILA POMPEO 
ILAINE ROHDEN

P
arece estar longe do fim o 
impasse entre índios Gua-
ranis e agricultores da região 
de Saudades e Cunha Porã, 
no extremo oeste catari-

nense. essa semana a questão ganhou 
mais um capítulo depois que o minis-
tério Público Federal de Santa Catarina 
encaminhou carta ao Governo do es-
tado, tratando sobre a questão da com-
pra da área de terra para assentamento 
indígena no município de bandeiran-
te.Na carta organizada e encaminhada 
ao governador raimundo Colombo, o 
ministério Público Federal argumen-
tou que a única maneira de resolver o 
impasse é cedendo aos índios a terra 
localizada na região de Araçaí, entre os 
municípios de Cunha Porã e Saudades.

No último dia 20 de novembro, o 
Governo de Santa Catarina anunciou 

a compra da área de terra em ban-
deirante. os índios, no entanto, rei-
vindicam uma outra área de terra: a 
Terra do Araçaí, entre os municípios de 
Saudades e Cunha Porã, que teria sido 
habitada pelos seus antepassados. em 
bandeirante, a comunidade se mani-
festa contrariamente com a instalação 
de um assentamento no município. A 
justificativa é de que não há estrutu-
ra para receber bem os Guaranis. em 
Cunha Porã e Saudades, o sentimento 
não é diferente. 

desde o ano de 1998, os índios 
Guarani lutam pela terra localizada en-
tre os dois municípios. de acordo com 
o documento elaborado pelo mPF, um 
estudo antropológico realizado em 
2001 reconheceu a terra entre Sauda-
des e Cunha Porã como uma terra indí-
gena Araçaí. A portaria declaratória da 
Terra, no entanto, só foi publicada em 
abril de 2007, após o ajuizamento de 
ação civil pública pelo mPF. desde en-

tão, representantes dos produtores ru-
rais que moram na região questionam 
na justiça sua validade. Atualmente, o 
grupo de pelo menos 100 índios está 
assentado junto à Tribo Indígena Tol-
do Chimbangue, em Chapecó.

em entrevista concedida ao Sis-
tema 103 de rádios, o procurador da 
república em São miguel do oeste, 
mário roberto dos Santos, justificou 
que os aspectos da cultura indígena e a 
herança de seus antepassados devem 
ser levados em conta no momento 
de efetivar a compra da área de terra 
para o assentamento. “o mPF em São 
miguel do oeste irá expedir uma reco-
mendação em conjunto com o mPF 
em Chapecó para que seja impedida 
essa compra de área de terra enquan-
to não esteja definida a solução para o 
conflito que atenda a ambas as partes. 
A compra da área em bandeirante não 
atende aos índios, que já se mostraram 
diversas vezes contrários a essa altera-

ção. o apego e a importância por uma 
determinada área não pode ser substi-
tuída, tem que passar por essa identi-
dade dos índios com a terra”, declara.

o conflito entre indígenas e agri-
cultores já existe de longa data, mas foi 
no início deste ano que o assunto co-
meçou a ser discutido com maior pro-
priedade entre as autoridades do esta-
do. Logo nas primeiras reuniões a tribo 
Guarani até chegou a aceitar a compra 
da área em bandeirante. Atualmente, 
no entanto, os indígenas voltaram a 
reivindicar a área do Araçaí. de acordo 
com Santos, esse primeiro acordo so-
bre a compra da área em bandeirante 
surgiu em um momento de conflito 
para os Guaranis. “essa iniciativa de 
comprar uma terra diversa da área do 
litígio surgiu em um momento que os 
índios estavam muito vulneráveis com 
a perspectiva de uma eminente expul-
são na área indígena Toldo Chimban-
gue”, explica. 

em nota, o mPF alertou que a 
compra de uma área de terra em ban-
deirante pode ser uma perda de tempo 
e um gasto desnecessário para o Go-
verno do estado, já que a comunidade 
indígena não manifesta interesse no 
local. o procurador da república em 
São miguel do oeste, Felipe Camargo, 
destaca que o mPF também pretende 
recomendar a Fundação Nacional do 
Índio (Funai) para que não autorize a 
compra de terra em bandeirante. “essa 
compra de terra ainda não ocorreu, se-
gundo o Governo do estado. eles ain-
da estão negociando os valores. É por 
isso que o mPF quer se antecipar a essa 
compra e recomendar ao Governo que 
não comprem. Isso pode ser um verda-
deiro desperdício de dinheiro público, 
comprando uma terra para a qual os 
índios não vão ir. Além do Governo, va-
mos recomendar a Funai para que não 
autorize essa compra”, justifica.

Leonel 
Tride 
destaca 
que ambas 
as partes 
precisam 
ser ouvidas 
com 
respeito 

A VERSÃO DOS AGRICULTORES

Il
ai

ne
 R

oh
de

n/
 O

 L
íd

er



 -  MARAVILHA  -  S C,  07  de dezembro de 2013 A/15..................................................................................................

EM DESTAQUE
Os municípios da região da Associação dos Municípios do Entre Rios (Amerios):
Município  IPM 2014  Variação 2013/2014
bom Jesus do oeste 0,0785782  5,3%
Cunha Porã    0,1854720  -1,7%
Flor do Sertão  0,0754913  0,6%
Iraceminha  0,0970455  5,8%
Maravilha  0,3505211  6,8%
modelo  0,0931314  1,4%
romelândia   0,0870978  1,9%
Saltinho  0,0775784  4,4%
São miguel da boa Vista 0,0656834  0,6%
Santa Terezinha do Progresso 0,0652077                    0,7%
Tigrinhos  0,0686360  1,1% 

Cidades do oeste foram as mais afetadas na divisão depois de 
mudanças em unidades da brF. Na região da Amerios, maravilha 
tem a melhor variação no período 2013/2014, de 6,8%

Fazenda divulga qual é a parcela 
de cada município no repasse 

do ICMS em 2014

SANTA CATARINA

KELI FERNANDES

A Secretaria de estado da Fazenda divulgou na 
última quarta-feira (04), o Índice de Participação 
dos municípios (IPm) no repasse constitucional de 
Imposto sobre Comercialização de mercadorias e 
Serviços (ICmS) para o ano de 2014. Joinville, Itajaí 
e blumenau são os municípios que vão receber a 
maior fatia. Na outra ponta estão as cidades de Pes-
caria brava, rio rufino e matos Costa com os meno-
res índices de participação. “Com a divulgação dos 
índices, os prefeitos podem se planejar melhor para 
o próximo ano. A participação no ICmS é uma das 
principais receitas para a maioria dos municípios 
que, em geral, tem sofrido com a falta de recursos 
para investimentos e manutenção dos serviços pres-
tados à população”, afirma o secretário da Fazenda, 
Antonio Gavazzoni.

A elaboração do IPm leva em conta o movimento 
econômico do município, também conhecido como 
Valor Adicionado (VA). É ele que determina quanto 
cada Prefeitura receberá no ano seguinte do ICmS 
arrecadado pelo estado. “No geral, o VA cresceu 10%. 
Vale destacar que os municípios tiveram a oportuni-
dade de contestar os índices provisórios”, afirma Ari 
Pritsch, assessor de Assuntos Tributários da SeF.

Joinville permanece na primeira posição com 
9,68% de participação no bolo, uma leve queda de 
0,4% em relação ao índice de 2013. o município de 
Itajaí, que segue na segunda colocação com 7,42% de 
índice de participação, cresceu 5,9%. A Prefeitura de 
blumenau é a que ficará com a terceira maior partici-
pação na partilha do ICmS, 5,29%%, um incremento 
de 1,9%.

Maiores crescimentos 
os municípios que registraram os maiores cres-

cimentos foram Celso ramos (38%), Abdon batista 

(31,9%) e Vidal ramos (29,4%). os dois primeiros se 
beneficiaram da lei que determina o rateio do valor 
adicionado das usinas hidrelétricas de Campos No-
vos e Piratuba e terão um incremento em valores 
próximo a r$ 800 mil. Vidal ramos teve impacto po-
sitivo com as atividades da Votorantim e receberá r$ 
1 milhão a mais em 2014.

Também merecem destaque Palhoça, na Gran-
de Florianópolis, que apresentou um crescimento de 
18,9% (r$ 7, 2 milhões a mais do que em 2013), e Ara-
quari, no Norte do estado, 16,6% (1,9 milhão a mais). 
Palhoça teve o impacto positivo das atividades ge-
radas pelo centro de distribuição da rede de lojas 
renner e Araquari contou com novos empreendi-
mentos, como a fábrica de tratores Hyosung, que 
aumentou o movimento econômico do município.

Maiores quedas
Pelo segundo ano consecutivo, Salto Veloso 

lidera a lista dos municípios com maior queda, 
motivada pela alteração de logística da empresa 
brF Foods (após incorporação da Perdigão). o 
município vai receber somente 80% dos recursos 
que está recebendo em 2013, o que representa r$ 
1 milhão a menos em 2014. Papanduva (-16,7%) e 
erval Velho (-13,5%) apresentam queda nos seus 
índices em função da sazonalidade na extração de 
madeiras.

No último dia 27 de novembro, uma comiti-
va formada pelos prefeitos de Salto Veloso, Seara, 
Herval d’ oeste, Concórdia, Chapecó, Capinzal, 
Fraiburgo e Videira estiveram na Secretaria de 
estado da Fazenda (SeF) para reivindicar uma 
mudança na atual sistemática de apuração do (VA). 
eles argumentam que o movimento econômico fica 
atrelado aos municípios que sediam os escritórios 
contábeis e centros de distribuição das indústrias em 
detrimento dos locais onde se dá a produção. 

SAIBA MAIS

Como é feito o cálculo - o Valor 
Adicionado, também conhecido como 
movimento econômico, é o principal cri-
tério utilizado para a partilha do ICmS 
entre os municípios. Por lei, o estado 
deve repassar 25% da arrecadação do 
ICmS para as Prefeituras. destes, 15% 
são divididos igualmente entre os 293 
municípios e 85% são distribuídos de 
acordo com o Valor Adicionado (ou mo-
vimento econômico) de cada cidade.

Transparência – em 2011, a SeF 
criou o Conselho Administrativo para 
recursos sobre Valor Adicionado, que 
permite aos municípios contestarem a 
apuração do VA, divulgada provisoria-
mente. os julgamentos são realizados 
por um colegiado paritário formado por 
representantes dos municípios envolvi-
dos e da SeF.
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Geral
Comunicando
Lucas Miguel Gnigler - www.lucasmiguel.com

Lucas Miguel Gnigler é professor e jornalista, especializado em 
Marketing e Gestão Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

No filme “Tudo pelo poder”, Stephen myers (ryan Gosling, 
sempre avassalador) faz as relações públicas da campanha elei-
toral do governador mike morris (George Clooney). Num certo 
ponto da trama, o governador está no banco traseiro de um carro, 
conversando com sua esposa. ela pergunta o motivo de ele não 
aceitar uma aliança com certo senador, o que lhe daria grande 
vantagem. e ele explica que várias vezes já cedeu e passou do li-
mite que ele tinha estabelecido: limites éticos e morais. Aceitar 
tal aliança seria demais.

Imagine que os seus valores são um terreno cercado. Ali den-
tro está o seu código de conduta: até que ponto você pode ir para 
alcançar aquilo que você quer. Teoricamente, mentir, roubar e 
matar são coisas impensáveis, estão além da cerca, do limite que 
você estabeleceu.

mas o poder e a ganância podem fazer você flexibilizar os seus 
limites. o resultado que você quer exige que você faça algo que 
você não gostaria que seus pais soubessem. o filme mostra isso: 
você começa a aceitar pequenas infrações, elas se tornam hábitos 
e, quando você percebe, desapareceu a tênue linha entre o certo 
e o errado. 

Há muitos anos, em um mercado em Curitiba, vi um senhor 
devolver uma pequena quantia em dinheiro para o caixa. A quan-
tidade era quase irrelevante, alguns centavos. mas ele se justi-
ficou: “É assim que começa”. Começa o quê?, pensei na época. 
Hoje creio que ele não arriscava ultrapassar seus limites. mesmo 
que só alguns milímetros.

Ser flexível é uma virtude? Nem sempre. mudar de opinião 
é uma coisa. Condicionar valores e princípios aos interesses em 
jogo é outra. o problema é que é do ser humano justificar seus 
atos de acordo com a consequência, com o resultado obtido.

Um dos lados do seu cérebro está sempre justificando suas 
atitudes. É mentira que o notório corrupto chora sozinho à noite. 
ele mesmo se ilude, releva, encontra culpados. o cérebro inquie-
to faz esse trabalho sujo enquanto o coração, maricas, permanece 
calado.

QUAL É O 
SEU LIMITE?

3664 1865 - Av. Sul Brasil 
Bairro Civemara

Conforme a Administração, o projeto é asfaltar a rua

Usuários da rua euclides mario 
Canalle pedem melhorias 

MARAVILHA

A redação do Jornal o Líder re-
cebeu nesta semana algumas infor-
mações sobre a rua euclides mario 
Canalle, localizada em frente à em-
presa erva daninha e que dá acesso 
à empresa reafrio.

Conforme consta no relatório 
que chegou até a redação, na rua, 
a grade que deveria coletar a água 
está entupida há mais de cinco 
anos. Perto do boeiro, a camada 
de asfalto que foi colocada na rua 

está mais baixa, impossibilitando a 
entrada da água. Na parada de ôni-
bus, o mato está tomando conta e 
os passeios estão sendo destruídos. 
Ainda de acordo com o relatório, a 
rua foi calçada sem nenhum dreno 
ou planejamento, é estreita e quase 
intransitável. 

em contato com o secretário 
de Transportes, obras e Urbanis-
mo, Neivo Sartori, ele afirmou que 
realmente aquela rua está em situ-

ações precárias, mas disse que em 
conversa com a prefeita, a mesma 
informou que o projeto é asfaltar 
aquele acesso. Neivo afirmou que 
a Administração está na busca de 
recursos para isso. “Precisamos de 
um tempo. Fazem somente onze 
meses que estamos na Administra-
ção e neste período não consegui-
mos fazer tudo, sendo que muitos 
problemas ficaram anos sem solu-
ção”, destaca.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Buraco na via é mais baixo que o boeiro Grade que deveria coletar a água está entupida 

Estrada geral tem vários buracos Calçadas estão ficando danificadas  
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Conhecendo o Transtorno Bipolar 
de maneira fácil e rápida

ASSoCIAÇÃo HoSPITALAr 
beNeFICeNTe de modeLo

Fone / Fax: (0xx49) 33653138 – 
CNPJ: 83.303.339/0001-94

rua XV de Novembro, 4000 – Cen-
tro – 89872-000 – modelo / SC.

MINUTA DO EDITAL Nº 001/2013
LEILÃO PARA VENDA DE BENS IMÓVEIS

A ASSOCIAÇÃO HOSPITLAR BENEFICENE DE MODELO,sociedade civil, 
de direito privado,  sem fins lucrativos de fins filantrópicos, inscrita no CNPJ/mF 
sob n° 83.303.339/0001-94,  com sede  à rua XV de Novembro, n° 4000, modelo, 
estado de Santa Catarina, através de seu presidente, Senhor ErnoMichielin, no 
uso de suas atribuições legais e de conformidade com o artigo 40, parágrafo 1° 
do estatuto Social, em especial ao disposto na ata n°  005/2013,  TorNA PúbICo 
que às 9:00 horas, do dia 10 (dez) de dezembro de 2013, nas dependências do 
auditório da ACIMO – Associação Comercial e Industrial de Modelo, localiza-
da na Duque de Caxias, n° 138,  centro, Modelo-SC, procederá ao leilão público 
de bens imóveis  pertencente ao patrimônio da Associação Hospitalar benefi-
cente de modelo, através da Comissão designada em Assembleia Geral, compos-
ta pelos Senhores: Gildobatistti, Gilmar Vogel, Lenoir Lang e ValênioKottwitz,  
conforme discriminação abaixo: DESCRIÇÃO E AVALIAÇÃO DOS BENS:Item 
nº 01: - Lote Urbano n° 01-A, Quadra n° 61, com área de 425,00 m2 (quatrocen-
tos e vinte e cinco metros quadrados),  sem benfeitorias, localizado na rua 25 
de Julho, esquina com rua benjamin Constant, de conformidade com o mapa 
e memorial, parte integrante deste edital. AVALIAÇÃO: 100.000,00 (Cem mIL 
reAIS);Item nº 02: - Lote Urbano n° 01-B, Quadra n° 61, com área de 440,50 m2 
(quatrocentos e quarenta metros e cinquenta centímetros quadrados),  sem ben-
feitorias, localizado na rua 25 de Julho, de conformidade com o mapa e memo-
rial, parte integrante deste edital.  AVALIAÇÃO: 100.000,00 (Cem mIL reAIS); 
Item nº 03: - Lote Urbano n° 01-C, Quadra n° 61, com área de 450,00 m2 (qua-
trocentos e cinquenta metros quadrados), sem benfeitorias, localizado na rua 
benjamin Constant, de conformidade com o mapa e memorial, parte integrante 
deste edital. AVALIAÇÃO: 80.000,00 (oITeNTA mIL reAIS); Item nº 04: - Lote 
Urbano n° 01-D, Quadra n° 61, com área de 450,00 m2 (quatrocentos e cinquen-
ta metros quadrados), sem benfeitorias, localizado na rua benjamin Constant, 
de conformidade com o mapa e memorial, parte integrante deste edital. AVA-
LIAÇÃO: 80.000,00 (oITeNTA mIL reAIS. maiores informações, bem como a 
íntegra do presente edital poderão ser obtidas junto a Associação Hospitalar 
beneficente de modelo, sita a rua XV de Novembro, n° 4000, modelo-SC., ou 
com os membros da Comissão pelos telefones (49) 3365-3343 e (49) 88068149, 
em horário normal de expediente. modelo(SC), 25 de novembro de 2013.

ERNO MICHIELIN
      Presidente

 

OPORTUNIDADE

o evento inicia a partir das 09h, na Praça da matriz  

Headway realiza o Garage Sale neste sábado

A Headway english Course 
realiza neste sábado (07), na 
Praça da matriz, o Garage Sale. 
o termo em inglês quer dizer a 
venda de garagem e é baseado em 
um modelo americano no qual as 
famílias fazem negócios informais 
nas garagens de suas casas. o 
evento inicia a partir das 09h e se 
estende durante todo o dia. 

essa atividade de cunho socio-
cultural tem como objetivo incenti-
var os alunos a reutilizarem objetos 
usados, mas ainda em bom estado, 
vendendo ou trocando e desper-
tando o lado empreendedor do 
aluno. 

Conforme a escola, a ideia con-
siste em separar objetos como rou-
pas, calçados, brinquedos, livros, 

dVds, eletrônicos e pequenos mó-
veis que não são mais utilizados e 
que possam servir para outra pes-
soa.

de acordo com a professora da 
escola Júlia Corte, este evento vem 
sendo realizado aos poucos no bra-
sil através das escolas de idiomas. 
“É importante ressaltar que não é 
valorizar a cultura americana, mas 
também trazer para cá a importân-
cia de aproveitar o que temos em 
casa e conscientizar as pessoas de 
repassar os objetos que estão em 
bom estado”, afirma.   

Neste ano, o evento tem a par-
ceria da Unoesc, que estará divul-
gando e repassando informações 
sobre os cursos oferecidos pela ins-
tituição durante o sábado.

Professora da escola Júlia Corte, 
esteve participando do 
Programa Atualidades para 
falar sobre o evento

Isabel Müller/ O Líder
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Geral 
TABELIONATO DE NOTAS E PROTESTO DE TíTULOS 

DA COMARCA DE MARAVILHA (SC) É PREMIADO 
EM CONGRESSO BRASILEIRO DE DIREITO 

NOTARIAL E DE REGISTRO EM NATAL/RN – PRÊMIO 
NACIONAL DE QUALIDADE (PQTA ANOREG 2013). 

dentro da agenda do XV Congresso brasileiro de direito Notarial e de 
registro, realizado em Natal/rN de 20 a 23 de novembro, aconteceu na sexta-
feira (22) a entrega do Prêmio de Qualidade Total Anoreg 2013 (PQTA).

esse prêmio, que contou com o apoio do ministério da Justiça, é um re-
conhecimento aos cartórios modelos em gestão e modelos na prestação de 
serviços. 

dentre os premiados, o Tabelionato de Notas e Protesto de Títulos de 
maravilha/SC foi agraciado com o Prêmio na categoria “PrATA”, pelo re-
conhecimento de sua atuação como modelo em gestão e em prestação de 
serviços. 

o tabelião mateus da Silva compareceu à cerimônia para receber o prê-
mio das mãos do Presidente Nacional da ANoreG, dr. rogério bacellar. 

Na ocasião, a vice-corregedora geral do Tribunal de Justiça Catarinense, 
desembargadora Salete Silva Sommariva, foi homenageada pelos presiden-
tes da Anoreg-br, dr. rogério bacellar, e do Colégio registral Imobiliário  
de Santa Catarina, dr. Naurican Ludovico Lacerda. Sommariva foi agracia-
da com uma placa parabenizando-a pela gestão da vice-corregedoria, que 
culminou com as serventias extrajudiciais catarinenses sendo as mais pre-
miadas em 2013, além de externar o agradecimento da classe “pela atuação 
firme, serena e escorreita”. 

Neste momento, gostaria de agradecer toda comunidade de maravilha 
e toda a equipe de colaboradores por ter acreditado e, principalmente, por 
ter ajudado o Tabelionato de Notas e Protesto de Títulos de maravilha/SC a 
ser referência nacional, como um cartório modelo de gestão e de prestação 
de serviços. 

 

diversos temas foram trabalhados durante o encontro 

Gered planeja ano letivo 2014 com diretores 
e ATPs

EDUCAÇÃO

Aconteceu na tarde da última quin-
ta-feira (05), uma reunião de planeja-
mento e organização do início do ano 
letivo 2014, entre a equipe da Gerência 
regional de educação (Gered), direto-
res e assistentes técnicos pedagógicos 
(ATP) das escolas da rede estadual de 
ensino

Após o planejamento coletivo, a 
equipe de ensino coordenada pela su-
pervisora, dirce müller, trabalhou com 
os ATPs e especialistas questões pontu-
ais e importantes a serem consideradas 
como a Portaria nº 28 que trata do regis-
tro de avaliação final dos anos iniciais 

e anos finais do ensino fundamental. 
Também pontuou algumas questões da 
Lei nº 12.796 /2013, artigo 4º que cita a 
educação básica obrigatória e gratuita 
dos quatro aos 17 anos, bem como o in-
gresso no ensino Fundamental.

Ao mesmo tempo, o gerente de 
educação, Almir da rosa, conversou 
com os diretores enfatizando a impor-
tância do cumprimento do calendário 
escolar. “É direito do aluno os 200 dias 
letivos previstos na Lei de diretrizes e 
bases (Ldb) da educação e nós edu-
cadores não podemos privar nossos 
alunos de seus direitos. Temos o dever 

de cumprir a carga horária com ensino 
e aprendizagem de qualidade a todos 
os alunos independente de exames ou 
não”, comenta. 

Também, o supervisor de ensino 
superior, Adelir Von borstel, apresentou 
os investimentos do estado em relação 
a bolsas de estudo e pesquisa para gra-
duação do artigo 170 e pós-graduação 
do artigo 171.

Já a supervisora de assistência ao 
estudante, Veroni Neu Carraro, abordou 
sobre transporte escolar, merenda es-
colar, entrega de materiais para 2014 e 
segurança nas escolas.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Diretores e  ATPs das escolas da regional participaram 
da reunião

Equipe da Gered coordenou as atividades da tarde
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

Convoca as entidades pertencentes aos Segmen-
tos de Atendimento, defesa dos direitos da Criança 
e do Adolescente, assistência social bem como re-
presentantes de usuários e trabalhadores para elege-
rem seus representantes no Conselho, para o biênio 
2013/2015, e dá outras providências.

Artigo 1º - Atendendo aos dispositivos legais da 
Lei municipal nº 3.549/11 e 3.548/11, ficam convoca-
dos, por intermédio deste edital, todas as entidades 
pertencentes aos Segmentos de Atendimento, de 
defesa dos direitos,  assistência social bem como 
representantes de usuários e trabalhadores , para 
Assembleia Geral, com pauta única para a eleição 
dos representantes titulares e suplentes destes Se-
guimentos.

Artigo 2º - A eleição realizar-se-á no dia 19 de 
dezembro, das 17h00 às 19h00, na sala de reunião 
do CrAS.

Artigo 3º – Ao conselho municipal de Assistên-
cia Social poderão candidatar-se representantes 
das seguintes categorias:

I- representantes dos usuários e/ou organiza-
ção de usuários da assistência social, correspon-

dendo a escolha de 02 titulares e dois suplentes;
II – representantes de entidades e organiza-

ções de assistência social devidamente inscritas no 
CmAS, correspondendo a escolha de 02 (dois) titu-
lares e 02 (dois) suplentes;

III – representantes de entidades de traba-
lhadores do setor correspondendo a escolha de 02 
(dois) titulares e 02 (dois) suplentes;

Artigo 4º - Ao conselho munici-
pal de direitos poderão candidatar-se re-
presentantes das seguintes categorias: 
I –grupos que tem por objetivo a luta por direitos, 
reconhecidos como legítimos;

II – movimentos sociais, as associações, fóruns, 
redes e outras denominações, sob diferentes for-
mas de constituição jurídica, politica ou social.

Paragrafo único: os movimentos sociais deve-
rão comprovar sua existência de, no minimo, dois 
anos, por meio de:

a) instrumento de comunicação e informação 
de circulação regional;

b) relatório de atividades ou de reuniões do mo-
vimento; e 

c) documento oficial de sua criação e existência.

Artigo. 5 -Serão consideradas organizações de 
usuários aquelas juridicamente constituídas que 

tenham, estatutariamente, entre seus objetivos a 
defesa dos direitos  dos indivíduos e grupos vin-
culados à Politica municipal de Assistência Social, 
sendo caracterizado seu protagonismo na orga-
nização mediante participação efetiva nos órgãos 
diretivos que os representam, por meio da sua 
própria participação ou de seu representante legal, 
quando for o caso.

Art. 6 Serão consideradas entidades de assistên-
cia social aquelas que prestam, sem fins lucrativos, 
atendimento e assessoramento aos beneficiários 
abrangidos pela LoAS, bem como as que atuam na 
defesa e garantia de seus direitos, de forma continu-
ada, permanente e planejada, nos termos da Lei n 
8.742/1999 e inscritas no CmAS nos termos da reso-
lução n 16/2012 do CNAS e da resolução n 02/2011 
do CmAS.

Artigo 7 – Serão Consideradas entidades de tra-
balhadores do setor as associações de trabalhadores 
do setor as associações de trabalhadores do setor 
as associações de trabalhadores, sindicatos, federa-
ções, confederações, centrais sindicais, conselhos fe-
derais de profissões regulamentadas que organizam, 
defendem e representam os interesses dos trabalha-
dores que atuam institucionalmente na Politica de 
Assistência Social, Norma operacional básica/rH e 

no Sistema único de assistência Social.

Artigo 8 – Para o conselho municipal dos direitos 
da Crianças e do Adolescente, poderão candidatar-se 
representantes de entidades da socaiedade civil que 
desenvolvam ações voltadas à promoção, a proteção, 
ao atendimento ao estudo, a pesquisa e a defesa e/ou 
garantia dos direitos da criança e do adolescente em 
maravilha, correspondendo a escolha de 05 (cinco) ti-
tulares e igual número de suplentes.

 Artigo 9º - os conselheiros representantes das 
Secretarias municipais serão indicados pelo Pre-
feito no prazo de 5 (cinco) dias, após solicitação do 
Conselho municipal dos direitos da Criança e do 
Adolescente – CmdCA e do Conselho municipal 
de Assistência Social CmAS.

Artigo 10º - A posse dos candidatos eleitos por 
segmento dar-se-á juntamente com os represen-
tantes das entidades governamentais, pelos repre-
sentantes dos empresários e dos trabalhadores, por 
expedição de portaria do Poder executivo.

maravilha(SC), 04 de dezembro de 2013
_________________________

Flavia roberta Figueiredo
Presidente

BONS FRUTOS 

Até o momento, a UTI atendeu mais de 500 pacientes

Hospital São José comemora dois anos de UTI e realiza a 
primeira captação de órgãos 

ILAINE ROHDEN

Amanhã (08), a Unidade de Tera-
pia Intensiva (UTI) ernani Appelt do 
Hospital São José de maravilha, com-
pleta dois anos de atividades. em 08 
de dezembro de 2011 diversas autori-
dades prestigiaram a inauguração da-
quela que se tornaria uma importante 
obra para salvar vidas. Até o momento, 
a UTI já atendeu mais de 500 pacien-
tes. 

“Foi um desafio muito grande, são 
dois anos de muita luta, de muita difi-
culdade, mas também de muito cres-
cimento, principalmente profissional 
e na estrutura do hospital. então isso 
tudo melhorou significativamente e os 
maiores beneficiados são os pacientes 
que passam por aqui”, destaca a direto-
ra do hospital, Neiva Schaefer. 

outro ponto a ser destacado são 
os desafios. “Tínhamos muito medo 
de implantar ela, por isso ela ficou tan-
tos anos até sair do papel. medo das 
dificuldades financeiras, medo do que 
vinha pela frente”, salienta Neiva. 

o médico e diretor do corpo clíni-
co do Hospital São José, robson Ale-

xandre Vieira de Souza, destaca que 
a implantação da UTI foi uma quebra 
de paradigmas. “Nós estamos comple-
tando dois anos de UTI e ela quebrou 
vários paradigmas, um deles em rela-
ção a própria Secretaria de estado da 
Saúde, através da equipe técnica, que 
acreditava que maravilha não era ca-
paz de ter uma UTI”, afirma.

robson ressalta ainda que o esta-
do investiu muito dinheiro no hospi-
tal, em torno de r$ 4 milhões, e con-
forme ele, 100% do que foi investido 
está sendo utilizado para a UTI, como 
o ultrassom, arco cirúrgico, aparelho 
de hemodiálise, tomógrafo, raio-X 
portátil, equipamentos de ventilação 
mecânica, monitores. “Isso mostra 
que o dinheiro público sendo investi-
do em pessoas competentes, o resulta-
do é muito bom. e a gente conseguiu 
fazer isso, trazendo muita qualidade 
para o paciente, mas mesmo assim 
ainda há muito que crescer”. 

A diretora do hospital considera a 
UTI uma conquista do bom trabalho 
de toda a equipe. “Nestes dois anos de 
UTI grandes foram os desafios, mas 
muitas foram as conquistas. eu parti-
cularmente tenho muito a agradecer 
a equipe de profissionais que trabalha 
no hospital, desde a porta de entra-
da, todos são grandes profissionais, 
pessoas comprometidas e que estão 
fazendo a diferença. Acredito que o 
hospital se tornou referência graças a 
sua equipe”, justifica.

Primeira captação de órgãos 
A comemoração dos dois anos do 

hospital foi efetivada nesta semana 
quando foi realizada a primeira capta-
ção de órgãos, que fez a coleta do glo-
bo ocular, ou seja, das córneas.

A captação foi realizada na últi-
ma quinta-feira (05) pela equipe da 
Comissão Intra-Hospitalar de doa-
ção de Órgãos e Tecidos para Trans-
plante (CIHdoTT) do Hospital São 

José, coordenada pelo médico eduart 
Grellmann, auxiliado pela enfermeira 
deise Lima, que juntamente com a 
enfermeira marlice ropke participa-
ram de um curso de capacitação sobre 
como fazer a abordagem aos familia-
res do possível doador.

As córneas coletadas foram en-
caminhadas para o banco ocular de 
Chapecó, que fez a distribuição para 
as pessoas que estão na fila, sendo que 
atualmente tem 546 catarinenses es-
perando por esse tipo de doação. 

A primeira captação foi um marco 
para o hospital e para os profissionais 
que fazem parte da CIHdoTT. “mais 
do que ter o cuidado com os familia-
res na hora da abordagem é a gente 
se sentir bem para repassar isso para 
eles, porque se você não está tranquila 
e segura você não vai passar isso para 
o familiar e ele não vai querer isso de 
maneira alguma”, frisa a enfermeira 
deisi.

As enfermeiras destacam que o 
objetivo da UTI e do Hospital não é di-
retamente a captação de órgãos. “ob-
viamente de cara não fica claro, por-
que a intenção não é a captação, mas 

sim o acolhimento a família e depois 
que a morte se efetuou tem toda uma 
abordagem para isso”, comenta deisi.

“em relação a abordagem, temos 
toda uma capacitação e o que é mais 
importante é salvar vidas, mas se o 
desfecho for o óbito, a gente já vem tra-
balhando, preparando, isso não acon-
tece de uma hora para outra. Começa 
desde o momento da internação e do 
atendimento. o momento da capta-
ção é posterior, quando a gente sentir 
que a família está preparada para isso”, 
frisa marlice.

deisi e marlice agradecem a opor-
tunidade de participar e de se capa-
citar para a CIHdoTT. “Percebemos 
que realmente estamos capacitados. 
e agora no dia a dia a gente vai estar 
revendo isso e participando de novas 
capacitações e conversando interna-
mente com a equipe, nos aprimoran-
do”, ressaltam.

Desafio
A UTI de maravilha já atendeu 

pessoas de diversas cidades e regi-
ões, salvando muitas vidas. Porém, 
as dificuldades encontradas já fize-

ram com que a unidade corresse o 
risco de ser fechada. o maior pro-
blema enfrentado pelo hospital é a 
sua manutenção. 

Neiva lembra que no primeiro 
ano a UTI recebia um convênio do 
estado que ajudava na sua manu-
tenção, porém desde dezembro de 
2012, quando o convênio encerrou, 
o hospital está mantendo a UTI 
sozinho. “Neste último ano quem 
manteve a UTI foi somente o hos-
pital, nenhuma Prefeitura ajudou 
com nenhum centavo, nem o Go-
verno do estado, ninguém”, destaca.

A diretora ainda explica que o 
hospital não consegue manter a 
UTI, se não tiver ajuda do estado e 
dos municípios, pelo alto custo. ou-
tro ponto destacado é quanto aos 
procedimentos realizados pelo SUS, 
sendo que apenas 47% do valor é 
repassado, ficando 63% para os hos-
pitais bancarem. “então não tem 
como você comprar uma caneta 
por r$ 1,00 e vender ela por r$ 0,40 
centavos. e é essa a situação, nós 
compramos o medicamento, paga-
mos para o fornecedor e recebemos 
isso do convênio”, justifica. Confor-
me Neiva, os recursos do Gover-
no Federal da rede de urgência e 
emergência estão colaborando na 
manutenção do hospital, mas não 
são suficientes.

Neiva destaca que em setem-
bro o governador de Santa Cata-
rina, raimundo Colombo, esteve 
em maravilha onde assinou uma 
ordem para firmar um convênio 
com o hospital, porém isso ainda 
não se efetivou. ela comenta que 
o convênio está pré-empenhado, 
mas ainda não foi efetivado. “era 
para ter sido depositado na última 
sexta-feira (29) a primeira parcela e 
a gente liga para saber e não con-
segue falar com o secretário nem 
com o chefe de gabinete”, ressalta.

Direção e profissionais do Hospital São José comemoram os dois anos da 
UTI apesar das dificuldades enfrentadas

Ilaine Rohden/ O Líder

Isabel Muller/ O Líder

Primeira captação de órgãos 
aconteceu na última quinta-feira (05)
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MARAVILHENSE DE DESTAQUE 

No último sábado (30), o estudante foi condecorado na Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC)

matheus Klement Sebben é campeão 
estadual das olimpíadas de matemática 

Com apenas 11 anos, matheus 
Klement Sebben, estudante da 6ª sé-
rie do Centro educacional Universo 
do Saber (Ceus) já carrega consigo 
diversas premiações em provas de 
raciocínio. As últimas conquistadas 
neste ano foram nas olimpíadas de 
matemática. 

matheus ficou campeão nas 
olimpíadas regionais, sendo que 
esta abrange os estados de Santa 
Catarina, Paraná e rio Grande do 
Sul – título este já conquistado por 
ele também em 2012 e retratado em 
matéria do o Líder. 

mas este ano a surpresa foi maior, 
o estudante maravilhense sagrou-se 
campeão na categoria estadual das 
olimpíadas de matemática. 

Nesta semana, a equipe de re-
portagem do jornal o Líder conver-
sou com o estudante maravilhense, 
sendo que o mesmo contou um pou-
co sobre como está se sentindo após 
os excelentes resultados em nível 
de estado. “Ano passado eu já havia 
tentado esta fase, mas neste ano a 
minha dedicação foi maior. estudei 
muito, lia e relia os materiais que 
eram passados em aula. Quando eu 
realizei a prova, achei de um nível 
razoavelmente difícil, mas consegui 

com facilidade resolver as questões. 
Nesta fase eu concorri com mais de 
3.700 estudantes, então para mim é 
uma grande honra receber o título 
de campeão, tamanho o número 
de participantes. Ainda, fui o único 
representante do oeste e extremo 
oeste catarinense. das duas outras 
categorias, os ganhadores foram do 
Litoral. o que eu sinto é uma gran-
de alegria, além de ter ganhado este 
prêmio, representei a nossa região, a 
escola Ceus e todos os maravilhen-
ses”, ressalta. 

de acordo com matheus, as 
olimpíadas de matemática são di-
vididas em três níveis. “o nível 1, do 
qual eu participo, são para os alunos 
de 5ª e 6ª série. o nível 2 tem como 
competidores os alunos da 7ª e 8ª sé-
rie. e o último nível, o 3 é para os es-
tudantes do ensino médio”, explica. 

o estudante conta que os seus 
sonhos não param por aí. “Preten-
do ainda ser campeão nacional das 
olimpíadas de matemática, e já es-
tou me preparando para isso. Ano 
que vem farei novamente a prova, 
mas desta fez fazendo parte do nível 
2, e se depender de mim, estarei re-
presentando maravilha também em 
nível nacional”, afirma. 

HOMENAGENS NA CAPITAL
Matheus recebeu uma medalha 

honrosa na Universidade Federal de 
Santa Catarina 

No último final de semana, o es-
tudante maravilhense foi agraciado 
com uma medalha honrosa na Uni-
versidade Federal de Santa Catarina 
(UFSC) pelo título de campeão es-
tadual no nível 1 das olimpíadas 
de matemática. Com uma plateia 
de renomados professores de ma-
temática e a reitoria da UFSC, ma-
theus disse ter sentido uma grande 
emoção. “É muito bom ver que 
todo o teu esforço foi recompensa-
do. Além do mais, um dos profes-
sores que corrigiu a minha prova 
disse estar muito surpreso com a 
minha forma de resolver as ques-
tões, e para mim isso foi muito gra-
tificante”, conta. 

matheus tem muito sonhos 
pela frente, sendo que um deles é 
tornar-se campeão nacional nas 
olimpíadas de matemática e o 
outro, é formar-se em engenharia 
mecatrônica e atuar na Nasa. “Sa-
bemos que são sonhos bem auda-
ciosos, mas da maneira com que 
ele é dedicado temos a certeza que 

o matheus alcançará todos os seus 
objetivos”, afirma a mãe, Adriane 
Klement. 

Adriane conta que na viagem, 
matheus quis alguns presentes, 
mas nenhum muito convencional. 
“eu já perdi as contas de quantos 
livros comprei para o matheus, ele 
simplesmente devora as leituras. 
e de presente pelo título ele pediu 
duas coletâneas, uma de mitologia 
Grega e outra romana”, conta a mãe.

o estudante conta que está 
muito feliz e grato por tudo o que 
aconteceu. “de uma coisa eu tenho 
certeza, se não fosse o apoio de to-
dos eu não teria conquistado estes 
títulos. então eu quero agradecer 
de maneira especial a minha famí-
lia, minha professora de matemáti-
ca, Tatiane, toda a direção e coor-
denação do Ceus e ainda os meus 
colegas que sempre estão torcendo 
por mim e me incentivando”, finaliza. 

Renata Mattia/ O Líder

Matheus Klement, de 11 anos, já 
carrega consigo muitas premiações

Arquivo Pessoal

Matheus esteve acompanhado da sua família para receber a medalha 
honrosa da UFSC 

Renata Mattia
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Documento não altera estado civil e garante inclusão em planos de saúde, seguro de 
vida e divisão de bens 

certidão de união estável 
garante benefícios e facilita 

em caso de separação

FORMALIzAÇÃO 

N
este sábado (07) é come-
morado o dia do Casal. A 
data não é muito lembra-
da, mas vale ressaltar que 
não existe um padrão para 

a união de duas pessoas. em alguns ca-
sos é amor à primeira vista, em outros, 
um relacionamento que começa por 
uma simples atração e acaba se trans-
formando em amor, e ainda existem 
aqueles casos em que não é possível de-
finir em qual momento a paixão surgiu e 
formou um novo casal. Também não há 
época ou idade para a formação de no-
vos casais. São jovens e idosos, pessoas 
parecidas e diferentes, nos aspectos fí-
sicos e até nos costumes, mas o que im-
porta é o sentimento que envolve os dois.

muitos casais que se formam aca-
bam não formalizando a união através 
do casamento, ou nem mesmo, por meio 
de um contrato de união estável, o que 
às vezes pode gerar grandes problemas 
judiciais em caso de separação ou até 
mesmo falecimento do companheiro(a).

o casal maravilhense, que não quis 
se identificar, ela com 23 anos e ele com 

28 anos, convive juntos há um ano e ain-
da não pensaram em formalizar a união. 
Hoje vivem de aluguel e dividem as des-
pesas da casa, já os bens pertencem a 
ela.   

Para a lei brasileira, um casal que 
tenha convivência contínua, pública e 
duradoura e se une com o objetivo de 
constituir família vive em uma união 
estável, conforme a Lei 9.278 de 1996 e 
os artigos entre 1.723 e 1.727 do Código 
Civil de 2002.

A advogada Luciana Fabris, explica 
que a união estável é a relação de con-
vivência pública, notória e estável. ela 
destaca ainda, que é importante o casal 
formalizar a união estável, pois é uma 
forma de comprovar o início da união, 
onde ficará estipulado o patrimônio que 
cada companheiro possuía na data da 
realização a certidão ou contrato, evi-
tando discussões futuras quanto a data 
da aquisição dos demais bens, que con-
sequentemente pertencerão ao casal. 
“o casal poderá ainda regulamentar a 
questão patrimonial em caso de eventu-
al separação ou morte de um dos com-

panheiros, estabelecendo o regime de 
bens que pretende adotar, pois na ine-
xistência de contrato se aplica o regime 
da Comunhão Parcial de bens”, afirma a 
advogada.

de acordo com Luciana, para carac-
terizar união estável não é necessário 
ter um contrato, havendo comprovação 
da convivência pública, notória, estável, 
com características de união familiar se 
caracteriza a união estável. mas enal-
tece que o contrato facilita em possível 
caso de separação. “ele servirá de prova 
e a maioria das situações já estarão pre-
viamente estipuladas no contrato, prin-
cipalmente as questões patrimoniais”, 
explica.

A advogada informa ainda que é im-
portante destacar que a união estável 
pode ser reconhecida entre homens e 
mulheres, e entre pessoas do mesmo 
sexo, a união homoafetiva.

Além disso, a certidão de união 
estável possibilita ao casal benefícios 
como a inclusão em planos de saúde e 
seguros de vida. o que difere de um ca-
samento civil é que não altera o estado 

civil dos requerentes de solteiro para 
casado, por exemplo, o que só ocorre 
em caso de conversão da mesma para 
casamento. No entanto, assim como no 
divórcio, o fim do relacionamento tam-
bém deve ser registrado em cartório.

como obter a certidão de união 
estável?

o documento pode ser solicitado 
através de um advogado que define o 
regime de bens, estipulado o patrimô-
nio que cada companheiro possuía na 
data da união e após registra-se em 
cartório. Para requerer a certidão, não 
existe tempo mínimo de relaciona-
mento nem necessidade de comprova-
ção de que o casal vive junto.

Também existe a escritura pública 
de união estável que é uma declaração 
pública, na qual um homem e uma 
mulher declaram que vivem juntos, em 
união estável, vivendo como se casa-
dos fossem e com objetivo de constituir 
família. Na mesma escritura poderá ser 
definido/escolhido o regime de bens que 
vigorará entre os conviventes.
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Saiba a importância da 
etiqueta profissional

Conhecer as regras, normas e 
condutas esperadas do pro-
fissional no ambiente cor-
porativo é uma atitude que 

contribui para ajustar e orientar o com-
portamento às demandas do mundo 
dos negócios. 

Saiba quais as principais vantagens 
da aplicação da etiqueta profissional em 
seu dia a dia:

mesmo quando estamos emprega-
dos, precisamos manter uma postura e 
seguir algumas regras do ambiente de 
trabalho;

Conhecer e saber posicionar-se a 
partir da etiqueta profissional é funda-
mental no atual mundo do trabalho; 

Cuidar com o comportamento ado-
tado em diferentes momentos auxilia o 
profissional a não prejudicar sua imagem 
no ambiente organizacional;

os benefícios do uso da etique-
ta estão em tornar o profissional uma 
companhia agradável, que consegue 
posicionar-se com firmeza, segurança e 
espontaneidade nos diferentes eventos 
do mundo empresarial;

É relevante observar que a mesma 
competência demonstrada pelo 
profissional para obter o cargo deve ser 
mantida ao longo de sua trajetória na 
função em questão.

Confira as principais vantagens da 
etiqueta profissional são:

Facilidade em lidar com as necessi-
dades e o perfil do cliente; 

Contribuir para que os profissionais 
assumam uma postura de confiança, 
transparência e naturalidade no decorrer 
de sua trajetória profissional; 

Auxiliar no relacionamento entre co-
legas, chefias e subordinados.

 
Afine o tom das relações
observar alguns detalhes de com-

portamento pode contribuir muito e até 
evitar situações constrangedoras. o co-
nhecimento e a competência técnica são 
elementos essenciais para a permanên-
cia no cargo em questão. 

Contudo, saber relacionar-se de for-

ma adequada é fundamental e pode in-
fluenciar na opinião de um gestor quan-
do ele for pensar sobre a promoção de 
um membro de sua equipe.

entre as regras básicas de etiqueta se-
guem algumas dicas básicas:

1- Pontualidade é essencial: evite 
chegar atrasado em qualquer evento em-
presarial.

2- opte por roupas discretas, neutras.

mantenha cartões profissionais de 
visita sempre disponíveis.

4- bata na porta, mesmo que esta es-
teja aberta, e anuncie-se.

5 - Ao entrar na sala, cumprimente a 
pessoa e sente-se, quando for convidado.

6- Preste atenção na conversa, não se 
distraia; aprenda a ouvir.

7- observe a forma com que você 
se senta: não se atire na cadeira (mes-
mo se estiver cansado); não se sente na 
beirada da cadeira; ao sentar-se, esteja 
bem acomodado, porém ereto e de for-
ma adequada (postura é fundamental).

8- Use o celular da empresa de for-
ma adequada.

9- Procure responder as demandas 
de trabalho no horário comercial.

10- evite erros de português em tex-
tos e emails.

11- Use espaços adequados e re-
servados para fazer as refeições ou lan-
ches.

 
Redes sociais
outro ponto que deve ser cui-

dado pelo profissional, seguindo as 
regras de etiqueta no trabalho, com-
preende o uso adequado das redes 
sociais, tais como twitter, facebook, 
entre outras. 

É preciso observar o conteúdo de 
frases, vídeos e mensagens postadas, 
assim como deve-se evitar aderir as 
campanhas contra a empresa ou que 
possam prejudicar a imagem da cor-
poração. esse tipo de comportamen-
to pode, em casos extremos, gerar 
uma demissão.

Espero que tenham 
gostado das dicas...
Bom final de semana!

Divulgação
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Destaque Jovem

Profissão: Advogado

Idade: 25 anos

Hobbies: Gosto muito de sair com a 
minha namorada, ficar com a família nos 
finais de semana, participar de um bom 
churrasco com os amigos e, de preferên-
cia nas férias, viajar para lugares turísticos, 
cada vez conhecendo um pouco mais do 
brasil. 

Música: Sou bastante eclético, gosto de 
vários ritmos. Contudo, dou preferência a 
uma boa música sertaneja.

Filme: Não tenho filme com um nome 
específico, mas quando assisto, tende a ser 
um bom filme de ação ou comédia.

Livro: Pai rico, Pai Pobre. 

Esporte: Gosto principalmente de fu-
tebol, semanalmente jogo ao menos uma 
partida.

Formação: Iniciei a faculdade em julho 
de 2005, na Unoesc, campus de São miguel 
do oeste. Após cursar cinco anos de estudo, 
obtive título de bacharel em direito na me-
tade do ano de 2011. 

Especialização: Ainda em 2011, dando 
continuidade aos estudos, iniciei um curso 
de pós-graduação com ênfase em direito 
Civil e Processo Civil, na qual, conclui no 
corrente ano, cursada também na Unoesc. 
recentemente, conclui um curso de Prática 
Profissional com ênfase Previdenciária, mi-
nistrado pela rede de ensino LFG. 

Profissão: desde criança fui incenti-
vado por meus pais a exercer esta 
profissão, uma vez que eles são 
agricultores, comentavam 
das dificuldades da vida 
na "roça". No decorrer do 
ensino médio comecei a 
buscar mais conhecimen-
tos da área do direito, foi 
quando percebi que o 
direito poderia levar inú-

meros caminhos profissionais. durante a 
vida acadêmica resolvi que minha profissão 
seria advogado. desde essa época eu e meu 
amigo ricardo trocávamos ideias em abrir 
um escritório em sociedade.

Carreira: dei início em meados de 
2007, como estagiário em um escritório, 
trabalhava meio período e o restante estu-
dava, obtive bons conhecimentos da prática 
profissional. 

Atualmente: Neste ano conseguimos 
por em prática o objetivo de constituir uma 
sociedade. está sendo muito bom, assumi-
mos responsabilidades e somos reconheci-
dos pelo trabalho que desenvolvemos. 

Para o futuro: Continuar advogando, 
defendendo os interesses das pessoas que 
depositam sua confiança em nosso traba-
lho. Pretendo tornar-me um excelente pro-
fissional, para isso estudar é primordial, as-
sim, almejo dar continuidade em cursos de 
especializações.

Maravilha no futuro: Vou logo expon-
do que gosto muito de viver e trabalhar 
nesta cidade, das pessoas que aqui vivem. 
Todos meus amigos e familiares na grande 
maioria residem em nossa região, não pre-
tendo deixar esta cidade, tenho orgulho de 
dizer que nasci aqui. espero que maravilha 
continue promissora, garantido aos seus 
cidadãos, empregos, saúde, segurança, la-
zer, investindo em educação, na qual vejo 
como primordial, entre outras. Que este 
lugar continue proporcionando qualidade 
de vida para todos, para que sintam-se bem 
aqui. espero do futuro desta cidade, o meu 
futuro. 

Ferdinando Zat Ricardo Marcante

O único lugar 
onde o sucesso 
vem antes do 
trabalho é no 
dicionário”. 

O futuro per-
tence àqueles 

que acreditam 
na beleza de 
seus sonhos”.

(Albert Einstein)

(Elleanor Roosevelt)

Profissão: Advogado

Idade: 25 anos

Hobbies: estar com amigos, família e a 
namorada. Praticar esportes, como futebol, 
vôlei, corrida. Nas férias, quando possível, 
curtir uma praia.

Música: eclético: sertanejo, pagode, 
mPb, entre outras...

Filme: Velozes e Furiosos; o Júri.

Livro: Gosto de leituras com gêneros li-
terários diversos, inclusive doutrinas da área 
do direito.

Esporte: Gosto de praticar diversos es-
portes: futebol, vôlei, caminhar, correr e ou-
tros.

Formação: Iniciei o curso de direito 
em 2005, concluindo a graduação em 2011, 
pela Universidade do oeste de Santa Ca-
tarina (Unoesc), campus de São miguel do 
oeste/SC.

Especialização: Curso de Prática Previ-
denciária; Participação em alguns Congres-
sos de direito, e diversos cursos e palestras 
direcionadas à área atuante. Pretendo iniciar 
especialização em direito Trabalhista ou Ci-
vil em 2014.

Profissão: A escolha pela profissão de 
advogado foi pautada por análises e refle-
xões do que realmente queria para meu fu-
turo. A busca pelo que é digno a cada um, e o 
equilíbrio nos valores "interno e individual", 
foram os principais motivos que me levaram 
a estudar e atuar no direito. Família e ami-

gos também justificam a escolha.

Carreira: Considero o início da carreira 
quando estagiei junto ao Procon de maravi-
lha/SC, angariando grande conhecimento 
quanto às Leis Consumeristas. Após, antes 
mesmo da aprovação no exame de ordem 
dos Advogados do brasil, estagiei em um 
escritório de Advocacia, procurando adqui-
rir mais conhecimentos e prática na área. e 
assim, com a aprovação no exame de ordem 
dos Advogados do brasil, passei a advogar.

Atualmente: eu e meu ex-colega 
de faculdade e hoje colega de trabalho 
Ferdinando, colocamos em prática o que 
havíamos planejado ainda na faculdade 
de abrir um escritório de advocacia em 
parceria. Hoje, contamos com escritório 
próprio, atuando em diversas áreas, como: 
direito Previdenciário, Cível, Trabalhista, 
Consumidor, empresarial, entre outras, 
compartilhando conhecimentos e 
responsabilidades nas ações em que 
defendemos.

Para o futuro: o bom profissional nun-
ca para de estudar e se renovar! Na questão 
profissional, pretendo continuar advogan-
do, onde buscarei maiores conhecimentos 
através de estudos e especializações, pro-
piciando amplo entendimento nas áreas 
do direito, dispondo a defender a profissão 
com ética e sabedoria, visando o sucesso. 
Já no lado pessoal, pretendo construir uma 
família, ter filhos e curtir a vida o máximo 
possível.

Maravilha no futuro: maravilha é uma 
cidade acolhedora, que propicia comodida-
de e tranquilidade para se viver. espero que 
continue crescendo, investindo em ações 
que elevam a qualidade da cidade, princi-
palmente na educação.
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Galeria

AGEndA dO FInAL dE SEMAnA

07/12 
Caminhada das Lanternas/ às 20h culto na Igreja evangéli-

ca/ Promoção Comunidade evangélica.

08/12
Festa com matinê / às 10h / Salão Paroquial Católico / Pro-

moção do Clube de mães Vitória.

Parabéns a bruna bortolonza 
pelo aniversário comemorado 
ontem (06). muitas felicidades e 
sucesso por este dia especial...

Quem comemorou mais um ano de vida na sexta-feira (06) foi o gre-
mista Bruno Vendrame. Parabéns e muitas felicidades!

Parabéns à belíssi-
ma Josiane Vargas 
pelo aniversário 
comemorado na 
sexta-feira (06). 
Que as alegrias 
vividas neste dia 
permaneçam para 
sempre no seu co-
ração. Com muito 
carinho de todos os 
amigos e familiares!

Parabéns ao empresário Vilson 
Bernandi pelo aniversário comemo-

rado hoje (07). Felicidades e saúde!

Parabéns às belíssi-
mas Katia e Karina 
pelos aniversários 
comemorados hoje 

(07). Felicidades 
hoje e sempre!

oS PAIS SILVIo 
NeCKeL e 
AdrIANA 

AGoSTINI eSTÃo 
PArAbeNIzANdo 

o SeU FILHo 
AdrIANo A. 

NeCKeL QUe 
ComPLeToU 06 

ANINHoS No 
úLTImo dIA 04. 

Fotos: Arquivo pessoal

o grupo de 
mulheres do 
Sempre Vôlei se 
reúne há mais de 
20 anos, todas as 
terças-feiras para 
jogar voleibol 
e se divertir! 
Agora a equipe 
conta com novo 
uniforme.

Isabel Müller/ O Líder
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“O MUNDO É COMO UM ESPELHO QUE DEVOL-
VE A CADA PESSOA O REFLEXO DE SEUS PRÓ-

PRIOS PENSAMENTOS. A MANEIRA COMO VOCÊ 
ENCARA A VIDA É QUE FAz TODA DIFERENÇA”.

(Luis Fernando Veríssimo)

Um excelente final de semana a to-
dos e até a próxima edição! 

Parabéns à advogada Jalusa 
Giusti pelo aniversário que 

será comemorado na próxima 
segunda-feira (09). muitas feli-
cidades por este dia especial!!! 

Quem comemorou mais um 
aniversário na última terça-feira 

(03) foi a cabeleireira Fabiane 
Land. Parabéns e muito sucesso!

Fotos: Arquivo pessoal Projetos sociais
Os acadêmicos 

elaboraram folders para 
entidades dos municípios 
de Maravilha e Sauda-
des. No próximo ano, eles 
implantarão um ponto de 
coleta de resíduos eletrô-
nicos e de óleo de cozinha

o curso de Administração 
de maravilha desenvol-
veu, este ano, materiais 

de divulgação para entidades 
sociais. os acadêmicos bolsistas 
identificaram as entidades que 
precisavam de visibilidade, levan-
taram os dados e a história delas 
e, posteriormente, elaboraram 
os folders. o projeto beneficiou 
a oNG Ame bicho de maravilha, 
a Casa de Apoio do Hospital 
de maravilha, o Leo Clube de 
Saudades e o Núcleo do Jovem 
empreendedor de maravilha. 

Além da distribuição dos 
folders, os acadêmicos de Admi-
nistração arrecadaram cobertores 
para a Casa de Apoio. A campa-
nha de arrecadação de cobertores 
teve também a participação de 
outros cursos. Nos planos para o 
próximo ano, os bolsistas implan-
tarão, na Unoesc, um ponto de 
coleta de resíduos eletrônicos e 
de óleo de cozinha. o ponto será 
implantado, em parceria com o 
Núcleo Jovem empreendedor 
de maravilha, com o objetivo 
de colaborar com a limpeza 
e a preservação ambiental.  

Parabéns pelas iniciativas e já 
aguardamos os demais projetos!!! 

Fotos: Divulgação/ Unoesc 
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

CINEMA EM CASA

WOLVERINE IMORTAL
Após matar Jean Grey (Famke Janssen) para salvar a humanidade por ela 
não conseguir controlar os poderes da Fênix, Logan (Hugh Jackman) de-
cidiu abandonar de vez a vida de herói e passou a viver na selva, como um 
ermitão. deprimido, ele é encontrado em um bar pela jovem Yukio (rila 
Fukushima). ela foi enviada a mando de seu pai adotivo, Yashida (Hal Ya-
manouchi), que foi salvo por Logan em Nagasaki, no Japão, na época em 
que a bomba atômica foi detonada. Yashima deseja reencontrar Logan para 
fazer-lhe uma proposta: transferir seu fator de cura para ele, de forma que 
Logan possa, enfim, se tornar mortal e levar uma vida como uma pessoa 
qualquer. ele recusa o convite, mas acaba infectado por Víbora (Svetlana 
Khodchenkova), uma mutante especializada em biologia que é também 
imune a venenos de todo tipo. Fragilizado, Logan precisa encontrar meios 
para proteger mariko (Tao okamoto), a neta de Yashida, que é alvo tanto 
de seu pai, Shingen (Hiroyuki Sanada) quanto da Yakuza, a máfia japonesa.

AVIÕES 
dusty (dane Cook) é um avião que trabalha pulverizando plantações. Seu 

grande sonho é participar de corridas internacionais, ao lado de alguns dos 

mais famosos competidores, mas seu medo de altura e a própria composi-

ção da carroceria impedem que esta vontade se torne realidade. Sabendo 

do sonho do amigo, Chug (brad Garrett) busca a ajuda de Skipper (Stacy 

Keach), um reservado avião que, devido a um acidente no passado, não 

consegue mais voar. Após muita insistência, Skipper aceita ser o mentor de 

dusty nesta empreitada.

Oportunidades

Já falamos tanto na mudança da 
modelagem das bermudas e saias com 
as tendências assimétricas, e de baba-
do, agora chegou a vez da parte de cima 
do look!

Foi tendência nos anos 90 e eu 
lembro-me muito bem de ter usado em 
1994, como o tempo passa e a moda 
muda, se renova e retorna as passare-
las, vitrines e closets, elas estão de volta!

Há alguns anos esta tendência era 
conhecida como blusa ciganinha, hoje 
vem com um novo nome “ombro a om-
bro” nome originado pela modelagem 
da peça. 

As blusas no estilo ombro a ombro 
conquistam os corações de todas as 
fashionistas do brasil neste momento. o 
sucesso acontece por ser uma peça sexy 
e também romântica, sexy por mostrar o 

colo feminino de maneira bem aparente, 
romântica por muitas vezes ser acompa-
nhada por babadinhos delicados.

Confeccionadas em tecidos leves 
são a cara do verão, fresquinhas e con-
fortáveis, vão bem com bermudinhas e 
saias. 

Aposte você também 
nesta tendência! 

Fotos: Divulgação

IbGe abre seleção para 
7.825 vagas temporárias

A Fundação Instituto brasileiro de Geografia 
e estatística (IbGe) está com o edital do proces-
so seletivo simplificado aberto para 7.825 vagas 
temporárias em cargos de nível médio e superior. 
os salários variam de r$ 765 a r$ 4.000.

São 7.600 vagas para agente de pesquisa e 
mapeamento (nível médio), para atuar nos 26 
estados e no distrito Federal, 27 para analista 
censitário de geoprocessamento (nível superior), 
para o rio de Janeiro, 180 para agente de pesquisa 
por telefone (nível médio), para o rio de Janeiro, 
e 18 para supervisor de pesquisa (nível superior), 
para o rio de Janeiro.

As oportunidades de supervisor de pesquisa 
são para candidatos com nível superior em qual-
quer área, estatística, administração e tecnologia 
da informação e comunicação.

entre as funções do cargo de agente de pes-
quisas e mapeamento estão visitar domicílios 
e estabelecimentos de qualquer natureza, tais 
como comerciais, industriais, agropecuários, de 
serviços e órgãos públicos, em locais selecio-
nados de acordo com o tema a ser pesquisado, 
para a coleta de dados visando a realização de 
pesquisas de natureza estatística. o salário é de 
r$ 1.020. A jornada de trabalho será de 40 horas 

semanais.
o agente de pesquisas por telefone será res-

ponsável por coletar informações, via telefone, 
com segurança, presteza e atenção garantindo 
fidedignidade das informações e realizar a coleta 
utilizando roteiros e scripts planejados, assisti-
dos por sistema computacional, visando captar e 
dirimir dúvidas quanto aos dados fornecidos. o 
salário é de r$ 765. A jornada de trabalho será de 
30 horas semanais.

Já o supervisor de pesquisa vai auxiliar no 
planejamento e execução dos trabalhos de defi-
nição metodológica da pesquisa, inclusive o deta-
lhamento de âmbito, a elaboração do questionário 
e manuais e realizar pesquisa piloto, entre outras 
atividades. o salário é de r$ 4 mil. A jornada de 
trabalho será de 40 horas semanais.

os profissionais ainda vão receber auxílio-
alimentação de r$ 373.

As inscrições podem ser feitas no período de 5 
de dezembro a 6 de janeiro de 2014 pelo site www.
cesgranrio.org.br. A taxa varia de r$ 19 a r$ 80.

As provas objetivas serão aplicadas na data 
provável de 23 de fevereiro de 2014. os locais e 
horários ainda serão divulgados. A validade do 
processo seletivo será de 2 anos.
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APESAR DE TUDO...
Vivemos em um mundo onde as convenções 
e as regras ditam preconceitos injustificáveis 
e cruéis. As ilusões sociais nos levam, muitas 
vezes, por caminhos de uma falsa superiori-
dade, que nos torna cegos diante das verdades 
da vida. Somos todos iguais, e isso importa na 
liberdade que temos de ser diferentes, apesar 
dos padrões ditados por uma sociedade de 
aparências. Somente quando conseguirmos nos 
desapegar de todas as ilusões criadas pela arrogância e 
pelo orgulho humanos é que seremos, realmente, livres.

KAIROS - EDIÇAO ESPECIAL DE LUXO
esta edição traz dois capítulos extras e carta 
inédita do Padre marcelo rossi com uma 
mensagem de esperança e paz aos seus lei-
tores. o livro nasceu da necessidade do autor 
de levar conforto e esperança aos fiéis que 
se diziam cansados de esperar pela graça 
de deus. A partir da palavra grega kairos, 
que significa 'momento oportuno', e em 
português escreve-se kairós, Padre marcelo 
rossi escreveu sobre a importância de se 
compreender o tempo divino, tão diferente 
do tempo dos homens. o autor interpreta 
passagens da bíblia e destaca personagens 
como Abraão, moisés, maria e zaqueu, que 
passaram por situações de provação sem 
perder a fé e tiveram a vida transformada 
no momento que deus julgou oportuno. 
Nessa edição ilustrada, foram incluídos 
dois novos personagens - Judite e Salomão. 
Judite enfrentou um exército inimigo para 
mostrar ao seu povo o poder de deus. 
Salomão tornou-se um rei sábio e poderoso 
depois de perseverar em sua fé. Cada um 
dos dezesseis capítulos apresenta uma 
oração escrita pelo próprio Padre marcelo. 
'Kairós' traz ainda uma bênção especial, 
dedicada exclusivamente aos leitores.

QUERO SER SEU
ryan Sullivan sempre gostou muito de Vicki, 
a quem conheceu na adolescência, quando 
ela lhe salvou a vida - no estacionamento da 
escola, um carro desgovernado só não o atro-
pelou porque Vicki o empurrou para longe. 
desde então, eles se tornaram melhores amigos. 
Pelo menos, melhores amigos até onde um 
homem e uma mulher lindos e sedutores con-
seguem ser. o tempo passou, Vicki casou-se e 
se separou, e ryan seguiu sua vida de solteiro. 
Até o dia em que Vicki pediu-lhe um favor - será 
que ryan poderia agir como seu namorado para afastá-la de um homem 
mal-intencionado e pegajoso? ryan não negaria esse favor a sua amiga. Não 
só pelo carinho que nutre por ela, mas também por uma característica de 
sua personalidade - ryan faz o tipo protetor. Agora, depois de brincarem de 
namorados, será que os dois conseguirão manter a amizade de sempre?

Games Henrique Hübner

Battlefield3

caspa é contagiosa?

cortar o cabelo em certas 
datas do mês lunar aumenta 
o crescimento do mesmo?

Alho e cebola 
afugentam os bebês?

Caspa não é 
contagiosa, porém 
não usar o pente dos 
outros é uma regra. 
Isso porque no 
pente se prendem 
inúmeras impu-
rezas que nossos 
cabelos captam 
continuamente. A 
caspa é normal-
mente provocada 
por descamação do couro cabeludo, envolvendo um fungo que 
também pode se estender para o pescoço, causando manchas 
irregulares de cor marrom. É a ptiríase versicolor, que afeta al-
guns tipos de pele e depende da imunidade do indivíduo. ela não 
é contagiosa e deve ser tratada com sabonetes antissépticos.

os agricultores conhecem bem a relação da lua com o plan-
tio e a colheita. da mesma forma, os pescadores conhecem os 
mares através da análise da lua. Agora, os barbeiros parecem 
fazer o mesmo em relação aos cortes de cabelo. Infelizmen-
te, não existe nenhuma evidência cientifica que comprove 
essa teoria. Apesar de muita gente acreditar que funciona.

mães em amamentação, se comerem alho e cebola, terão um 
cheiro na pele que poderá causar rejeição pelo bebê na próxi-
ma mamada. Ao tomar o mamilo, o bebê sente o odor diferen-
te da pele e pode rejeitá-lo. mas nem sempre é assim. existem 
bebês aficionados aos temperos fortes desde o nascimento.

Fotos: Divulgação

Divulgação

É um jogo de  tiro em primeira pessoa  (FPS) 
desenvolvido pela eA digital Illusions Ce (dICe) 
e publicado pela electronic Arts. Lançado em 25 de 
outubro de 2011 para microsoft windows, PlayS-
tation 3  e  Xbox 360.  em sua primeira semana do 
lançamento vendeu 5 milhões de cópias e recebeu 
elogios da crítica especializada em jogos eletrônicos.

No modo campanha, os jogadores assumem os 
papéis de várias entidades militares, um USmC, um 
operador de tanque m1A2 Abrams, e um agente da 
inteligência russa (GrU). A campanha acontece em 
vários locais, como Irã e Nova York, e segue a história 
do sargento blackburn e dimitri mayakovski. Apesar 
de seu nome, é o 11º jogo da franquia battlefield, e a 
sequência direta de battlefield2, lançado em 2005.

A campanha do jogo acontece no ano de 2014. 
As missões são recordações que fazem parte do in-
terrogatório do sargento blackburn e não ocorrem 
na ordem dos acontecimentos. Cronologicamente, 
as missões iniciais da campanha são definidas perto 
da fronteira Irã-Iraque, onde o Corpo de Fuzileiros 
Navais dos estados Unidos  estão lutando contra 
um grupo terrorista chamado Libertação e resistên-
cia Popular (PLr). Ao avançar na campanha o jogo 
tem cenários do norte do Irã, as ruas de Paris, e os 
esgotos e túneis de metrô em Nova York.

É isso aí campers e gamers essa foi mais uma 
das minhas dicas para os seus consoles. espero que 

tenham gostado. Até o próximo final de semana! Fi-
quem com deus!

(geralmente abreviado como BF3)

http://pt.wikipedia.org/wiki/Tiro_em_primeira_pessoa
http://pt.wikipedia.org/wiki/EA_Digital_Illusions_CE
http://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft_Windows
http://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_360
http://pt.wikipedia.org/wiki/USMC
http://pt.wikipedia.org/wiki/M1A2_Abrams
http://pt.wikipedia.org/wiki/Battlefield_2
http://pt.wikipedia.org/wiki/2005
http://pt.wikipedia.org/wiki/2014
http://pt.wikipedia.org/wiki/Corpo_de_Fuzileiros_Navais_dos_Estados_Unidos
http://pt.wikipedia.org/wiki/Corpo_de_Fuzileiros_Navais_dos_Estados_Unidos
http://pt.wikipedia.org/wiki/Ir%C3%A3
http://pt.wikipedia.org/wiki/Paris
http://pt.wikipedia.org/wiki/Metr%C3%B4
http://pt.wikipedia.org/wiki/Nova_York
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CINe PePerI
Bons de Bico
exibição: Sab (07), dom (08) às 
14h e 16h30
elenco: owen wilson, woody 
Harrelson, Amy Poehler
direção: Jimmy Hayward
Gênero: Infantil
duração: 1h 31 min 
A trama gira em torno de dois 
perus que não são nenhum 
pouco amigos. eles são obrigados 

a colocar as diferenças de lado ao embarcarem numa 
aventura pra lá de inusitada. As aves viajarão no tempo 
para tentar mudar os rumos da história, impedindo que 
o peru se torne um prato tradicional em festas e feriados 
nos estados Unidos.

Serra Pelada
exibição: Qua (11) às 19h
elenco: Juliano Cazarré, Júlio 
Andrade, Sophie Charlotte, 
wagner moura e matheus 
Nachtergaele
direção: Heitor dhalia
Gênero: drama
duração: 120 min
1980. Juliano (Juliano Cazarré) 
e Joaquim (Júlio Andrade) 

são grandes amigos que ficam empolgados ao tomar 
conhecimento de Serra Pelada, o maior garimpo a 
céu aberto do mundo, localizado no estado do Pará. 
A dupla resolve deixar São Paulo e partir para o local, 
sonhando com a riqueza. Só que, pouco após chegarem, 
tudo muda na vida deles: Juliano se torna um gângster, 
enquanto que Joaquim deixa para trás os valores que 
sempre prezou.dias de exibição

Thor (O mundo Sombrio)
exibição: Sab (07), dom (08) e 
Qui (12) às 19h
elenco: Chris Hemsworth, 
Natalie Portman, Tom Hiddleston
direção: Alan Taylor
Gênero: Ação
duração: 1h52 min
enquanto Thor (Chris Hemsworth) 
liderava as últimas batalhas 
para conquistar a paz entre os 

Nove reinos, o maldito elfo negro malekith (Christopher 
eccleston) acordava de um longo sono, sedento de 
vingança e louco para levar todos para a escuridão eterna. 
Alertado do perigo por odin (Anthony Hopkins), o herói 
precisa contar com a ajuda dos companheiros Volstagg 
(ray Stevenson), Sif (Jaimie Alexander), entre outros, e até 
de seu irmão, o traiçoeiro Loki (Tom Hiddleston), em um 
plano audacioso para salvar o universo do grande mal. 
mas os caminhos de Thor e da amada Jane Foster (Natalie 
Portman) se cruzam novamente e, dessa vez, a vida dela 
está realmente em perigo.

capitão Phillips
exibição: Sab (07), dom (08), 
Qua(11) e Qui (12) às 21h30
elenco: Tom Hanks, Catharine 
Kenner, barkhad Abdi.
direção: Paul Greengrass
Gênero: drama
duração: 2h14 min
richard Phillips (Tom Hanks) é 
um comandante naval experiente, 
que aceita trabalhar com uma 

nova equipe na missão de entregar mercadorias e alimentos 
para o povo somaliano. Logo no início do trajeto, ele recebe 
a mensagem de que piratas têm atuado com frequência 
nos mares por onde devem passar. A situação não demora 
a se concretizar, quando dois barcos chegam perto do 
cargueiro, com oito somalianos armados, exigindo todo 
o dinheiro a bordo. Uma estratégia inicial faz com que os 
agressores recuem, apenas para retornar no dia seguinte. 
embora Phillips utilize todos os procedimentos possíveis 
para dispersar os inimigos, eles conseguem subir à bordo, 
ameaçando a vida de todos. Quando pensa ter conseguido 
negociar com os piratas, o comandante é levado como 
refém em um pequeno bote. Começa uma longa e tensa 
negociação entre os sequestradores e os serviços especiais 
americanos, para tentar salvar o capitão antes que seja tarde.

PÁTIo SHoPPING CHAPeCÓ
Infectados 
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
19h40, 21h30, 
elenco: Christian Slater, brendan 
Fehr, Amy matysio
direção: roger Christian
Gênero: Terror
duração: 1h28 min
Quando uma chuva de meteoros 
atinge uma espaçonave, quatro 
astronautas perdem contato com 

as bases na Terra e ficam presos no espaço. Além deste 
grande problema, eles percebem que eventos sobrenaturais 
esperam por eles no universo.

Meu Passado me condena
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
19h10 e 21h10
elenco: Fábio Porchart, miá mello, 
marcelo Valle
direção: Julia rezende
Gênero: Comédia
duração: 1h42 min
Quando Fábio e miá se encontram, 
é amor à primeira vista. eles se 
casam um mês depois de se 

conhecerem e decidem viajar à europa em um cruzeiro em 
lua de mel. Só que, durante a viagem, eles encontram seus 
antigos namorados, beto e Laura, que hoje estão juntos e 
também passam sua lua de mel.

Thor (O mundo Sombrio)
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
17h, 19h10 e 21h20
elenco: Chris Hemsworth, Natalie 
Portman, Tom Hiddleston
direção: Alan Taylor
Gênero: Ação
duração: 1h52 min
enquanto Thor (Chris Hemsworth) 
liderava as últimas batalhas para 

conquistar a paz entre os Nove reinos, o maldito elfo 
negro malekith (Christopher eccleston) acordava de um 
longo sono, sedento de vingança e louco para levar todos 
para a escuridão eterna. Alertado do perigo por odin 
(Anthony Hopkins), o herói precisa contar com a ajuda 
dos companheiros Volstagg (ray Stevenson), Sif (Jaimie 
Alexander), entre outros, e até de seu irmão, o traiçoeiro 
Loki (Tom Hiddleston), em um plano audacioso para salvar 
o universo do grande mal. mas os caminhos de Thor e da 
amada Jane Foster (Natalie Portman) se cruzam novamente 
e, dessa vez, a vida dela está realmente em perigo.

Bons de Bico
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
às 14h
elenco: owen wilson, woody 
Harrelson, Amy Poehler
direção: Jimmy Hayward
Gênero: Infantil
duração: 1h 31 min 
A trama gira em torno de dois 
perus que não são nenhum pouco 

amigos. eles são obrigados a colocar as diferenças de lado 
ao embarcarem numa aventura pra lá de inusitada. As aves 
viajarão no tempo para tentar mudar os rumos da história, 
impedindo que o peru se torne um prato tradicional em 
festas e feriados nos estados Unidos.

Jogos Vorazes- Em chamas 
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
14h
elenco: Jannifer Lawrence, Lian 
Hemsworth, Josh Hurcherson
direção: Francis Lawrence
Gênero: Ação
duração: 2h26 min
este é o segundo volume da 
trilogia Jogos Vorazes, baseada nos 

romances de Suzanne Collins. A saga relata a aventura de 
Katniss (Jennifer Lawrence), jovem escolhida para participar 
aos "jogos vorazes", espécie de reality show em que um 
adolescente de cada distrito de Panem, considerado como 
"tributo", deve lutar com os demais até que apenas um saia 
vivo. Neste segundo episódio da série, após a afronta de 
Katniss à organização dos jogos, ela deverá enfrentar a forte 
represália do governo local, lutando não apenas por sua vida, 
mas por toda a população de Panem.

Última viajem a Vegas 
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
15h10, 17h10, 19h10 e 21h10
elenco: michael douglas, robert de 
Niro, morgan Freeman
direção: Joan Turteltaub
Gênero: Comédia
duração: 1h45min
este é o segundo volume da 
trilogia Jogos Vorazes, baseada nos 

romances de Suzanne Collins. A saga relata a aventura de 
Katniss (Jennifer Lawrence), jovem escolhida para participar 
aos "jogos vorazes", espécie de reality show em que um 
adolescente de cada distrito de Panem, considerado como 
"tributo", deve lutar com os demais até que apenas um saia 
vivo. Neste segundo episódio da série, após a afronta de 
Katniss à organização dos jogos, ela deverá enfrentar a forte 
represália do governo local, lutando não apenas por sua vida, 
mas por toda a população de Panem.

Um Time Show de Bola
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
14h30
elenco: davis masainik, Juan José 
Campanella, Pablo rago
direção: Juan José Campanella
Gênero: Infantil
duração: 1h46 min
desde garoto Amadeo é aficcionado 
por totó, tendo construído seus 

próprios jogadores e com eles ensaiado as mais diversas 
jogadas. Um dia ele é desafiado por ezequiel (Juan José 
Campanella), um arrogante garoto que vive se gabando por 
ser um exímio jogador de futebol de verdade. mas a partida 
épica de totó entre os dois não foi vencida por ele. Anos mais 
tarde, ele retorna rico e com seu dinheiro quer transformar a 
cidade natal em um espécie de parque temático. Agora, para 
salvar a cidade, Amadeo terá que aceitar o desafio proposto 
pelo vilão: enfrentá-lo numa partida de futebol de verdade. É 
quando algo mágico acontece e os bonecos da mesa de jogo 
ganham vida para ajudar o seu companheiro de grandes 
jogadas. 

Vovô Sem Vergonha
exibição: Sab (07), dom (08), Seg 
(09), Ter (10), Qua(11) e Qui (12) às 
14h30, 15h50, 17h40, 19h30 e 21h20
elenco: Johnny Knoxville
direção: Jeff Tremaine
Gênero: Comédia
duração: 1h 32 min 
Irving zisman (Johnny Knoxville) é 
um senhor de 86 anos que viaja ao 
redor dos estados Unidos ao lado 

de seu neto billy, de apenas oito anos. durante o percurso 
ele permite que o garoto fume, ofenda as pessoas e beba 
bebidas alcóolicas, o que gera protestos das pessoas à sua 
volta.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Torta Saudável de Legumes
Massa

• 3 ovos
• 2 xícaras (chá) de Leite Líquido 
• 1 e meia xícara (chá) 
de farinha de trigo
• meia colher (sopa) de 
tempero pronto
• 1 colher e meia (sopa) 
de fermento em pó
• meia xícara (chá) de fibra
• manteiga para untar 
• farinha de trigo para polvilhar

 Recheio
• 1 tomate sem sementes e pi-

cado
• 1 abobrinha picada
• 1 cenoura ralada
• 2 colheres (sopa) de queijo 

parmesão ralado

Modo de Preparo
em um liquidificador, bata os 

ovos com o Leite, a farinha de tri-
go, o tempero e o fermento. des-

peje em uma tigela e misture a fi-
bra até ficar homogêneo. despeje 
a massa em um recipiente refratá-
rio (29 x 22cm) untado com man-
teiga e polvilhado com farinha de 
trigo. espalhe os ingredientes do 
recheio sobre a massa e leve ao 
forno médio (180ºC), préaqueci-
do, por cerca de 40 minutos. Sirva 
quente ou fria.

Bom Apetite!
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Viktor percebe que Sílvia 
esconde alguma coisa dele. 
Tenpa conta para Franz que 
Catarina apareceu para ele 
pedindo que alertasse o filho 
sobre um homem que se diz 
seu melhor amigo. Viktor 
diz a Hilda que Manfred 
odeia a família Hauser. Toni 
conta para Gaia que está 
casado com outra mulher. 
Ele garante a Hilda que a 
volta de Gaia não mudará 
nada entre eles. Franz se 
desentende com Manfred 
ao vê-lo se declarar para 
Amélia e o chama de 
traidor.

Heloísa fica aflita com a 
visita de André. Edu humi-
lha Klaus, e Celina ajuda 
Nilson a cuidar dele. Assis 
avisa aos eleitos que a 
última prova será decisiva. 
Sandra atende o celular 
de William e fica curiosa 
para saber em que ele 
trabalha. Celina repreende 
Klaus. Lili mente para 
André, que finge acreditar 
em sua história. Álvaro se 
incomoda com a atenção 
que Priscila dispensa a 
Marcelo. Heloísa pede 
para Thomaz ir a sua 
casa, e Inês fica furiosa.

Manfred diz a Franz que 
ama Amélia. Hilda se sente 
insegura com a presença de 
Gaia. Manfred tenta atro-
pelar Franz. Cícero avisa 
Gertrude que Sílvia esteve 
em seu bar fazendo pergun-
tas sobre Catarina. Franz 
reclama de Manfred para 
Ernest e pergunta qual é a 
ligação entre os dois. Gaia 
deixa Hilda assustada ao 
avisá-la de que vai lutar 
por Toni. Franz pergunta 
a Manfred por que ele o 
odeia tanto.

William decide ajudar 
Lili. Matias e Celina 
se afastam ao ouvir a 
voz de Kléber. William 
convence Lili a enfrentar 
seus medos. Heloísa 
tenta descobrir com 
Priscila por que Lili 
procurou André. Celina 
tenta convencer Keila 
de que Kléber não tem 
uma amante. Marlon 
fica constrangido com as 
indiretas de Angelique. 
William consegue termi-
nar sua prova dentro do 
tempo estipulado.

Manfred ameaça contar 
para Franz que é seu 
irmão, mas é impedido por 
Ernest. Viktor estranha 
o interesse de Sílvia em 
saber sobre o assassinato 
de Catarina. Ernest fica 
arrasado ao saber que a 
única solução para evitar 
a falência é vender parte 
da empresa. Manfred pla-
neja comprar as ações da 
Hauser com a ajuda de um 
intermediário e ser dono da 
maior parte da empresa.

William se decepciona por 
não ter sido escolhido. Lili 
fica abalada com a decisão 
de Líder Jorge. LC teme o 
reencontro com a filha, e 
Tereza tenta tranquilizá-
lo. Rafa convida Flávio 
e Júlia para ir a uma 
festa. William conta para 
Sandra que foi eliminado 
do Grupo. Paulinha 
provoca Marlon. Keila 
pede para Vó Tita fazer 
um remédio para Kléber. 
Lili assiste à gravação do 
programa de Heloísa e se 
emociona.

resumo não 
disponível

resumo não 
disponível

resumo não 
disponível

Líder Jorge fica feliz com 
a decisão de LC. Keila 
se irrita com a rejeição 
de Kléber. Lili pensa na 
conversa que teve com Lí-
der Jorge. Jéssica e Guto 
apoiam William. Álvaro 
vai à casa de Fernanda. 
Thomaz critica Marcelo 
ao vê-lo chegar de pijama 
em casa com Inês. Sandra 
e William se surpreendem 
com o trabalho de Osval-
do. Líder Jorge chama 
William para ir ao local 
das reuniões do Grupo.

William manipula Sandra 
para que minta a André 
sobre o desaparecimento de 
Tereza. Paulinha vê Zélia 
sair apressada do centro 
de comunicações. Lili al-
moça com Heloísa. Kléber 
comenta com Matias que 
uma de suas armadilhas 
foi remexida. Tereza conta 
para LC que houve uma 
falha na segurança do 
centro de comunicações. 
Angelique intima Marlon 
a jantar com ela. William 
recebe a notícia de que foi 
escolhido pelo Grupo.

William não deixa Sandra 
falar com André e acaba 
brigando com a tia. Zélia 
tenta enganar Paulinha. 
Marlon fica tenso com 
Angelique. Kléber 
repreende Edu por tentar 
se aproximar de Klaus. 
Jéssica faz massagem 
em William. Lili procura 
Thomaz para falar sobre 
Heloísa. Keila acredita 
que Fátima é a amante de 
Kléber. Osvaldo consola 
Sandra. Thomaz recebe 
uma mensagem de LC 
cobrando seu dinheiro.
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NãO HÁ ExIbIçãO.

NãO HÁ ExIbIçãO.

Variedades
/10..................................................................................................

SEGUnDA TERçA qUARTA qUInTA SExTA SáBADO

Félix vê três copos sobre 
a mesa e questiona Aline 
na frente de César. Márcia 
se recusa a dar dinheiro 
para Valdirene. Ordália 
não consegue contar para 
bruno sobre Herbert. Rafa-
el contraria Neide e ajuda 
Linda a cozinhar. Leila 
insiste para que Thales 
se aproxime de Natasha. 
Aline engana César e o faz 
expulsar Félix e Pilar de 
sua casa. Amarilys mostra 
a Eron o contrato do flat e 
acerta a mudança com ele. 

Leticia e Dani comem 
sorvete juntas. A menina 
entrega para a mãe um 
desenho que fez na escola, 
onde as desenhou dentro 
de um coração. Ao ver a 
imagem, Leticia fica in-
consolável e sai do quarto. 
A noiva de Junior resolve 
ligar para Dr. Fernando e 
marca um encontro para 
conversar sobre a amiga 
que está com câncer. No 
orfanato, Tati mostra 
a Vivi um desenho que 
também fez na escola.

Ninho sente ciúmes de 
Aline e César, e Mariah 
discute com ele. Valdirene 
pede para Carlito pagar 
a sua passagem para o 
Rio de Janeiro. Natasha 
dispensa Thales. Aline 
deixa César confuso. bruno 
pede para ser amigo de 
Paloma. Pilar expulsa 
Jacques de sua casa. Félix 
convence Márcia a dar 
dinheiro para Valdirene. 
Murilo flagra Ignácio e 
Gigi juntos. Carlito leva 
Valdirene à rodoviária. 
Aline tira a procuração do 
cofre e coloca folhas em 
branco no lugar..

Eduarda conta a Maria 
Cecília sobre o que fez 
na mansão da família 
Almeida Campos. A moça 
briga com a mãe e diz 
que ela não deveria ter 
tido a atitude. A socialite 
demonstra para a filha a 
intenção de aproximá-la 
de Junior novamente. No 
quarto, binho sofre com 
a dor de dente. Mosca e 
Rafa tentam acalmar o 
amigo. Ernestina entra no 
local e comunica binho 
que ele irá ao dentista e o 
pequenino se desespera.

Niko discute com Eron por 
causa de Fabrício. Paloma 
pede para bruno procurar 
Lutero no hospital. Márcia 
usa Félix para aumentar as 
vendas de cachorro-quente. 
Eron se recusa a revelar 
para Niko seu novo ende-
reço. Aline contrata Jonas 
para transferir os bens do 
marido para seu nome. 
Mariah descobre que não 
foi César quem causou seu 
acidente. Pérsio não conta 
para Rebeca por que não 
quer mais ficar com ela. 

Todos se reúnem na casa de 
Leticia e se preocupam com 
a amiga. A moça coloca 
Dani para dormir e vai à 
sala. Leticia conta a Tobias, 
beto e Clarita que está com 
câncer e que começou os 
tratamentos, mas como a 
doença está avançada o 
câncer não tem mais cura. 
Todos se espantam e dizem 
à moça que estarão ao lado 
dela para o que precisar. 
No quarto, os meninos co-
mentam sobre o interesse de 
Ernestina em Dr. Roberto e 
que Chico ficou com ciúmes. 

Aline afirma a Mariah 
que continuará com sua 
vingança contra César. 
Silvia avisa a Niko que 
ele tem poucas chances de 
conseguir a guarda de Fa-
brício. Murilo, Jefferson 
e Valdirene chegam ao 
Rio de Janeiro. Denizard 
implica com Félix. Glauce 
confirma que o prontuário 
de Luana não está mais 
com Vega. bruno fala 
para Paloma que quer 
saber tudo sobre a morte 
de sua ex-esposa.

Na cozinha, Ernestina 
confessa a Chico que não 
gostou da brincadeira 
que fizeram com ela. A 
zeladora entende que o 
cozinheiro fez isso para que 
ela ficasse com ciúmes de 
Felícia, pois ele também 
ficou enciumado com Dr. 
Roberto. À noite, Carol 
conta a Junior sobre as 
crianças que conheceu no 
hospital. A moça fala que 
Fernando é voluntário no 
lugar. Enciumado, o rapaz 
diz que não está gostando 
dos encontros dela com o 
médico.

Aline inventa uma 
desculpa para explicar a 
discussão ouvida por César 
e ajuda Ninho a enterrar 
Mariah. Maciel acusa 
Pilar de sentir vergonha 
dele. Félix sugere que 
Glauce fuja do país antes 
que seu possível crime seja 
descoberto. Rinaldo pede 
para beijar Márcia. Aline 
pensa em uma forma de 
restaurar a procuração 
de César. Carlito dispensa 
Raquel. Niko consegue a 
guarda de Jayminho. Eron 
sente falta de Niko.

As meninas falam a 
Chico o que aconteceu 
no banheiro e contam 
que Ernestina está no 
meio de toda a espuma. O 
cozinheiro entra no lugar 
para ajudar e bia tem a 
ideia de trancá-los no ba-
nheiro. A menina diz que 
é a oportunidade de eles 
descobrirem que se amam. 
Dentro do banheiro, Chico 
fecha o registro e quando 
Ernestina vai tentar sair 
do local percebe que a por-
ta esta trancada. Irritada, 
a zeladora tentar abrir e 
não consegue.

Aline vê César se afogando 
e o tira da piscina. Paulinha 
decide ajudar bruno 
a reatar com Paloma. 
Aline afirma a Ninho que 
conseguirá uma cópia da 
procuração. Jonathan avisa 
a Félix que Niko quer falar 
com ele. Valdirene vê Car-
lito entrar no Projac, mas 
não consegue falar com ele. 
Ignácio e Gigi disfarçam 
o romance na frente de 
Eudóxia. Pilar decide sair 
para comer pizza com Ma-
ciel. Thales convence Leila 
a sair de casa, e Natasha 
comemora. 

resumo não 
disponível

resumo não 
disponível

resumo não 
disponível

resumo não 
disponível

resumo não 
disponível
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Hematoma
Joãozinho chega à sala de aula 
com um enorme galo na cabe-
ça. A professora pergunta:
— O que aconteceu, Joãozinho?
— Atiraram ervilhas em mim, professora!
— Mas como as ervilhas, tão pequeninas, 
conseguiram fazer um estrago tão grande?
— Elas ainda estavam enlatadas!

O Poste
O bêbado estava parado diante de 
um poste, com a chave de casa na 
mão, tentando enfiar a chave numa 
fechadura imaginária. Nisso um su-
jeito que ia passando, ironiza:
— Acho que não tem ninguém em casa!
E o bêbado, com voz pastosa:
— Claro que tem... Tem uma luz 
acesa no andar de cima!
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PiadasHorÓSCoPo - 02 A 08/12

múSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Calvin Harris – Under Control

Fernanda brum – rasgando 
o coração

rihanna- warrior

Jads e Jadson – Jeito Carinhoso

áries
Urano, em Áries, inspira ações precipitadas que não serão isentas de 

perigo. Por esta razão, caro ariano, você precisa controlar a impaciência e 
a precipitação que poderão ser causa de desavenças e até mesmo de aci-
dentes, especialmente no trânsito. os natos do primeiro decanato do sig-
no podem fazer uma visita ao oculista para prevenir eventuais problemas. 

Touro 
Seu regente se encontra em Capricórnio promovendo bons resul-

tados no âmbito profissional, com provável melhora financeira. esse é o 
lado bom dos aspectos da semana. Porém, caro taurino, com Saturno em 
oposição, os pensamentos pessimistas continuam a martelar sua cabeça 
porque você se sente muito sobrecarregado e pressionado de responsa-
bilidades. 

Gêmeos
A energia que influencia seu signo promove reações nervosas e 

muita ansiedade e por esta razão, caro geminiano, você deve manter o 
autocontrole para não se estressar inutilmente e cair doente! mercúrio, 
seu regente, se encontra em conjunção com Saturno, ajudando-o a se 
concentrar sobre assuntos que demandam foco e dedicação. 

câncer
A Lua nova com a qual a semana inicia pode ser marcante para você, 

canceriano, pois ela formará uma conjunção com mercúrio e Saturno in-
dicando o aumento de suas preocupações e responsabilidades. Algumas 
situações tendem a inspirar reações exageradas, mas os sentimentos são 
confusos. eventualmente você precisará de muita tranquilidade para su-
perar esses percalços, mas tudo se resolverá da melhor maneira se você 
mudar de tática e usar um pouco mais de razão no lugar da emoção. 

Leão
o Sol em Sagitário e a Lua nova que acontece no dia 02 neste signo, 

indicam uma semana de bons fluidos celestes para seu signo. As energias 
positivas que infundem otimismo e bom humor serão capazes de dar um 
impulso positivo em muitas áreas de sua vida, inclusive no afetivo. 

Virgem
Você está investindo muito de seu tempo no campo profissional 

onde sua energia está sendo direcionada. Seu dia a dia não será isento de 
preocupações e responsabilidades, que impedirão que você se sinta leve 
e solto, como você gostaria. Neste momento o campo astral sobrecarrega 
você de tarefas, mas os resultados e as recompensas serão de igual monta, 
portanto não se queixe e cumpra seu dever com o empenho que lhe é 
natural. 

Libra
Vênus, seu regente, continua em Capricórnio, favorecendo o campo 

profissional e oferecendo honrarias e recompensas. Não faltam convites 
para festas e reuniões sociais, algo que você adora! Seu dia a dia continua 
intenso em emoções, surpresas e oportunidades. Você tem pouco tempo 
livre para descansar e isso causa estresse: tire o pé do acelerador e se con-
ceda alguns dias de férias! 

Escorpião
muitos desafios, muitas responsabilidades e pouco lazer: essa é a ro-

tina do escorpiniano que está passando poucas e boas desde que Saturno 
iniciou seu trânsito no signo! No entanto, lembre-se que esse excesso de 
trabalho o auxiliará a conquistar mais rapidamente seus objetivos. Graças 
a mercúrio em conjunção a Saturno você se sente apto a tomar decisões 
importantes e também a pôr um ponto final em situações que causam 
mal-estares: esse ponto final lhe trará alívio. 

Sagitário
o sagitariano tem suas energias renovadas graças ao trânsito do Sol 

que está em seu signo. Aproveite a Lua Nova do dia 2 para dar início a algo 
novo, que pode ser um projeto, uma viagem, um noivado ou um casa-
mento! o céu agora está do seu lado e você deve aproveitar este momento 
favorável, porém sem deixar de agir com prudência, especialmente no 
que diz respeito a investimentos ou finanças, principalmente até Feverei-
ro quando seu regente retornará em marcha direta. 

capricórnio
o capricorniano deve aproveitar o trânsito de Vênus em seu signo 

que está facilitando sua vida, ajudando-o a aliviar o peso das inúmeras 
responsabilidades que tanto sobrecarregam seus dias. Não esqueça que 
é você que tem dificuldades para delegar tarefas e compartilhar seus pro-
blemas! 

Aquário
o resultado de suas iniciativas começa a aparecer e você consegue 

enxergar melhor suas metas. elas estão lhe oferecendo aquilo que você 
mereceu por seu empenho: aproveite! Seu estado de equilíbrio interior é 
tão evidente que seus amigos se sentem bem em sua companhia e com-
partilham com você confidencias e segredos. essa confiança pode ser al-
tamente gratificante, mas você não deve se orgulhar e começar a se sentir 
indispensável, pois poderá parecer arrogante. 

Peixes
No início da semana você enfrentará um desafio e a situação criada 

exigirá de você muito empenho e determinação para ser resolvida defi-
nitivamente. Você deve continuar a seguir adiante confiante, apesar da 
agitação interior que você sente e das angustias e incertezas que atrapa-
lham seu equilíbrio emocional. A cada objetivo alcançado renovará sua 
autoconfiança e se sentira mais fortalecido. 
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Maravilha
A segunda edição contará com a participação do Papai Noel

organizadores estiveram reunidos para debater 
sobre detalhes do evento 

Terraplanagem está sendo realizada 

2ª RUA DO LAzER

Área industrial

No próximo sábado (14), acontece a 
segunda edição da rua do Lazer de ma-
ravilha, na Praça dos motoristas, próximo 
ao C.e. mundo Infantil (Caic), a partir das 
15h. Uma novidade exclusiva desta edi-
ção é a participação do Papai Noel. Além 
disso, haverá cama elástica, piscina de 
bolinhas, brinquedos infláveis, atividades 
esportivas e pintura facial.

A coordenadora do evento, Talita 
Auler, esteve reunida com a prefeita rosi 
maldaner, com a secretária de Assistência 
Social, Flávia Figueiredo, com a secretá-
ria de educação, roseméri rodrigues da 

Silva, com a diretora de 
Cultura, rosi reichert, e 
com o diretor de esportes, 
marcelo Heinz, para dis-
cutir os últimos preparati-
vos do evento.

A prefeita rosi convi-
da a todos os maravilhen-
ses para participarem da 
segunda edição da rua 
do Lazer, que é uma pro-
moção da Prefeitura de 
maravilha, por meio da 
Secretaria de Assistência Social, Secre-

taria de educação e departamentos de 
Cultura e esportes.

Organizadores da Rua do Lazer definiram alguns 
detalhes em encontro realizado nesta semana

Cleusa Regner/Ascom

A Secretaria de Indústria, Co-
mércio e Turismo de maravilha está 
realizando a terraplanagem da área 
industrial. de acordo com o secre-
tário de Indústria, Comércio e Turis-
mo, Leandro dall’Agnol, a intenção 

é viabilizar a instalação de empresas 
vencedoras de processo licitatório.

Segundo dall’Agnol, é uma an-
tiga reivindicação dos empresários, 
que estavam aguardando a iniciativa 
do Poder Público municipal para dar 

início às instalações. “A Administra-
ção Pública também vai prolongar a 
Avenida Severina Giaretta beduschi, 
no setor, obra que trará benefícios às 
empresas e aos moradores do local”, 
complementa o secretário.

Conclusão
Turma do Costura Ativa do 
CRAS recebe certificado

Na última terça-feira (03) aconte-
ceu a formatura do curso Costura Ativa. 
16 alunas concluíram o curso, que é um 
programa do Centro de referência de 
Assistência Social (CrAS).

de acordo com as profissionais do 
CrAS, monitora Luciana Jung, psicólo-
ga Franciele Vizzotto, assistente social 
mariane Luize de oliveira e coordena-
dora do CrAS, Nívea Campana, o ob-
jetivo é capacitar os participantes do 
curso para as noções básicas de costu-

ra, estimulando a criatividade e desen-
volvendo habilidades de costura. 

A formatura aconteceu no Centro 
Sociocultural, sendo que as alunas ti-
veram a oportunidade de apresentar 
alguns de seus trabalhos e receberam 
os certificados. “Sabemos da impor-
tância das formandas estarem sendo 
incluídas no mercado de trabalho. Pro-
vavelmente, no próximo ano, haverá 
uma nova turma do curso”, comentou 
Nívea.

Formandas apresentaram seu trabalho

Além de roupas, algumas integrantes do curso confeccionaram sacolas 

Fotos: Divulgação/Assistência Social
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Bom Jesus do Oeste
M/02

Na última segunda-feira (02), 
os alunos do 5º ano matutino e 
vespertino da escola municipal 
Professor Albano borre foram 
presenteados com um passeio 
na cidade de Pinhalzinho. Na 
oportunidade, os alunos que foram 
acompanhados pelas professoras 

Fabiane Hammes e Juliane Fagundes, 
assistiram a um filme no cinema 
municipal e passearam no lago. 

o passeio marcou o encerra-
mento das atividades destes alunos 
na escola municipal, sendo que no 
próximo ano eles iniciarão as aulas 
na escola estadual. 

A Secretaria de Agricultura de 
bom Jesus do oeste realizará neste 
mês mais um recolhimento de 
lixo doméstico, entulhos e demais 
embalagens no interior. o roteiro 
será realizado na terça-feira (17) e 
quinta-feira (19), ambos com início 
às 08h.

A Secretaria lembra que não se-
rão recolhidas embalagens de agro-
tóxicos e pneus.  “Pedimos ainda, 
que o lixo e os plásticos sejam emba-
lados e depositados ao lado da estra-
da onde passará o caminhão para a 
coleta. Pedimos a colaboração de to-
dos”, frisa o secretário de Agricultura, 
Antonio Nascimento. 

No dia 17 de dezembro o roteiro 
terá início na propriedade de Hugo 
Schmitt, passando pela proprieda-
de de erineu Stork, Antonio ripke e 
eldo Schmitt, retornando pela pro-
priedade de Irineu Sehnem, Ivo Ces-
chini, pavilhão da Linha Vista Ale-
gre, próximo a propriedade de Luiz 
Schmitz, Valcir Horbach e egildo da 
Silva, retornando pela propriedade 
de Júlio Sandmann e Adi menegot-
te, pavilhão de Vista Alegre, pelas 
propriedades de marcos werlang, 
Vilamir menegotto, Auri battistella, 
Valdir roman, mario da Silva, darci 
Lenhard, rudi beker, Antonio Link, 
balduino Naujorks, erno zimmer-
mann, Leodir dall Agnol e Ismael 
Hahn, pavilhão de Linha Jundiá, pro-

priedade de Irineu Immich e elto To-
setto, retornando pela propriedade 
de Claudecir Sbrussi, Sidinei Alba-
ni, Nelson maggi, Volmir Schwertz, 
Paulo Gruchinski, até a propriedade 
de Vivaldino Ceccon.

Já no dia 19 de dezembro o rotei-
ro inicia próximo a propriedade de 
elmar dickel, Valter Ceccon e mar-
cio dentee, passando pelo Campo 
do 1º de maio, Santo Vivian, Ger-
mano Cordasso, João Ito Garmatz e 
oreste baréa, seguindo pela proprie-
dade de Hugo ollmann, pavilhão 
de Lageado das Flores Alto, passan-
do na propriedade de Jairo boelke, 
Augusto bergmann, seguindo pela 
propriedade de Ibraim murussi, 
Valdir Valdecir muller e raimundo 
Hofmeister, Linha rainha da Serra, 
Linha São marcos, até a proprie-
dade de Ivanor ribeiro, próximo a 
propriedade de Fredolino Fiorentin 
até Clairton Gondorek. Seguindo 
pelo pavilhão comunitário de Linha 
Lamb, próximo a propriedade de 
Cleomar mahl, baldino Schitler e Al-
fredo Felipe. Passando pela cancha 
de Linha XV de Novembro, proprie-
dade de elo Kuhn, Saul Gonçalves, 
moacir dall Agnol, seguindo até a 
sede do município, subindo pela SC-
469, passando pelas propriedades 
de José maggi, rodolfo Grass, Alsirio 
muller, Clerio Schaedler, Centro de 
Laser e Cilvio wilsmann.

As lavouras mais prejudicadas foram as de fumo, que 
tiveram um valor estimado de r$ 350 de perdas

Agricultura registra mais 
de r$ 400 mil de prejuízo 
com as chuvas 

PERDAS

mais de 30 propriedades de bom 
Jesus do oeste foram prejudicadas pe-
las fortes chuvas, granizo e ventos que 
aconteceram no último domingo (1º). 
A Secretaria de Agricultura realizou um 
levantamento para verificar quais as 
culturas mais prejudicadas e qual foi o 
valor dos prejuízos, sendo que as lavou-
ras de fumo foram as mais prejudica-
das, seguidas pelo feijão, milho e soja. 

de acordo com a Secretaria, a 
maioria destas lavouras eram assegu-
radas, sendo que as localidades mais 
atingidas foram parte da Linha Jundiá, 
Linha zimermann, Linha Ceschini e 
Linha Vista Alegre. 

Conforme a Secretaria de Agri-
cultura, o valor estimado das perdas 
chega a r$ 350 mil só nas lavouras de 
fumo e ao todo passa de r$ 400 mil. 

Segundo a Secretaria, as estradas 

Secretaria Agricultura

 Lavouras de fumo foram as mais prejudicadas

do interior também foram bastante 
prejudicadas pelo grande volume 
de chuva, o que também ocasionou 
o entupimento de bueiros. Ainda 
no domingo, uma equipe do 

departamento municipal de estradas 
e rodagens (dmer) fez a limpeza 
e desobstrução das estradas, que já 
foram recuperadas na segunda (02) e 
terça-feira (03). 

Roteiro

Visita 

Habitação 

Secretaria de Agricultura realiza 
recolhimento de lixo 

Alunos do 5º ano são 
presenteados com passeio 

Abertas inscrições para interessados 
em reformar ou construir casa nova

A Secretaria de Assistencial So-
cial e o departamento de Habitação 
do município informam que estão 
realizando o cadastro de pessoas 
interessadas em reformar ou cons-
truir casa nova em bom Jesus do 
oeste por meio do programa minha 
Casa minha Vida.

Conforme os organizadores, a 
partir de janeiro eles estarão reco-

lhendo a documentação para estes 
grupos, sendo que os interessados 
devem procurar os setores respon-
sáveis o quanto antes. 

Atualmente, tem no município 
um grupo de 15 famílias para re-
forma e mais três grupos, que tota-
lizam 31 famílias, para casa nova, 
sendo que sete famílias já estão 
concluindo suas moradias.

Capacitação 

Agradecimento

Professores encerram curso de formação 
continuada 

município participa da 8ª expomerios

Na última terça-feira (03) e quar-
ta-feira (04) aconteceu no auditório 
da escola municipal Professor Alba-
no borre o curso de formação conti-
nuada realizado pela Universidade 
do oeste de Santa Catarina (Unoesc). 

o tema do curso foi “dificuldades 
e transtornos de aprendizagem” que 
foi trabalhado pela mestre em educa-
ção e Psicopedagoga, Anete Trenne-
pohl. Aproximadamente 30 professo-
res da rede municipal participaram 
do curso.

durante o ano os professores ti-
veram cursos de aperfeiçoamento na 
área de língua portuguesa, alfabeti-
zação, contação de histórias, terapia, 

motivação e projeto político pedagó-
gico.

o curso que aconteceu nesta se-

mana encerrou as atividades de for-
mação continuada realizada durante 
o ano letivo de 2013. 

Ilaine Rohden/ O Líder

Cerca de 30 professores participaram do curso

o município de bom Jesus do oes-
te participou da 8ª expomerios, que foi 
realizada no último final de semana. Na 
ocasião, cinco estandes representaram 
o município com produtos coloniais, 
artesanato e também a empresa Agri-
ceres.

Além disso, bom Jesus do oeste 
também contou a participação da rai-
nha Taimara Toniolo no desfile para 
escolha das soberanas da feira. o 
município também foi representado 
pelos idosos que realizaram uma 
apresentação de dança no domin-

go (1º).
A Administração municipal, por 

meio do departamento de Cultura 
agradece a participação de todos os 
munícipes, principalmente aqueles 
que colaboraram na organização e 
exposição da feira.
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Bom Jesus do Oeste

A Secretaria de educação, Cultu-
ra e esporte de bom Jesus do oeste, 
juntamente com a Administração 
municipal, departamento de Cultura, 
departamento de esportes, Jardim de 
Infância Chapeuzinho Vermelho, es-
cola municipal Professor Albano borre, 
escola de educação básica Professor 
Silvio romero convidam as famílias 
bom-jesuenses para participarem do 
Natal da Família que acontecerá na 
sexta-feira (13). o evento também é 
alusivo ao encerramento das atividades 
do calendário escolar 2013.

o Natal da Família será realizado 
no Ginásio municipal de esportes, com 
início às 18h, quando acontecerá a final 
do Campeonato da Categoria de base 
de bom Jesus do oeste e entrega dos 
boletins de todos os alunos da escola 
municipal Professor Albano borre. 

Na sequência, por volta das 19h30, 
acontecerão as apresentações culturais, 
com danças, patinação, violão, gaita e o 
coral infantil. Na noite também aconte-
cerá um culto ecumênico, que deverá 
iniciar às 21h e por volta das 21h40 será 
a chegada do Papai Noel. 

Segundo a secretária de educação, 
Sirleia Gardin, este é mais um evento 
que envolve o projeto “Pais e filhos”, 
lançado pela Secretaria de educação 
no início deste ano. "Pensamos em 
fazer uma atividade diferenciada, 
para valorizar e cultivar o espírito 
natalino nos corações das nossas 
crianças e famílias", destaca.

A Secretaria informa que have-
rá transporte normal com saída do 
local de costume às 18h, e convida 
todos os alunos e familiares para parti-
ciparem. 

Haverá transporte normal com saída do local de costume às 18h

Natal da Família será na próxima 
sexta-feira

EDUCAÇÃO Agilidade

Espírito natalino 

Sistema utilizado pela Secretaria de 
Saúde facilita as atividades 

Papai Noel visita Escola Municipal e 
Jardim 

Capacitação 

Conscientização 

Licença 

Vereadores participam de curso em Florianópolis 

Comunidade de Vista Alegre realiza ação comunitária 
contra a dengue

Suplentes assumem cargo na Câmara de Vereadores 

A Secretaria de Saúde de bom Jesus 
do oeste utiliza o G-mUS, um progra-
ma de sistema que gerencia as ativida-
des da Secretaria. desde o início deste 
ano o sistema passou a ser online, o que 
facilita o trabalho dos profissionais. 

de acordo com o responsável pelo 
programa no município, Silvio Cesar 
Ceccon, o sistema está sendo usado 
em todos os setores da Secretaria, 
principalmente nas consultas dos 
profissionais, prontuários eletrôni-
cos, receitas, encaminhamentos de 
exames, agendamento de consultas, 
procedimentos de ambulatório, trans-
porte dos veículos, estoque da farmá-
cia, além do controle de cadastro dos 
munícipes. 

os profissionais que utilizam o 
sistema de consultas são os médicos, 
enfermeiras, dentistas, psicóloga, nu-

tricionista e fisioterapeuta. 
Na avaliação do responsável pelo 

sistema no município, o fato do siste-
ma lançar as atividades diretamente 
nos programas do governo é uma 
grande vantagem, pois antes isso era 
feito individualmente.

Silvio Cesar Ceccon é responsável 
pelo programa no município

Ilaine Rohden/ O Líder

Com o intuito de celebrar e 
buscar o espírito natalino com as 
crianças, a Secretaria de educação 
juntamente com a direção da escola 
municipal Professor Albano borre e 
do Jardim de Infância Chapeuzinho 
Vermelho proporcionaram um mo-

mento com o Papai Noel.
Na ocasião, o Papai Noel distri-

buiu balas e conversou com os alu-
nos sobre o verdadeiro sentido do 
Natal. o Papai Noel realizou as visi-
tas na terça-feira (03) pela manhã e 
na quarta-feira (04) à tarde.

Crianças do Jardim de Infância Chapeuzinho Vermelho recepcionaram o 
Papai noel 

Alunos da Escola Municipal também receberam a visita 

Fotos: Secretaria Educação

Todos os vereadores de bom 
Jesus do oeste acompanhados 
pela diretora executiva, Charlaine 
Kreuz, participaram entre os dias 
19 a 22 de novembro de um curso 
no Centro de estudos da Adminis-
tração Pública (CeAP), em Floria-
nópolis. 

os bom-jesuenses aproveita-
ram a oportunidade para visitar 
os gabinetes de alguns deputados 
estaduais para solicitar emendas 
parlamentares para o município. Um dos gabinetes visitados foi o do deputado estadual Marcos Vieira (PSDB) 

Divulgação

Divulgação

Na última semana foi realizada na comunidade 
de Vista Alegre, em bom Jesus do oeste, uma ação 
preventiva contra a dengue.

Na oportunidade, os sócios comunitários reali-
zaram a limpeza, corte de grama e coleta de entulhos 
no pátio do salão comunitário e também do cemi-
tério local. Para os associados à ação foi importante 
para ajudar na conscientização de todos os mora-
dores para que a comunidade seja um lugar limpo e 
seguro. 

A ação teve início pela parte da manhã e ao meio-
dia foi realizado um almoço de confraternização, 
encerrando com lazer e satisfação dos participantes. Associados auxiliaram na ação

os vereadores Hari Schmitd (PSd) 
e ediane da Silva bruinsma (Pmdb) se 
licenciaram por motivos particulares 
dos cargos políticos no último dia 22 
de novembro e retornarão no dia 22 de 
dezembro. 

No lugar do vereador Hari assumiu 
a suplente miriam Ceccon Sansigolo 
(PSd) e no lugar da vereadora ediane 
assumiu o suplente Irineu Ceschini 
(Pmdb).

Neste mês serão realizadas ainda 

duas sessões, sendo que no dia 22 de 
dezembro a Câmara de Vereadores 
entrará em recesso até o dia 31 de 
janeiro de 2014 e a primeira sessão 
do ano acontecerá no dia 04 de fe-
vereiro. 
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A perda da audição afeta a qualidade de 
vida de diversas maneiras

quando usar 
aparelho 
auditivo?PE
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Fonoaudióloga Mariceli Mainardi Fagundes

Isabel Müller/ O Líder

o índice de perda auditiva 
está aumentando e come-
çando a surgir em idade 

mais precoce em decorrência da 
influência de vários fatores exter-
nos que se somam a fatores gené-
ticos.

Sabe-se que a perda auditiva 
afeta a qualidade de vida de diver-
sas maneiras, mas a boa notícia é 
que em 90% dos casos, um apare-
lho auditivo bem adaptado melho-
ra a comunicação dessas pessoas.

As queixas
As queixas mais frequentes das 

pessoas com dificuldades auditivas 
que chegam ao consultório são:

- “Não escuto bem o que as 
pessoas falam”;

- “escuto, mas não entendo”;
- “Se tem mais de duas pessoas 

falando ao mesmo tempo não en-
tendo nada”;

- “No barulho não entendo 
nada”;

- “Tenho chiado no ouvido. Pa-
rece um grilo. Parece uma cachoei-
ra”;

- “Não participo das conversas 
porque não entendo nada do que 
falam”;

- “Familiares se queixam que 
tem que falar muito alto para ele(a) 
poder ouvir”;

- “Familiares se queixam de 
que o volume da TV e do rádio es-
tão muito alto”.

Consequências
* Agravamento da perda audi-

tiva;
* Perda progressiva da memó-

ria dos sons;
* zumbido;
* Isolamento social e familiar;
* Grande probabilidade de de-

senvolver depressão;
* Familiares e pessoas do conví-

vio passam a falar com a voz numa 
intensidade mais forte que o nor-
mal para a pessoa ouvir. Gerando 
um desconforto e um cansaço vo-
cal e mental desnecessário. 

Procurar um especialista
A maioria das pessoas só 

procura auxílio fonoaudiológico 
quando a perda auditiva já está 
num grau mais avançado. Portanto, 
assim que as primeiras dificuldades 
auditivas forem percebidas, o 
ideal é procurar um especialista 
para uma avaliação adequada. 
Quanto mais tempo se espera para 
recuperar a perda, maior é o dano 
à função cerebral, o que acaba por 
dificultar a reabilitação.

estudos demonstram que os 
usuários de aparelhos auditivos 
têm menos chances de desenvol-
verem doenças neurológicas.

Tecnologia de ponta
os grandes fabricantes de apa-

relhos auditivos conseguiram nos 
últimos 10 anos, revolucionar a 
qualidade dos aparelhos. empre-
sas que estão no mercado há mais 
de 100 anos trazem uma tecnologia 
que se supera a cada ano que pas-
sa, surpreendendo com aparelhos 
pequenos com alta tecnologia:

- essa tecnologia rapidamente 
detecta, isola e elimina a microfo-
nia antes que ela seja ouvida.

- Conforto Auditivo - Sistema 
antimicrofonia: detecta, isola e 
elimina a microfonia antes que ela 
seja ouvida, dando mais conforto 
auditivo pro usuário.  

-  Individualidade:  Aprende e 
automaticamente ajusta o apare-
lho para suas preferências auditi-
vas individuais independente do 
ambiente.

-  Clareza da fala:  detecta au-
tomaticamente quando alguém 
está falando. Não importa de que 
direção a voz venha, ela lhe ajudará 
a compreender o que está sendo 
dito.

- redutores de ruído deixando 
uma clareza de fala sem compara-
ção,

* Aparelhos auditivos discre-
tos: Aparelhos auditivos  elegantes 

e indetectáveis para indivíduos que 
querem ouvir bem sem compro-
meter sua aparência.

* Aparelhos auditivos confor-
táveis: Aparelhos auditivos simples 
e duráveis para aqueles que que-
rem desfrutar cada momento da 
vida sem se preocupar com a perda 
auditiva.

* Aparelhos auditivos para 
crianças: Aparelhos auditivos ro-
bustos e confiáveis especialmente 
projetados para crianças para aju-
dá-los a explorar o mundo enquan-
to elas crescem.

* Aparelhos auditivos à prova 
d’água: Aparelho realmente à pro-
va d’água. Com uma engenharia 
perfeita e inovações tecnológicas 
de ponta, flexível, robusto, permi-
tindo que o usuário viva a vida de 
maneira ativa e espontânea, sem 
limites. Utilizado na prática de es-
portes aquáticos.

* Aparelho auditivo para 
zumbido: Produto exclusivo para o 
tratamento do zumbido para pes-
soas que possuem ou não perda 
auditiva. Lançamento revolucioná-
rio com um programa de suporte, 
auxiliando a melhora da qualida-
de de vida das pessoas que sofrem 
com zumbido.

ACESSÓRIOS
- Conectividade sem fio:  Co-

nexão sem fio com telefones, mP3 
players, TVs e outros equipa-
mentos de áudio. Transmite som 
estéreo diretamente para os seus 
aparelhos auditivos.

-  Controles remotos:  Con-
troles simples sobre diversas fun-
ções do aparelho. Compactos o 
suficiente para caberem na bolsa 
ou no bolso para rápidos e discre-
tos ajustes.

- Baterias recarregáveis:  fun-
ciona com baterias recarregáveis. 
o carregador possui dupla função, 
de carregar a bateria e de fazer 
a desumidificação eletrônica do 
aparelho auditivo para proteger da 
umidade.

Caderno Especial------------01
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Fazem parte da rotina de trabalho, crianças com diversos diagnósticos, como 
síndrome de down, paralisia cerebral, deficiência mental e autismo

Fonoaudiologia e 
neuropediatria: o 

processo de reabilitação

AT
En

DI
ME

nT
OS

 
àS

 C
RI

An
çA

S

Fabíola buzatto, quando decidiu 
que seria fonoaudióloga, há 15 anos, 
não sabia exatamente em que área 
da Fonoaudiologia iria atuar. recém-
formada, a sua primeira oportunidade 
de emprego foi em uma escola 
especial (APAe). Lá descobriu uma 
vocação e, por opção, se especializou 
no atendimento de crianças com 
comprometimento neurológico. Uma 
área negligenciada por grande parte 
dos profissionais da reabilitação, 
em função das dificuldades e dos 
resultados a longo prazo, mas para ela, 
muito gratificante.

“A criança com comprometi-
mento neurológico e sua família, 
requerem o máximo de atenção, 
respeito e ética”, destaca a fonoaudi-
óloga.

Fonoaudiologia e Neuropediatria
de acordo Fabíola, a Fonoaudio-

logia contribuiu de forma intensa na 
reabilitação de patologias neurológicas, 
colaborando para a aprendizagem das 
funções perdidas ou diminuídas por 
estes indivíduos, em razão do quadro 
neurológico.

“estão incluídas neste grupo e 
fazem parte da minha rotina de tra-
balho, crianças com diversos diag-
nósticos, como síndrome de down, 
paralisia cerebral, deficiência mental e 
autismo”, ressalta.

As lesões neurológicas podem 
acometer tanto o desenvolvimento 
cognitivo quanto o desenvolvimento 
motor da criança. Nos dois casos, a Fo-
noaudiologia tem muito a contribuir. 
Crianças com atraso motor costumam 

apresentar dificuldades também para 
se alimentar, uma vez que esta função 
dependente do bom funcionamento 
dos músculos da face e do pescoço. 
Crianças com atraso cognitivo neces-
sitarão de estimulação para desenvol-
vimento da linguagem e fala. 

Disfagia
A disfagia pode ser brevemente de-

finida como dificuldade de deglutição. 
Nas crianças com comprometimento 
neurológico, a fonoterapia contribui 
para melhorar o funcionamento e 
a habilidade dos músculos durante 
a execução das funções de sucção, 
mastigação e deglutição. Além da 
estimulação motora, a fonoterapia 
nesta situação também orienta as 
consistências adequadas e seguras a 

serem oferecidas na alimentação da 
criança. Crianças com disfagia estão 
em risco de aspiração do alimento, o 
que pode levar a quadros repetitivos 
de pneumonia. Considerando que 
uma alimentação adequada é funda-
mental para o desenvolvimento da 
criança, fica evidente a importância 
da Fonoaudiologia na reabilitação 
dos pacientes disfágicos.

Estimulação de Linguagem
realizada através de atividades 

lúdicas que favoreçam o desenvol-
vimento do raciocínio lógico e sim-
bólico, a aquisição de novos concei-
tos, a evolução cognitiva, a correção 
das trocas na fala e a funcionalidade 
comunicativa, a estimulação de lin-
guagem costuma fazer parte da reabi-

litação de crianças com comprometi-
mento neurológico.

Conceito Neuroevolutivo Bobath
o Conceito bobath é atualmente 

a abordagem terapêutica mais concei-
tuada para o tratamento de indivíduos 
com disfunções neuromotoras. Traba-
lhando com a facilitação do movimen-
to, o tratamento bobath preconiza um 
desenvolvimento motor do paciente 
neurológico o mais próximo possível 
do desenvolvimento normal. Na Fo-
noaudiologia, a introdução do Con-
ceito bobath contribui para a melho-
ria do controle postural, oferecendo à 
criança um maior controle de cabeça e 
tronco, o que facilitará a alimentação e 
a emissão vocal, diminuindo o risco de 
pneumonias e melhorando a fala.

Fonoaudióloga Fabíola Buzatto

Fotos: Divulgação
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desenvolvimento da linguagem é diferente para cada criança

Seu filho desenvolvendo 
a linguagem

EMISSãO DOS SOnS 

Uma das coisas que diferen-
cia os humanos dos outros ani-
mais é a presença da linguagem. 
A comunicação representa, para o 
ser humano, a sua capacidade de 
transmitir informações. Uma das 
formas mais usadas para transmi-
tir essa informação é a fala.

Ninguém nasce falando. essa 
fase faz parte da natureza huma-
na e se inicia quando a criança 
passa a emitir os primeiros sons.

A aquisição da fala segue uma 
série de etapas, porém pode apre-
sentar ritmos de progressão variá-
veis, ou seja, é esperado para cada 
idade cronológica certo desen-
volvimento, no entanto, algumas 
interferências genéticas, neuro-
lógicas, anatômicas, emocionais 
e o meio em que a criança vive, 
podem atrasar esse processo e a 
criança permanecer mais tempo 
na mesma fase. Também temos 
o contrário: crianças que nos 
surpreendem ao demonstrar 
habilidade na aquisição da lin-
guagem.

Com dois meses de idade, 
o bebê já distingue a voz hu-
mana de outros sons e gosta de 
escutar a conversa das pessoas, 
sendo capaz de distinguir a voz 
materna. durante os três pri-
meiros meses de vida, o bebê já 
produz som de múrmurio e após 
um melhor controle dos órgãos 
fonoarticulatórios (língua, lábios, 
bochechas), inicia o balbucio. o 
balbucio é a repetição de sílabas 
sem significado, que funciona 
como um “treino” articulatório. A 
primeira palavra ocorre entre dez 
e quatorze meses de idade. 

Aos dezoito meses sua fala 
possui cerca de dez a vinte pala-
vras; porém aos dois anos  é espe-
rado que a criança tenha um vo-
cabulário, de aproximadamente 
200 a 300 palavras. Além disso, ela 
nomeia os objetos mais comuns 
de seu dia a dia e a maioria das 
expressões são palavras isoladas.

Aos três anos, a criança  en-
tende a maior parte daquilo que 
ouve dos adultos, faz uso de no-

vas palavras e sabe fazer uso da 
linguagem  para conseguir o que 
deseja, conversando por meio de 
sentenças completas que podem 
ser entendidas em até 80% dos 
ouvintes.

Aos quatro anos, já é capaz de 
pronunciar adequadamente  os 
fonemas de sua língua, sua lin-
guagem está completa, devendo 
ser aprimorada.

Aos cinco anos, normalmente 
possui um vocabulário de cerca 
de 1.500 a 2.200 palavras. discute 
sentimentos, flexiona o verbo de 
forma correta.

É importante sabermos que 
o processo de desenvolvimento 
da linguagem acontece median-
te as interferências que o meio e 
as pessoas que estão nesse meio 
exercem sobre o indivíduo. ou 
seja, se a criança tem um ambien-
te estimulador, no qual pessoas 
conversam com  ela, fazem-lhe 
perguntas, valorizam sua fala, é 
esperado que essa criança tenha 
mais facilidade no seu desenvol-
vimento de linguagem do que 
uma criança que permanece em 
um ambiente no qual não existe 
estimulação, com poucas con-
versas ou com a desvalorização 
daquilo que ela fala.

Nesse sentido o papel da 
família e mesmo da escola, é 
fundamental. Como vimos, a 
criança aprende pelas suas con-
vivências e é ouvindo a conver-
sa dos adultos que poderá, aos 
poucos, entender os mecanis-
mos da linguagem e assim se 
desenvolver. A mãe (ou o adulto 
responsável) deve estar sempre 
conversando com a criança, 
transformando em palavras as 
ações dela  e favorecendo seu 
aprendizado.

Para estimular o desenvolvi-
mento da fala e da linguagem da 
criança, recorra a brinquedos, 
gravuras ou histórias para enri-
quecer a comunicação.

Quando o bebê pede algo 
apontando com o dedo, a mãe 
deve verbalizar a ação pergun-

tando com clareza: “Quer bis-
coito?”, assim ele irá aprender 
pelo nome e não pelo gesto.

- escute os balbucios de seu 
bebê e fique sempre atento aos 
esforços de comunicação dele.

- Converse com seu filho 
e Incentive  o balbucio desde 
os primeiros meses de vida do 
bebê.

- Ao comunicar-se com a 
criança exagere nas expressões 
faciais e corporais. 

- Conte história a seu filho 
desde a mais tenra idade; isso 
despertará o prazer da leitura. 
Utilize grande variedade de ex-
pressões e vá mudando de ritmo 
e entonação.  

- Para estimular a percepção 
visual, recorra a um espelho, que 
permite combinar o movimento 
com o fascínio que o bebê sente 
pelos rostos.

- reforce com gestos de 
aprovação e aplausos cada nova 
expressão verbal de seu filho. 

- ofereça a seu filho,  folhas 
grandes de papel e lápis ou giz 
de cera coloridos para estimular 
o domínio do traço. 

É muito importante que a 
criança seja estimulada a falar e 
que possamos oferecer um mo-
delo correto de fala. Falar errado 
com a criança ou usando uma 
voz infantilizada pode contri-
buir para que a criança apresen-
te um distúrbio na aquisição da 
linguagem, troca de letras e até 
um grande atraso na oralidade.

O que se deve evitar: 
*Iniciar a conversa pela criança. 
* Falar  no lugar da criança. 
*espere a criança dar a resposta.
*Falar muito e não dar espaço 

para a criança falar. 
*Não termine as frases  por seu 

filho, espere, ouça.
É importante lembrar que o 

desenvolvimento da linguagem 
é diferente para cada criança. 
Por isso, deve-se respeitar o 
tempo individual de aprendi-
zagem. 

Fonoaudióloga Fatíma Regina Denconsi  

Isabel Müller/ O Líder

Fotos: Divulgação  
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A 
perda auditiva varia desde a di-
ficuldade em ouvir sons suaves 
ou entender a fala até a comple-
ta surdez. Perda auditiva não é 
como ouvir sons com volume 

baixo, ao invés disso, existem alguns sons ou 
tons que são muito mais difíceis de se ouvir do 
que outros.

Todas as pessoas experimentam algum 
grau de perda auditiva já que isso faz parte do 
envelhecimento natural. entre 30 e 40 anos, as 
células ciliadas do ouvido interno começam a 
morrer. o processo é diferente em cada um, 

mas aproximadamente uma em cada dez 
pessoas, a perda alcança um ponto onde 
é necessário o uso de um aparelho. essa 
seção contém informações valiosas sobre 
como ouvimos, as causas e efeitos da perda 
auditiva, e como ela pode ser tratada.

causas da Perda Auditiva
existem três tipos principais de perda 

auditiva: condutiva, neurosensorial e mis-
ta. Cada tipo afeta uma parte diferente do 
ouvido e tem várias causas. A perda audi-
tiva pode ser resultado do envelhecimen-
to, acúmulo de cera no ouvido, exposição 
a sons altos, alguns medicamentos e es-
truturas internas do ouvido prejudicadas. 
Normalmente os profissionais da audição 
classificam as perdas auditivas em graus.

Graus da Perda Auditiva
Todos os tipos de perda auditiva são clas-

sificados em graus: leve, moderado, severo 
ou profundo. Leve a moderado são os graus 
mais comuns de perda auditiva. Perda audi-
tiva condutiva são raras nos graus severos e 
profundos.

níveis Sonoros e Perda Auditiva
Sons são medidos em decibéis (db). Sons 

mais altos do que 80 db são considerados 

potencialmente perigosos para a audição se 
ficar exposto por qualquer tempo. Quando o 
som alcança um nível intenso pode prejudi-
car as células ciliadas da orelha interna. Isso 
resulta numa perda de pulsos elétricos em 
várias frequências. Geralmente o dano afeta 
primeiro os sons de alta frequência, conse-
quentemente, os sons de fala e consoantes 
“t”, “s”, “ch” e “sh” tornam-se difíceis de serem 
ouvidos.

Sintomas da Perda da Audição
Se você suspeita que têm perda auditiva, 

considere os pontos abaixo:
- Você sempre pede aos outros para se 

repetirem?

- Tem amigos ou familiares que dizem 
que você não ouve bem?

- deixa a TV ou o rádio em volume mais 
alto do que os outros?

- Tem dificuldade em entender conversas 
com ruídos ao fundo?

- Tem dificuldades em acompanhar con-
versas em grupo?

Tem dificuldade em identificar de onde 

os sons estão vindo? 
Se você respondeu sim a mais de três ques-

tões, você pode ter perda auditiva.
Converse com um profissional de saúde 

auditiva (fonoaudiólogo ou otorrinolaringolo-
gista), que poderá indicar qual caminho a seguir.

Efeitos da Perda Auditiva
A perda auditiva pode afetar a fala e o de-

senvolvimento da linguagem em crianças e 
deixá-los com dificuldade de comunicação 
quando adultos. Perda auditiva não tratada 
pode resultar em dificuldades de comunica-
ção, sociais e emocionais.

os efeitos do não tratamento da perda 
auditiva podem aumentar. o uso regular de 
aparelho auditivo, combinado com práticas 
efetivas de comunicação, podem ajudar às 
pessoas com impedimento auditivo viverem 
total e socialmente envolvidas num mundo 
cheio de sons.

O que é um aparelho auditivo?
Um aparelho auditivo é um equipamento 

eletrônico, movido a bateria, que amplifica 
o som, alto o suficiente para que seja ouvido 
confortavelmente por um indivíduo com im-
pedimento auditivo. Consiste basicamente 
em um microfone, um amplificador e um 
receptor.

Perda auditiva é a falta de habilidade em perceber ou interpretar o som

É extremamente importante e necessária para qualquer pessoa que possua 
alguma alteração nas funções neurovegetativas

Perda Auditiva: 
suas causas e sintomas 

Importância da terapia 
fonoaudiológica

DIFICULDADES DE AUDIçãO

ORIEnTAçõES 

Fonoaudióloga Patrícia Simon 

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

os principais objetivos de estudo da fono-
audiologia são as funções neurovegetativas do 
ser humano, que abrange a mastigação, deglu-
tição, aspectos funcionais da respiração e a co-
municação humana. Sendo, a comunicação hu-
mana a função neurológica mais complexa que 
o sistema nervoso pode processar, tanto no seu 
desenvolvimento, aperfeiçoamento, distúrbios e 
diferenças, também em relação aos aspectos en-
volvidos na função auditiva periférica e central, 

na função vestibular, cognitiva, na linguagem 
oral e escrita, fala, fluência, voz, nas funções es-
tomatognáticas, orofaciais e na deglutição.

A terapia fonoaudiológica é extremamente 
importante e necessária para qualquer pessoa 
que possua alguma alteração nas funções 
neurovegetativas, acima citadas. Nossa 
experiência engloba a prevenção, habilitação 
ou reabilitação destas funções. Cabe ressaltar 
a importância de uma avaliação técnica 

adequada para que se possa fazer o plano 
terapêutico, coloca-lo em prática e realizar 
possíveis encaminhamentos. Cabe ainda, 
ressaltar os benefícios da terapia para o 
desenvolvimento infantil nos pacientes com 
atraso, sendo, que a linguagem é considerada 
a primeira forma de socialização de uma 
criança e fundamental para seu aprendizado. 
Portanto, em qualquer sinal de alteração 
procure um profissional. Fonoaudióloga Ana Paula Mombach

Caderno Especial------------04
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POLíCIA MILITAR

A formatura aconteceu na tarde da última quarta-feira (04), na Ascup em Cunha Porã

157 alunos cunhaporenses são formados no Proerd

Aconteceu na última quarta-
feira (04), a formatura de 157 alunos 
das escolas municipais e estaduais 
de Cunha Porã, no Programa 
educacional de resistência às 
drogas (Proerd). As crianças são 
estudantes das 4ª séries do ensino 
fundamental da escola de educação 
básica Patricio João de oliveira, 
escola de educação Fundamental 
Tiradentes, escola de educação 
Fundamental Tupinambá e Núcleo 
escolar Número Um. 

Na solenidade, estiveram pre-
sentes autoridades municipais, 
dentre elas, o prefeito de Cunha 
Porã, Jairo eberling e a secretária 
da educação, Crisane Frey; repre-
sentando o Poder Judiciário este-
ve o juiz de direito da Comarca de 
Cunha Porã, Samuel Andreis; e re-
presentando o comando da Polícia 
militar, o comandante Antônio ro-
que Horn e um dos coordenadores 
do Proerd, sargento Jonathan dalla 
Corte. 

Nos pronunciamentos todas 
as autoridades destacaram a im-
portância de formar estes jovens 
para se ter uma sociedade “limpa”. 

“Para nós, do Poder Judiciário, 
é uma honra formar mais de 150 
jovens conscientes. É necessário 
estar sempre reforçando para 
os amigos e familiares todos 
os malefícios do consumo de 
drogas, e independente se forem 
drogas líticas ou ilícitas. o 
Judiciário será sempre parceiro 
destes projetos que visam o 
bem-estar de todos”, conclui o 

Para os coordenadores das 
turmas do Proerd em Cunha Porã, 
comandante Antônio roque Horn 
e Jonathan dalla Corte, foi um or-
gulho fazer parte da formação de 
todos os alunos. “Trabalhamos 
durante um ano visando à cons-
cientização de todos. Ver os resul-
tados positivos e o crescimento de 
cada um é muito gratificante. Ago-
ra o compromisso está com todos 
vocês, em repassar e conscientizar 
a todos”, ressaltaram os coordena-
dores. 

Melhor redação
Ainda, durante a formatura, 

os alunos conheceram a redação 
que foi escolhida para representar 
a turma de Cunha Porã. A aluna, 

vencedora do concurso foi débora 
Sommer, estudante da  escola de 
educação básica Professor Patricio 
João de oliveira que tem como pro-
fessora, delci Kutner. 

“Saber que vocês serão os multi-
plicadores de ensinamentos nos 
faz querer ajudar sempre mais a 
Polícia militar com estes projetos”, 
afirmou o prefeito. 

Débora teve a 
oportunidade de 
ler a sua redação 
para todos os 
presentes

juiz Samuel Andreis.

SAIBA MAIS SOBRE O PROERd
o Programa educacional resistên-

cia às drogas (Proerd) é mais um fator 
de proteção desenvolvido pela Polícia 
militar para a valorização da vida, con-
tribuindo, assim, para o fortalecimento 
de uma cultura de paz e a construção 
de uma sociedade mais saudável e feliz.

Com caráter social preventivo, que 
tem como objetivo prevenir o uso de 
drogas, inserindo em nossas crianças 
a necessidade de desenvolver as suas 
potencialidades para que alcancem de 
maneira concreta e plenamente seus 

sonhos de uma sociedade mais justa e 
segura. o Proerd precede as ações de 
repressão ao uso e tráfico de drogas, 
e à contenção de todas as formas de 
violência e em todos os seus aspectos 
(físicos/psicológicos) e, como tal, tem 
como finalidade evitar que crianças, 
adolescentes em fase escolar iniciem 
o uso das diversas drogas existentes 
em nosso meio, despertando-lhes a 
consciência para este problema e tam-
bém para a questão da violência, assim 
como preparar os pais no intuito de ofe-

recer sustentação aos seus filhos acerca 
do problema em tela.

de acordo com os coordenadores 
do Proerd em Cunha Porã o programa 
ensina muitas lições. “Através de 
suas lições, ensina aos alunos, de 
forma simples, descontraída e lúdica 
utilizando-se de diversos cenários 
pedagógicos, técnicas voltadas para a 
resistência às pressões impostas pelos 
seus companheiros e auxilia para que 
reflitam sobre a necessidade de dizerem 
“não” às drogas e à violência”, afirmam. Alunos da Escola de Educação Fundamental Tiradentes

Formandos da Escola de Educação Fundamental Tupinambá Alunos da Escola de Educação Básica Patricio João de Oliveira núcleo Escola número Um

Com maior quantidade de alunos, núcleo Escolar número Um formou quatro turmas
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Cunha Porã

A oficialização do calendário de eventos tem o objetivo de 
incentivar e divulgar as programações nas diversas localidades do 
município a fim de desenvolver e promover a economia local

Administração elabora 
calendário de eventos para 2014

ATIVIDADES

A Administração municipal 
de Cunha Porã através do depar-
tamento de Cultura promoveu na 
tarde da última segunda-feira (02), 
nas dependências do Salão Nobre 
da Prefeitura, um encontro com os 
representantes das comunidades, 
escolas, oNGs e entidades sociais, 
interessadas em promover algum 
evento social, cultural, esportivo, 
recreativo no ano que vem. esta reu-
nião teve como principal objetivo a 
elaboração do calendário de eventos 
de 2014. 

A oficialização do calendário de 
eventos tem o objetivo de incenti-
var e divulgar as programações nas 
diversas localidades do município 
a fim de desenvolver e promover a 
economia local. Por meio desse pla-
nejamento, o município permite a 
integração das diversas entidades e 

Representantes de diversos segmentos estiveram participando da reunião

 Ascom Prefeitura

comunidades cunhaporenses, evi-
tando conflitos de datas e assim va-
lorizando cada grupo. o calendário 
também estará em breve disponível 
no portal do município através do 
site www.cunhapora.sc.gov.br, sen-

do este mais um espaço de divulga-
ção dos eventos e atividades. 

Qualquer dúvida ou informa-
ções as pessoas deverão se dirigir 
até a Casa da Cultura ou no telefone 
3646-3329 e falar com marta Christ.

Atrativos

Capacitação

CEI Pequeno Príncipe desenvolve 
projeto de música

Secretaria da Assistência Social participa 
do capacita SUAS

No segundo semestre as profes-
soras do maternal I do CeI Pequeno 
Príncipe de Cunha Porã, dirlei Jahnel, 
Fabiane Huf e elisângela zinn reali-
zaram inúmeras atividades envolven-
do música com seus alunos. “A ideia 
principal do projeto foi trabalhar com 
atividades relacionadas aos animais, 
tais como: cantar acompanhando com 
gestos, imitar os animais, representá-
-los através de registros e foi uma gran-
de diversão”, afirmaram as professoras.  

Além disso, 
segundo as pro-
fessoras envolvi-
das no projeto, as 
brincadeiras com 
palmas, gestos 
e imitações são 
muito importan-
tes no desenvolvi-
mento da percep-
ção e da atenção 
das crianças.

Vale ressaltar 
que a música está 
sempre presente 
no cotidiano esco-

lar das crianças do CeI Pequeno Prínci-
pe como uma das principais ferramen-
tas de trabalho.

“música, brincadeira e jogos são 
atividades que tem a capacidade de 
envolver, unir, socializar, despertar 
emoções e desejos nas crianças. A mú-
sica também nos permite despertar 
a criatividade e torna com certeza, o 
aprendizado mais divertido, além dis-
so, desenvolve novos conhecimentos, 
vocabulário e autonomia”, finalizaram. 

Divulgação/ Pequeno Príncipe

Atividade foi programada para desenvolver os alunos 

Na última semana, a secretária mu-
nicipal da Assistência Social, Terezinha 
rampi e a assistente social marci Kari-
na weber, participaram de capacitação 
do Sistema único da Assistência Social 
(SUAS) em Chapecó. o evento ocorreu 
do dia 25 até 29 de novembro, na Uni-
versidade Comunitária da região de 
Chapecó (Unochapecó). 

Segundo a secretária de Assistên-
cia Social, Terezinha rampi, o curso de 
gestão financeira e orçamental supe-
rou as expectativas. “A capacitação foi 
de grande valia para os profissionais, e 
vem de encontro com as necessidades 
do município” conclui. 

Nesta semana, a psicóloga Anieli 

biazussi juntamente com as assistentes 
sociais marcia bender e Katyane Koch 
também estiveram participando de 
outra capacitação na Unochapecó. o 
curso é para provimento dos serviços e 
benefícios sócio assistenciais do SUAS 
e implementação de ações do plano 
brasil Sem miséria. A assistente social 
marcia esteve participando do curso de 
atualização de indicadores para diag-
nóstico e acompanhamento do SUAS e 
brasil Sem miséria. 

os cursos são promovidos pela 
parceria do ministério de desenvolvi-
mento Social juntamente com a Secre-
taria de estado da Assistência Social, 
Trabalho e Habitação. 

Divulgação

Assistentes sociais participaram de capacitação em Chapecó nesta semana

Conhecimento 
Corti/Avioeste realiza capacitação para líderes

A Corti/Avioeste, com área fa-
bril localizada no município de 
Cunha Porã, realizou no último 
final de semana uma capacita-
ção para os líderes da empresa. o 
evento teve como instrutor marco 
Antônio Lampoglia, da empresa 
Active educação e desenvolvimen-
to Humano. marco é especialista 
renomado na formação de líderes 
nacionais e internacionais. A capa-
citação contemplou a implantação 
do modelo de gestão estratégica da 
empresa Corti/Avioeste para o ano 
de 2014, através de métodos de li-
derança por competências, objeti- vando desenvolver o potencial do líder e das equipes de trabalho. 

Colaboradores da empresa estiveram participando da capacitação

Divulgação/ Corti/Avioeste
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FESTIVIDADES 

Na noite foram realizadas diversas apresentações musicais e religiosas 

Abertura do Natal encantado reúne 
grande público

o Governo de modelo neste 
ano desenvolveu uma programação 
especial para o Natal, denomina-
da “Natal encantado”. As atividades 
iniciaram na última terça-feira (03), 
com a abertura oficial e divulgação 
do “Natal encantado” na praça mu-
nicipal.

Com a presença de um grande 
público, foram realizadas diversas 
apresentações musicais e religiosas. 
Também foi realizada a queima de 
fogos e o acendimento das luzes de 
Natal na praça e na Casa do Papai 
Noel.

o coral São Pedro da Linha Jan-
guta, juntamente com o Grupo de 
Idosos de modelo apresentou duas 
canções: A Noite se Iluminou e Nas-
ceu o Cristo.

o grupo maranatha da Igreja 
evangélica de Confissão Luterana 
no brasil realizou a apresentação 
de dois hinos: Ó Vinde meninos e 
Quem é este Povo.

o pastor daniel de oliveira, da 
Igreja Assembleia de deus, falou so-
bre o Natal e em seguida foi apresen-
tada uma música com dulcivane de 

Paula, chamada o barco balançou.
A Igreja Luterana do brasil tam-

bém realizou a sua apresentação. 
Inicialmente, o grupo de Servas 
apresentou a Coroa do Advento e a 
comunidade Luterana apresentou o 
cântico Tempo Santo de Natal.

A escola reunida municipal Pro-
fessora Griseldi maria müller apre-
sentou a música Papai Noel Chegou. 
em seguida as crianças receberam 
doces do Papai Noel.  

nATAL EncAnTAdO SEGUE 
dURAnTE TOdO O MêS

No dia 15 de dezembro as ruas 
serão fechadas no entorno da praça 
municipal e o Papai Noel estará pre-
sente, animando as crianças 

Nos dia 06, 07 e 08 de dezembro 
acontece a 17ª edição da Festa esta-
dual do Porco Assado no rolete (Fe-
par).

dia 11 de dezembro, encerra-
mento do ano com os idosos do mu-
nicípio.

No dia 12 de dezembro, com 
início às 19h, será realizada a Noite 

Cultural, com o encerramento das 
atividades do departamento de Cul-
tura com apresentações artísticas e 
participação especial da escola de 
educação básica dom Helder Câ-
mara e escola reunida municipal 
Professora Griseldi maria müller, 
no Ginásio municipal de esportes. 
Também haverá a presença do Papai 
Noel e distribuição de doces.

No dia 15 de dezembro, das 19h 
às 22h serão fechadas as ruas no 
entorno da praça municipal e o Pa-
pai Noel estará presente para que as 
crianças possam tirar fotos e receber 
doces.  Um momento em que as fa-
mílias visitam a Casa do Papai Noel 
para vivenciar o espírito natalino. 

No dia 19 e 20 de dezembro, às 
19h30 o Papai Noel estará presente 
na Associação Comercial e Indus-
trial de modelo (Acimo) para receber 
as crianças. mais um momento de 
encanto para as famílias, e na opor-
tunidade serão distribuídos doces.

No dia 22 de dezembro, chegada 
do Papai Noel do brasil de helicóp-
tero na praça municipal às 13h30. 
Sorteio dos prêmios da Campanha 

Show de Prêmios da Acimo. divulga-
ção dos ganhadores do concurso Na-
tal encantado referente à decoração 
natalina e entrega da premiação. o 
Papai Noel fará a entrega de doces e 
presentes para todas as crianças que 
comparecerem neste grande evento.

No dia 23 de dezembro, das 19h 
às 22h, novamente serão fechadas as 
ruas em torno da praça municipal e 
o Papai Noel estará presente na Casa 
do Papai Noel  para que as crianças 
possam tirar fotos e receber doces. 
mais um momento de fraternidade 
entre as famílias.

concurso de decoração natalina
Na noite de terça-feira (03), du-

rante a abertura do Natal encanta-
do também foi realizado o lança-
mento do Concurso de decoração 
Natal encantado. o concurso tem 
por objetivo mobilizar a comuni-
dade para realizar um Natal alegre, 
iluminado e acolhedor, e, assim es-
timulando a valorização do “espírito 
natalino”, a Associação Comercial e 
Industrial de modelo (Acimo), Go-
verno municipal e o departamen-

to de Cultura de modelo lançam a 
Campanha Natal encantado.

o concurso busca estimular 
empresários, moradores e a comu-
nidade em geral para decorarem 
suas empresas, suas residências e 
sacadas de apartamentos da cidade 
embelezando o nosso município. As 
inscrições são gratuitas, e devem ser 
realizada na Acimo em horário co-
mercial. 

Não é necessário ser associa-
do da Acimo para participar do 
concurso. A divulgação dos resul-
tados acontecerá no dia 21 de de-
zembro, durante a programação 
da rádio modelo, no período das 
09h às 12h. A entrega da premia-
ção acontece no dia 22 de dezem-
bro, durante a programação da 
chegada do Papai Noel do brasil. 

"Junte sua família e venham 
participar do Natal encantado de 
modelo. Vamos vivenciar o espírito 
de Natal com nossa comunidade, 
nossos vizinhos e nossos amigos. 
Natal é união, partilha e boas no-
vas", finalizou o prefeito ricardo 
maldaner.

Fotos: Ascom Prefeitura 

Igreja Assembleia de Deus realizou apresentações Autoridades estiveram prestigiando o evento Comunidade Luterana cantou uma bela música

Crianças estiveram abrilhantando o evento Papai noel distribuiu doces às crianças Grande público compareceu na abertura do natal Encantado
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Tigrinhos

Apresentações culturais sobre o Natal é uma das 
atividades previstas 

Unidades escolares definem 
calendário de encerramento

EDUCAÇÃO

Para encerrar as atividades do 
ano 2013, os educandários munici-
pais de Tigrinhos organizaram o cro-
nograma das atividades até o final do 
ano.

No Centro de educação Infan-
til Pró Infância Criança Sorriso, as 
aulas normais para as turmas dos 
maternais seguem até o dia 10 de 
dezembro. Neste dia, os alunos farão 
apresentações culturais sobre o Na-
tal. Para as turmas dos prés, as aulas 
normais vão até dia 11 de dezembro 
sendo que também terão hora cultu-
ral para apresentações de Natal.

No dia 12 de dezembro, às 8h, 
no Centro Infantil será realizada a 
formatura dos alunos do pré II, que 
contará com a participação de pais, 
professores, autoridades e alunos. 
Conforme a coordenadora da unida-
de escolar, o ano está sendo encerra-
do com muitas realizações e agrade-
cem a parceria entre família e escola 
durante os trabalhos de 2013.

Já no Centro de educação Pro-
fessor Ivo Luiz Honnef, as aulas 
normais acontecerão até a última 
sexta-feira (06). Para os alunos que 

Educação encerra com satisfação os trabalhos

Ascom/Tigrinhos

Natal 

DMER

3ª Caminhada das Lanternas 
acontece amanhã 

Estradas gerais recebem melhorias

Neste domingo (08), acontece a 
3ª Caminhada das Lanternas promo-
vida pela Igreja evangélica de Confis-
são Luterana no brasil. A programa-
ção inicia às 20h com culto e teatro na 
igreja. em seguida, acontece a Cami-

nhada das Lanternas. Para finalizar, 
terá show gospel na praça municipal. 
A diretoria da Igreja evangélica convi-
da toda a população tigrinhense para 
prestigiar mais uma edição da Cami-
nhadas das Lanternas.

Divulgação

Caminhada é promovida pela Igreja Evangélica de Confissão Luterana no Brasil

Na última semana, a equipe do 
departamento de estradas de roda-
gem (dmer) de Tigrinhos esteve rea-
lizando o trabalho de melhoria das es-
tradas gerais da Linha Trindade, Linha 
Secchi e boa esperança.

de acordo com o secretário de 
obras, Geraldo Fedrizzi, os trabalhos 
compreendem somente estradas ge-
rais em função do período de férias 

que se aproxima. "estamos trabalhan-
do para deixar as estradas em boas 
condições de tráfego, pois o período 
de férias vai até o mês de janeiro. Com 
duas motoniveladoras, os trabalhos 
estão bem adiantados. Faremos tudo 
para deixar todas as estradas nas me-
lhores condições possíveis”, afirma o 
secretário, pedindo a compreensão de 
toda a comunidade tigrinhense.

Ascom/Tigrinhos

Duas motoniveladoras estão realizando o trabalho de melhorias 

Equipamentos
Tigrinhos recebe mais de r$ 1 milhão em 
convênio 

o governador raimundo 
Colombo assinou na última quinta-
feira (05), oito novos convênios do 
Fundo de Apoio aos municípios 
(Fundam), totalizando mais de 
r$ 7 milhões. Um dos municípios 
beneficiados foi Tigrinhos com o valor 

de r$ 1.218.026,80 para a aquisição 
de um trator de esteiras, um rolo 
compactador e uma retroescavadeira.

o Fundam é um programa do 
Governo do estado que prevê a 
destinação de mais de r$ 570 
milhões a todos os 295 municípios 

catarinenses para investimentos 
em infraestrutura logística e 
mobilidade urbana; obras nas 
áreas de saúde, educação, desporto 
e lazer; saneamento básico; e 
aquisição de veículos, máquinas e 
equipamentos rodoviários.

necessitarem de exames, os mesmos 
acontecerão nos dias 11 e 12 de de-
zembro. A entrega de boletins será 
no dia 17 de dezembro, com encer-
ramento e apresentações natalinas.

de acordo com a diretora da 

escola, Iára Golhke, é possível ava-
liar 2013 como um ano muito bom, 
onde foram realizadas inúmeras 
atividades, pensando sempre na 
aprendizagem e na autoestima do 
aluno.
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No TrÂNSITo SomoS TodoS PedeSTreS!

Major
Segalin

VeLoCIdAde
Na semana passada abordamos alguns aspectos gerais que 

regulamentam a velocidade nas vias públicas do brasil. os veí-
culos são cada vez mais potentes e velozes, o que não combina 
com as condições das estradas, portanto, necessário se faz uma 
legislação rigorosa capaz de prevenir acidentes e punir os in-
fratores.

A velocidade máxima permitida é sempre indicada por meio 
de sinalização, obedecidas às características técnicas e as con-
dições de trânsito de cada local. Via de regra, nas vias urbanas 
o limite máximo é de 80Km/h para as vias de trânsito rápido; 60 
Km/h nas vias arteriais; 40 Km/h nas vias coletoras e 30 Km/h 
nas vias locais. Nas vias rurais asfaltadas (rodovias), a veloci-
dade máxima é de 110 Km/h para automóveis, camionetas e 
motocicletas, de 90 Km/h para ônibus e micro-ônibus e de 80 
Km/h para os demais veículos; já nas vias rurais não pavimen-
tadas (estradas) a velocidade máxima é de 60 Km/h para todos 
os tipos de veículos. As autoridades de Trânsito poderão regu-
lamentar outras velocidades em determinadas vias, inclusive 
velocidades maiores do que 110 Km/h, desde que devidamente 
sinalizado.

os motoristas que não respeitam os limites de velocidade 
estão sujeitos a diversas sanções, a mais conhecida e que reper-
cute entre os infratores, é a penalidade de multa.

o artigo 218 do Código de Trânsito brasileiro prevê as mul-
tas para o condutor que exceder os limites de velocidade re-
gulamentado para via, este artigo divide em três categorias os 
valores das multas e da pontuação para fins de suspensão do 
direito de dirigir:

- o condutor que exceder a velocidade regulamentada para 
a via em até 20 %, comete uma infração considerada média, são 
quatro pontos no prontuário de Habilitação e o valor da multa 
é de r$ 85,13;

 - o condutor que exceder entre 20 % e 50 % do limite regu-
lamentado, a multa é de natureza grave, cinco pontos e o valor 
de r$ 127,69;

- o condutor que exceder em mais de 50% do limite de ve-
locidade regulamentada para a via, a infração é gravíssima, sete 
pontos e o valor de r$ 574,61, porém, neste caso, o infrator tam-
bém responde a um processo administrativo que poderá acar-
retar a suspensão do direito de dirigir por determinado período.

É importante salientar que a medição da velocidade deverá 
ser feita por equipamento homologado e aferido pelo Inme-
tro, normalmente um radar fixo ou móvel, lombada eletrônica, 
barreira eletrônica, pardal, etc. Além disso, a própria legislação 
prevê uma margem de tolerância para evitar penalizações equi-
vocadas, cuja margem de tolerância, para as velocidades previs-
tas de até 100 Km/h, é de sete quilômetros e para as velocidades 
previstas acima de 100 Km/h, a tolerância é de sete por cento.

Infelizmente o excesso de velocidade é um dos maiores cau-
sadores de acidentes, porém não é somente o excesso de velo-
cidade que causa acidentes, veículos muito lentos, em locais 
de pouca visibilidade, curvas, etc, também aumentam as esta-
tísticas, aliás, diga-se de passagem, a legislação também prevê 
penalização para quem dirige em velocidade abaixo da metade 
da prevista para determinado local, cuja Infração é de nature-
za média, quatro pontos na Carteira Nacional de Habilitação 
(CNH) e penalidade de multa no valor de r$ 85,13.

Amigo motorista! respeite os limites de velocidade, é me-
lhor perder alguns minutos na sua viagem do que colocar sua 
vida ou das pessoas que você ama em risco.

equipamentos foram entregues na manhã de quarta-
feira (04) e irão auxiliar no combate ao crime 

mais de r$ 20 mil em 
equipamentos são repassados 
pelo Poder Judiciário

POLíCIA CIVIL DE MARAVILHA

Na manhã da última quarta-feira 
(04), a Polícia Civil recebeu oficial-
mente mais de r$ 20 mil em equipa-
mentos do Poder Judiciário da Co-
marca de maravilha, provenientes do 
Fundo de Transações Penais. 

No ato estiveram presentes di-
versos delegados da região, o juiz de 
direito da Comarca de maravilha, 
Fabrício rossetti Gast; os promotores 
Guilherme Pacheco zattar e Ana elisa 
Goulart Lorenzetti; o delegado regio-
nal, ricardo Casagrande; o tenente 
do Corpo de bombeiros de maravilha, 
João emiliano moura da Silva miran-
da; a prefeita rosi maldaner; o presi-
dente da Câmara de Vereadores, do-
raci Felisiak (PSd); agentes policiais e 
demais convidados.

Conforme o delegado de Polícia 
Civil da Comarca de maravilha, wag-
ner Valdivino meirelles, os equipa-
mentos são para auxiliar no combate 
ao crime e vão melhorar ainda mais 
os trabalhos que já vem sendo desen-
volvidos. “os equipamentos doados 
pelo Poder Judiciário da Comarca de 
maravilha, além de otimizar as inves-
tigações da delegacia de Polícia Civil, 
representa a perfeita harmonia entre o 
Poder Judiciário, o ministério Público 
estadual e a Polícia Civil do estado de 
Santa Catarina, que, indiscutivelmen-
te, serve de honroso exemplo para 
todos os órgãos estatais de combate 
ao crime". ele também afirmou que 
os excelentes resultados apresenta-
dos pela Polícia Civil de maravilha 
são decorrentes da postura firme na 
proteção dos direitos fundamentais 
do cidadão.

o juiz de direito da Comarca de 
maravilha, Fabrício rossetti Gast, 
ressaltou que espera que esses equi-
pamentos sejam bem utilizados. 
“Quando chegou o pedido da Polícia 
Civil não tivemos dúvidas que esse 
dinheiro iria ser bem aplicado. Sabe-
mos que maravilha tem um índice de 
criminalidade reprimida que muitas 
vezes, por falta de materiais, a Polícia 
não consegue estar em vários lugares 
ao mesmo tempo”, afirmou.    

entre os equipamentos entregues 
estão duas máquinas fotográficas, uma 
lente, uma filmadora, dois gravadores 
de áudio, duas escutas ambientes sem 
fio, dois GPS rastreador, um binóculo, 
uma impressora multifuncional, dois 
tripés, um Hd externo, um projetor 
multimídia, quatro fones de ouvido, 
um etilômetro, um decibelímetro, 

um calibrador e um certificado de 
calibração para decibelímetro. Ainda 
conforme o delegado, foram liberados 
mais de r$ 21 mil do Poder Judiciário, 
mas a Polícia Civil conseguiu comprar 
os equipamentos por preços menores, 
com isso restituíram à Comarca r$ 
1.300,00.    

Ao final da solenidade, todos os 

participantes conheceram as insta-
lações da delegacia, principalmente 
os jardins, a nova pintura interna do 
prédio, os móveis novos das salas, a 
viatura Fiat/pálio 2013, e os demais 
equipamentos de investigação adqui-
ridos com recursos da conta convênio 
de trânsito, cujo valor aproximado do 
investimento foi de r$ 61 mil.

Fotos: Isabel Muller/ O Líder

Autoridades judiciais, delegados e demais convidados participaram da 
solenidade de entrega dos equipamentos

Juiz de Direito, Fabrício Rossetti Gast, fez a entrega oficial ao delegado 
Wagner Valdivino Meirelles 

Equipamentos recebidos passam de R$ 20 mil
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Cotidiano
Polícia militar

As notas publicadas no obituário são gratuitas e podem ser solicitadas pelo telefone (49) 3664 1709 ou enviadas para o e-mail 
obituario@jornalolider.com.br

obITUÁrIo
PEDRO ROCHA
 o ex-jogador uruguaio e ídolo do 

São Paulo morreu na última segunda-
-feira (2), em casa na cidade de São Pau-
lo, vítima de uma doença degenerativa, 
um dia antes de completar 71 anos. o 
craque lutava havia cinco anos contra 
uma atrofia no mesencéfalo, doença 

que lhe trouxe dificuldade para falar e até se locomover. o 
meia-atacante foi o único uruguaio a jogar quatro Copas 
do mundo, entre 1962 e 1974, e é considerado o segundo 
melhor jogador sul-americano, atrás apenas de Pelé. o rei 
do Futebol, inclusive, acredita que Pedro rocha foi um dos 
cinco maiores jogadores de todos os tempos. Com o apeli-
do “el Verdugo”, Pedro rocha foi ídolo também no Peñarol, 
onde conquistou oito títulos uruguaios, três Libertadores e 
dois mundiais de Clube, marcando 81 gols. Já pelo São Pau-
lo, onde jogou de 1971 a 1977, o ex-jogador fez 393 jogos e 
contabilizou 119 gols, conquistando dois estaduais e ainda 
o brasileiro em seu último ano no clube. Na sua passagem 
pelo país, Pedro rocha ainda jogou por Coritiba, Palmeiras 
e bangu, e encerrou a carreira no Al-Nassr, da Arábia Saudi-
ta, em 1980. Após a aposentadoria, Pedro rocha se tornou 
treinador e comandou 17 clubes no total. o principal foi o 
Internacional, numa breve passagem em 1996. 

MARCELO DÉDA 
o governador de Sergipe, de 53 

anos, morreu na última segunda-feira 
(02) no Hospital Sírio Libanês, em São 
Paulo, onde estava internado para tra-
tar de problema decorrentes de câncer 
no estômago e no pâncreas. ele lutava 
contra a doença há quatro anos. déda 

cumpria o seu segundo mandato como governador, após ser 
reeleito nas eleições de 2010. No dia 27 de maio, transferiu 
o cargo para o vice-governador de Sergipe, Jackson barreto 
(Pmdb). marcelo déda era militante do PT desde 1985 e 
conquistou o seu primeiro cargo político em 1986, quando 
foi eleito deputado estadual com mais de 30 mil votos. Voltou 
à política em 1994, quando foi eleito deputado federal, sen-
do reeleito na Câmara em 1998. em 2000, déda foi escolhido 
prefeito de Aracaju e começou o primeiro mandato em 2001. 
Foi reeleito em 2004. déda foi eleito governador de Sergipe 
em 2007 e reeleito governador em 2011.

DANNY WELLS  
A morte do ator e dublador cana-

dense danny wells, que interpretava 
Luigi na série The Super mario bros: Su-
per Show, foi divulgada na quarta-feira 
(04). Segundo informação do jornal The 
Gazette, do Canadá, wells faleceu em 28 
de novembro, em Toronto, aos 72 anos. 

Não foram divulgadas as causas da morte. danny wells 
atuou ao lado de Lou Albano (1933-2009) nos 65 episódios 
do série inspirada no jogo da Nintendo. Além de aparecer na 
abertura, ele emprestava sua voz para o desenho que apare-
cia na sequência. Segundo o portal Imdb, o ator ainda fez o 
papel do barman Charlie na série de humor americana The 
Jeffersons e consta dos créditos de A dama de vermelho e 
magnólia, entre outros.

PETRÔNIO CORRÊA 
o publicitário, fundador da mPm 

Propaganda e considerado um dos mais 
importantes nomes da publicidade bra-
sileira, morreu no domingo (01), em 
São Paulo, aos 84 anos, após sofrer uma 
parada cardíaca. ele faria 85 no próximo 
dia 28. Segundo seu filho, o publicitário 

sentiu uma forte dor no peito e foi levado ao Hospital oswal-
do Cruz, onde morreu às 12h12. o filho diz que o pai sofreu 
uma queda há dois meses, quebrou uma costela e teve algu-
mas complicações de saúde. Petrônio Corrêa fundou a mPm 
nos anos 50, em Porto Alegre (rS), junto com os sócios Luiz 
macedo e Antonio mafuz. Nos anos 60, a empresa mudou a 
sede para São Paulo e, nos anos 70 e 80, ocupou a posição de 
maior agência de publicidade do brasil. Gaúcho da cidade de 
São Sepé, Corrêa presidiu Associação brasileira de Agências 
de Publicidade (Abap) entre 1979 e 1981, o Conselho Nacio-
nal de Autorregulamentação Publicitária (Conar) entre 1981 
e 1988 e atuava no Conselho executivo das Normas-Padrão 
da Atividade Publicitária (Cenp) desde 1998. em agosto des-

te ano, ele se desligou do Cenp. o nome do publicitário está 
ligado a importantes iniciativas em defesa de sua profissão e 
da liberdade de anunciar.

PAUL WALKER 
o ator de 40 anos, estrela da franquia 

de filmes "Velozes e furiosos", morreu na 
tarde do último sábado (30) em um aci-
dente de carro em Santa Clarita, no sul da 
Califórnia, eUA. ele ocupava o banco do 
carona em um Porsche guiado pelo ami-
go roger rodas, de 38 anos, que também 

morreu. Paul walker iniciou a carreira de ator quando ainda 
era criança, primeiro com um comercial para uma marca de 
fraldas, aos 2 anos, e depois com participações em programas 
de TV. Seus primeiros papéis no cinema foram com persona-
gens coadjuvantes em filmes para adolescentes, mais notavel-
mente em "marcação cerrada", de 1999. o ator ganhou fama 
com o papel de um ex-policial envolvido em corridas clandes-
tinas de carros, na série de filmes "Velozes e furiosos". walker 
filmava atualmente a sétima parte de "Velozes e furiosos". A 
saga automobilística já arrecadou quase US$ 2,4 bilhões nas 
bilheterias de todo o mundo.

JOÃO ARAÚJO 
o produtor musical morreu, no úl-

timo sábado (30), no rio de Janeiro, aos 
78 anos. João era pai do músico Cazuza 
e casado há 56 anos com Lucinha Araú-
jo. Segundo a secretária do produtor, ele 
morreu em casa, vítima de uma parada 
cardíaca. João se recuperava de um aci-

dente doméstico. João Araújo foi um dos executivos mais im-
portantes da indústria fonográfica brasileira e esteve à frente 
da gravadora Som Livre, das organizações Globo, por cerca 
de 40 anos. Na gravadora ele foi quem abriu as portas da in-
dústria do disco para djavan e apostou em Xuxa, fenômeno 
de vendas nos anos 80. Na mesma época, ele precisou ser con-
vencido a deixar o grupo de Cazuza, o barão Vermelho, entrar 
em estúdio para fazer seu primeiro disco. 

João ainda teve seu talento reconhecido ao receber o prêmio 
Grammy Latino, concedido a pessoas com importantes contribui-
ções em gravação e promoção musical.

REGINA SPINELI
Faleceu no dia 27 de novembro, no Hospital São Lucas de 

Guaraciaba, aos 85 anos. o seu corpo foi velado na cripta da Igreja 
matriz de Guaraciaba e sepultado no cemitério católico. A família 
convida para missa de sétimo dia, a ser celebrada sábado (07), às 
19h30, na Igreja matriz de Guaraciaba.

ADÃO CAMARGO DE CAMPOS
Faleceu no dia 29 de novembro, no Hospital Anchietense de 

Anchieta, aos 78 anos. o seu corpo foi velado na casa mortuária de 
Anchieta e sepultado no cemitério municipal. A família convida 
para missa de sétimo dia, a ser celebrada, sábado (07), às 19h30.

JOAREz JUSTINO LUTz
Faleceu no dia 1º de dezembro, no Hospital São Lucas de 

Guaraciaba, aos 60 anos. o seu corpo foi velado na Igreja matriz 
de Guaraciaba, e foi sepultado no cemitério municipal. 

ROMEU BOTTE
Faleceu na última segunda-feira (02), no Hospital regional 

de São miguel aos 66 anos. o seu corpo foi velado na capela de 
Linha bom Princípio, em romelândia e sepultado no cemitério 
da comunidade.

IRMA RADIN SIRTOLI
Faleceu na quarta-feira (04), no Hospital de Tunápolis. o 

seu corpo foi velado na Igreja Católica em Linha Santa Ana, em 
Santa Helena e sepultado no cemitério da comunidade. 

TAINÁ BIANCHET 
Faleceu na última quarta-feira (04), com oito anos, no 

Hospital regional de São miguel do oeste. o corpo foi velado 
no centro comunitário da Linha Fuzil em Flor do Sertão e após 
sepultado no cemitério da comunidade. 

MARIA NELSI KECHER
Faleceu com 60 anos, na última quinta-feira (05) no Hospi-

tal São José em maravilha. Seu corpo foi velado na Igreja Nossa 
Senhora de Fátima do Novo bairro e sepultado no cemitério 
municipal.

Furto

Denúncia

Trânsito 

Duas bolsas são furtadas na 
Praça dos Motoristas

Maus tratos aos animais são 
flagrados pela Polícia Militar

Dois acidentes são 
registrados na última 
quinta-feira (05)

Na última terça-feira (03), 
Avenida madalozzo, na Praça dos 
motoristas, por volta das 17h41, 
ocorreu um furto. Conforme a 
Polícia militar (Pm), as vítimas 
foram duas senhoras. elas relata-
ram participar do Programa Vida 
Ativa da Prefeitura, e enquanto 

eram realizadas as atividades fí-
sicas na Praça dos motoristas, em 
frente ao CAIC, foram furtadas 
duas bolsas contendo celular, di-
nheiro e cartão de mercado. Po-
rém, não perceberam se haviam 
outras pessoas próximas do local 
no momento do furto.

A Polícia militar registrou 
na última terça-feira (03), uma 
ocorrência de maus tratos aos 
animais, na rua Guilherme 
ozidio manfrin, no bairro Kas-
per.

No local, a guarnição cons-
tatou que caracterizou a de-
núncia recebida via central, 
onde realizou o levantamento 
fotográfico localizando um ca-
chorro morto em baixo da re-
sidência e outro sofrendo por 
não receber alimentos. Pela 
denúncia, a morte do cachorro 

se deu pelo fato do mesmo não 
receber alimentos. A testemu-
nha que acompanhou o aten-
dimento da ocorrência relatou 
que há três dias o cachorro es-
tava morto.

em relato a guarnição, o jo-
vem proprietário dos animais 
e morador do local informou 
que não havia notado a mor-
te de um dos cachorros, tam-
pouco que o outro estava sem 
comida. diante dos fatos, a 
Polícia militar lavrou o termo 
circunstanciado para o autor.

A Polícia militar (Pm) regis-
trou dois acidentes de trânsito 
na última quinta-feira (05). o 
primeiro deles ocorreu na Ave-
nida Sul brasil, por volta das 
07h20, envolvendo a motone-
ta Honda/biz, emplacada em 
mondaí. o solicitante relatou 
que deixou a motoneta esta-
cionada na Avenida Sul brasil, 
quando um veículo Gm/celta 
com placas de Campo erê, co-
lidiu na mesma, sendo que a 
condutora do veículo ao saber 
que a Polícia seria acionada, 

evadiu-se do local, não se iden-
tificando.

o outro acidente foi regis-
trado na Linha Chinelo Quei-
mado, por volta das 09h30, en-
volvendo o condutor do veículo 
Trator-TL 70 New Hol/Land, o 
qual informou que seu veículo 
derrapou nas pedras da estrada, 
caiu em uma valeta e partiu ao 
meio. A guarnição policial mi-
litar lavrou o boletim de ocor-
rência de Acidente de Trânsito 
e realizou o levantamento foto-
gráfico.
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Agricultura
MARAVILHA 

Palestra tratou sobre os problemas na reprodução de vacas leiteiras e como melhorar a eficiência da 
inseminação artificial 

Secretaria de Agricultura e Senar realizam palestra 

Cerca de 70 agricultores parti-
ciparam de uma palestra que foi 
realizada pela Secretaria munici-
pal da Agricultura de maravilha 
em parceria com o Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem rural (Se-
nar), na última quarta-feira (04), 
no Clube recreativo maravilha.  

Na ocasião foi ministrada 
uma palestra sobre reprodução 
em bovinos de leite, que foi soli-
citada pelos agricultores diante 
de constantes reclamações com 
relação ao baixo índice de pre-
nhes com a utilização da técnica 
de inseminação artificial. A pa-
lestra foi ministrada pelo médico 
veterinário, Jean rodrigo Furlan, 
que é especialista em reprodução 
de bovinos e trabalha atualmente 
com a Clínica Veterinária Cam-
pestre de Xanxerê e é instrutor do 

Senar/SC. 
o médico veterinário falou 

sobre os diversos fatores que in-
terferem na reprodução animal, 
citando a sanidade das vacas, 
ambiente, conforto animal, ali-
mentação, nutrição e manejo das 
vacas, e observação do início do 
cio. “É difícil afirmar qual destes 
fatores que interfere mais na re-
produção, pois cada propriedade 
e animal têm seu histórico e seus 
problemas individuais. Por isso 
não se pode fazer um diagnóstico 
geral”, explica. 

o palestrante frisou a ques-
tão sanidade, que é um dos pro-
blemas mais generalizados nas 
propriedades de leite. “A melhor 
forma é prevenir as doenças, isso 
se faz através de um esquema ri-
goroso de vacinação do rebanho”, 

justifica. outra forma de evitar 
problemas reprodutivos é através 
da alimentação equilibrada, pois 
a produção de leite é inversamen-
te proporcional a reprodução, ou 
seja, quanto mais a vaca produz 
leite, mais difícil ela emprenhar.

“A genética da bovinocultu-
ra de leite evoluiu muito nos úl-
timos anos, com isso cresceu a 
produção de leite, mas também 
temos animais mais exigentes 
em alimentação, manejo e mais 
sensíveis às doenças, portanto o 
agricultor precisa se profissiona-
lizar mais na área e buscar assis-
tência técnica especializada. Isso 
vai contribuir para melhorar o de-
sempenho reprodutivo dos plan-
téis. o agricultor precisa ser um 
bom produtor de alimento e um 
ótimo observador do seu plantel”, 

esclarece Furlan.
Para auxiliar a Secretaria da 

Agricultura contratou, em um 
curto período, um veterinário es-
pecializado para examinar cerca 
de 80 vacas em quatro proprie-
dades, visando obter um diag-
nóstico do município. “encami-
nhamos quatro agricultores para 
realizar curso de inseminação 
artificial, para aumentar o nú-
mero de inseminadores, para que 
estes fiquem mais próximos das 
comunidades e proporcionamos 
a oportunidade dos agricultores 
participarem desta palestra sobre 
reprodução bovina, que foi muito 
rica em informações”, destaca o 
técnico da Secretaria de Agricul-
tura, Paulo Lanius. 

A Secretaria da Agricultura 

vai continuar oferecendo cursos e 
palestras na área de leite em 2014, 
e para isso sempre contamos com 
a parceria do Senar, pois a ativi-
dade leiteira é fundamental para 
a geração de renda e emprego 
para o município e região.

Cerca de 70 agricultores participaram da palestra

Isabel Muller/ O Líder

Palestra foi ministrada pelo médico 
veterinário, Jean Rodrigo Furlan

Benefício
Dívida pelo abate sanitário de 
animais doentes será quitada 

o Governo de Santa Catarina 
vai quitar até o dia 18 de dezem-
bro, a dívida que o estado tem 
com os criadores devido à inde-
nização pelo abate sanitário de 
animais acometidos por enfermi-
dades infectocontagiosas, espe-
cialmente aquelas que podem ser 
transmitidas para as pessoas. o 
secretário da Agricultura e da Pes-
ca, João rodrigues, determinou o 
pagamento de r$ 1,5 milhão de 
indenização, que deverá benefi-
ciar mais de 250 criadores catari-
nenses. Ao longo de 2013, foram 
investidos cerca de r$ 2,6 milhões 
para indenização de 369 criadores 
pelo abate sanitário de 1.417 bovi-

nos, 16 equídeos e 12.557 aves de 
subsistência.

A Legislação Federal não pre-
vê a indenização pela eliminação 
dos animais doentes, mas o Go-
verno do estado criou em 2004 o 
Fundo estadual de Sanidade Ani-
mal (Fundesa), que indeniza aos 
criadores, possibilitando desta 
forma a aquisição de animais sa-
dios para continuidade da produ-
ção de carne e leite, além de evitar 
a transmissão de enfermidades 
para outros animais, para as fa-
mílias rurais que trabalham dire-
tamente na atividade, assim como 
para a população consumidora 
dos alimentos de origem animal.
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Esporte
MARAVILHA 

durante este ano, passaram pelos treinamentos cerca de 150 crianças e adolescentes

Treinos de voleibol encerram as 
atividades do ano

em ritmo de final de ano, todas 
as atividades de 2014 estão sendo 
encerradas e isso também aconte-
ceu com os treinos de voleibol do 
professor Thomas do Nascimento 
zardo.

os treinos de voleibol pelo de-
partamento de esportes da Prefei-
tura de maravilha tiveram início 
no dia 20 de março de 2013. du-
rante todo esse período, passaram 
pelos treinamentos cerca de 150 
crianças e adolescentes, sendo 
95 meninas e 55 meninos devida-
mente matriculados.

Conforme o treinador zardo, 
para as competições teve um foco 
maior nos meninos, pois, as me-
ninas, em grande parte das com-
petições estavam incumbidas no 
Projeto Vida Vôlei. “os meninos 
nascidos entre os anos de 1997 
a 1999, disputaram três fases da 
Liga oeste de Vôlei da categoria 
infantil, sendo a primeira em Pi-
nhalzinho, onde ficaram na quar-
ta colocação. depois, a segunda 
fase foi sediada em maravilha 
onde a equipe ficou em terceiro 
lugar, resultado este que os clas-
sificaram para a fase final que foi 
sediada em Concórdia, onde mais 
uma vez conquistaram o terceiro 
lugar, sendo uma conquista inédi-
ta na categoria masculina”, afirma.

Ainda de acordo com zardo, a 
outra competição da equipe mas-
culina foram os Jogos escolares 
de Santa Catarina, sediados em 
Chapecó, onde os mesmos obtive-
ram a quinta colocação. “A última 
competição do ano foi a Copa Sdr 
onde os meninos participaram na 
categoria infantil, sendo uma par-
tida disputada em Pinhalzinho, 
e a segunda em maravilha, onde 

Fotos: Divulgação

Equipe masculina participou de inúmeras competições no decorrer do ano 95 atletas participaram dos treinamentos durante 2013

Equipe feminina participou somente da Copa SDR onde conquistou o sexto lugar

obtiveram a segunda colocação”, 
destaca.

Já as meninas como a maio-
ria das competições oficiais só 
poderiam participar um time por 
município, e a intenção dos trei-
nos era a iniciação neste primeiro 

ano, não tiveram muitas competi-
ções, apenas uma, na Copa Sdr, 
na categoria mirim, realizada em 
Cunha Porã, onde ficaram com o 
sexto lugar.

Segundo o treinador, os treina-
mentos irão até dia 20 de dezem-

bro, sendo que tanto no naipe fe-
minino, quanto masculino, serão 
realizadas competições internas, 
para finalizar o ano.

“Gostaria de agradecer a opor-
tunidade de ter sido o treinador 
da modalidade de voleibol. Isso 

foi de fundamental importância 
para mim. Quero agradecer prin-
cipalmente ao departamento de 
esportes e Administração muni-
cipal por tudo que foi concedido 
para a realização do meu traba-
lho”, finaliza.
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Esporte BRASILEIRãO 2013

Sub-13 e 15 
Futsal feminino de Modelo está 
nas finais da Taça SDR 

As equipes de futsal feminino de 
modelo foram até Iraceminha na quin-
ta-feira (28) para disputar as semifinais 
da Taça Sdr nas categorias sub-13 e 15. 

Na categoria sub-13 a equipe mo-
delense enfrentou Iraceminha onde 

venceu por 5x0, e na categoria sub-
15 venceu romelândia pelo placar 
de 6x0. desta forma modelo se clas-
sificou nas duas categorias para a 
grande final que será disputado no 
próximo sábado (14). 

Modelo se classificou nas duas categorias para a grande final 

Esporte Modelo 

A penúltima prova do Circuito das Águas aconteceu em Saudades

maravilhenses se destacam na 
Corrida rústica dass running

STUDIO LEANDRO PERSONAL

Fazendo parte da penúltima pro-
va do Circuito das Águas, aconteceu 
em Saudades no último domingo 
(01), a Corrida rústica dass run-
ning, que teve um percurso de 5 km.

A equipe do Studio Leandro Per-
sonal participou da prova com seis 
atletas dos quais cinco ganharam 
troféus. Confira: Gesiane meirelles: 
categoria 31 a 35 anos - 1º lugar; Neli 
dreifke: categoria 45 a 50 anos - 1º 
lugar; Cleusa Arend: categoria 45 a 
50 anos - 2º lugar; Ceni de marco: 
categoria 35 a 40 anos - 5º lugar; Le-
andro Arend: categoria 51 a 55 anos 
- 4º lugar; e Claudia Serpa participou 
na categoria 25 a 30 anos. 

A próxima etapa do Circuito das 
Águas será em Palmitos no próximo 
sábado (14), etapa esta que encerra 
o circuito de 2013. Seis maravilhenses participaram da corrida em Palmitos

Arquivo pessoal
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Dupla
oneide
maravilha

Celso 
LedurGrenal

O craque
o jogador d’Alessandro do 

Internacional como nenhum 
outro é insubstituível, mas que 
é um grande jogador isto nin-
guém tem dúvida. É difícil en-
contrar um jogador camisa 10 
que seja diblador, fazendo lan-
çamentos precisos e que pensa 
o jogo. Porque será que vários 
clubes do brasil e fora dele 
querem contratá-lo? Ganhou 
muito no Internacional e ainda 
pode ganhar tantos outros títu-
los como atleta colorado, pois 
durante o Campeonato brasi-
leiro que está terminando, se 
não em todos os jogos do colorado, mas em muitos deles, este argentino foi escolhido o me-
lhor. então d’Alessandro deverá ter sua permanência confirmada na Internacional para pelo 
menos cumprir o seu contrato com o clube que vai ate dezembro de 2015.

Um susto
o Internacional define como 

um susto sua atual situação no 
Campeonato brasileiro. Ainda com 
chances mesmo que elas sejam 
remotas do colorado ser rebaixado 
para a série b, o Inter que não vence 
a quatro jogos e pode cair se perder 
para a Ponte Preta amanhã (08), às 
17h, em Caxias do Sul, ainda assim 
a cúpula colorada vê a conjuntura 
como tranquila.

O
Principal argumento do Inter para não entrar em 

desespero é que depende apenas de si na 38º rodada. 
Com uma vitória em Caxias do Sul afasta qualquer 
risco. o Inter não habitou a zona de rebaixamen-
to em nenhum momento, houveram problemas de 
desempenho que deixaram o Inter ser ultrapassado 
por quase todos os integrantes da série A neste ano. 
o Inter vai jogar a última partida em Caxias do Sul e 
não depende de nem um resultado de outros jogos. 
Quem disse foi o diretor de futebol Luiz de moura 
para a imprensa gaúcha.

O meia
otávio declarou em Porto Alegre es-

tar envergonhado com a campanha colo-
rada neste brasileirão. o time está em 14º 
lugar e ainda precisa somar pelo menos 
um ponto para matematicamente afas-
tar o fantasma do rebaixamento. Uma 
campanha fraca e que envergonha até 
os mais jovens do elenco colorado como 
otávio. o jogador admitiu frustração com 
o colorado no brasileiro em 2013, disse 
otávio que todo o grupo esperava um de-
sempenho melhor, mas infelizmente os 
resultados não vieram. ele afirmou que 
ninguém queria passar por esta situação, 
queriam brigar pelo título ou por vaga na 
Libertadores e como nada disso aconte-
ceu, o ano termina e o Inter só conquis-
tou o Campeonato Gaúcho, o que é pou-
co para um clube grande.

O técnico Clemer
Teve a semana toda para treinar e em consequência disso escalar os melhores para o jogo 

de amanhã (08) diante da Ponte Preta. o provável time colorado para esta partida deverá ser 
muriel, edinei, Juan, Índio e Fabrício; no meio campo o Inter deverá ter Josimar, willians, Jorge 
Henrique e d’Alessandro e no ataque Leandro damião e otávio para esta partida que para o 
Internacional vale o ano, pois precisa de pelo menos um ponto para se manter na elite do fute-
bol nacional e não depender de nenhum outro resultado paralelo que possa ajudar o colorado.

2014
Saudações para quem já está na Copa Libertadores! Grêmio será o representante gaúcho 

na maior competição, o torneio mais cobiçado, campeonato mais disputado pelos clubes de 
futebol! Teremos um ano de 2014 com muito futebol. Copa do mundo no brasil, Chapecoense 
na Série A, Grêmio é o forte representante do Sul na Libertadores e teremos também um time 
(vermelho) forte no Campeonato Gaúcho.

TOMBOU
d. maria, além de colorada fanática, nasceu em 1909, mesmo ano do Sport Club Internacional. Já 

falamos muito dela nesta coluna: maria foi crescendo sem ver seu clube honrar o nome que defen-
dia nada de títulos internacionais. mas ela era jovem e não perdia a esperança. o tempo foi passando 
e... NAdA! d. maria viu o rival Grêmio faturar Libertadores, mundial, recopa, outra Libertadores... 
emoções com seu time resumiam-se em escapar do rebaixamento de formas emocionantes e duvi-
dosas. Foram 14 anos 
sem títulos nacionais. 
A querida d. maria 
começou a perder as 
forças e esperanças. 
Foram 97 anos de es-
pera, quando o colo-
rado conquistou um 
título internacional, 
d. maria não conse-
guiu festejar, não po-
dia pular, nem mes-
mo enxergar. Com 
a situação atual do 
Inter em 2013 ela não 
aguentou, nos deu 
adeus. Pelo menos d. 
maria não viu o Inter 
sem estádio sendo 
quase rebaixado. 
Antes de partir dei-
xou para o “colunista 
imparSCIal” e outros 
colorados o KIT con-
tra o rebaixamento. 
descanse em paz d. 
maria. 

JoGo de ComPAdreS
A partida entre Grêmio X Portuguesa, poderá ser um jogo de 

compadres. A Lusa não corre riscos de rebaixamento. o trico-
lor necessita de um ponto para ficar com a vice-liderança. Tudo 
indica que teremos um belo empate no Canindé. Já no Paraná 
uma dúvida cruel assola os torcedores do Atlético/Pr. o Fura-
cão enfrenta o Vasco podendo rebaixar o arquirrival, Coritiba. 
mas se perder para o Vasco ele pode ficar fora da Libertadores 
numa combinação de resultados. 

corrida
Pequeno comentário 

sobre a “Corrida Gigante” 
realizada em Porto Ale-
gre, com participação da 
galera aqui da região: “en-
fim teve alguém correndo 
pelo Inter em 2013”.

ÚLTIMAS
- Segundo um jornal carioca, o Flamengo está de olho no volante Souza e no zagueiro werley, 

ambos do Grêmio, para 2014.
- diretoria do Grêmio admitiu que o atacante Leandro, agora no Palmeiras, pode retornar 

para o tricolor gaúcho. 
- marcelo moreno deve retornar ao Grêmio em janeiro. Jogador não agradou no Flamengo.
- rui Costa não garantiu a permanência de zé roberto no Grêmio. Cláusula no contrato de 

meia assegura renovação para Libertadores.   
- Alex Telles do Grêmio, foi eleito pela CbF o melhor lateral esquerdo do Campeonato brasi-

leiro deste ano.
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Sol e aumento de nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde e à noite.

06/12 12h

A/02-03

WOLMIR HüBNER

ALERTA
A internet tem causado 
preocupação em pais, 
educadores, pesquisadores 
e psicólogos 

A/11

OPERAÇÃO VERANEIO 
A Secretaria de estado da 
Segurança Pública projeta 
um investimento de r$ 26 
milhões para a operação 
Veraneio 

RaqueL BaSSo HüBneR

QUEDAS
Prédios em construção, gru-
as, marquises que vêm abaixo 
só caem por culpa de doutorzi-
nhos e técnicos incompetentes

A/09

LUIz CARLOS PRATES


